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Д
искуссия о введении пря-
мого регулирования цен на 
размещение в отелях раз-

горелась с новой силой. Подго-
товленные Федеральной анти-
монопольной службой (ФАС) за-
конопроекты о регулировании 
цен на размещение в отелях во 
время проведения особо значи-
мых международных мероприя-
тий могут быть приняты уже 
в осеннюю сессию. Но предста-
вители туриндустрии обра-
тились с письмом к премьер-ми-
нистру Михаилу Мишустину. 
Инициатива ФАС, считают они, 
снизит инвестиционную при-
влекательность гостиничного 
сектора.

В пресс-службе правительст-
ва «РГ» подтвердили, что письмо 
поступило в аппарат кабмина 
и «направлено для проработки 
в минэкономразвития и ФАС».

В ФАС отмечают, что цель за-
конопроекта — снизить расходы 
граждан, бизнеса, государства 
и повысить доступность гос-
тиничных услуг в период прове-
дения международных меропри-
ятий. При этом гостиничный 
бизнес не будет нести убытков, 
ограничат только сверхпри-
были, подчеркивают в ведом-
стве. 

ФАС вышла с законодатель-
ной инициативой после Петер-
бургского международного эко-
номического форума (ПМЭФ), 
прошедшего в июне 2021 года, 
когда цены на размещение в от-
елях существенно выросли. По 
законопроекту рассчитывать 
цены должны ФАС и минэконо-
мразвития. Другим законопроек-
том предполагается установить 

штрафы за нарушение предель-
ных цен: до 50 тысяч рублей для 
должностных лиц и в размере 
двукратного размера излишне 
полученной выручки для индиви-
дуальных предпринимателей 
и юрлиц.

Позицию турбизнеса ранее 
поддержали в Ростуризме. Как за-
являла глава ведомства Зарина 
Догузова, ценообразование на 
гостиничные услуги должно про-
исходить в условиях конкурен-
ции и рыночных отношений.

По мнению отельеров, законо-
дательная инициатива ФАС про-
тиворечит общепринятым в мире 
практикам. К тому же средние 
цены в  отелях «пять звезд» 
Санкт-Петербурга во время 
ПМЭФ в 2021 году составили 
220 тысяч рублей и выросли все-
го на 10% к 2019 году, а стои-
мость участия в ПМЭФ за тот же 
период увеличилась 
в 2,4 раза — с 350 до 
840 тысяч рублей. 

Владимир Кузьмин

В
чера правительство 
одобрило проект фе-
дерального бюджета 
на 2022—2024 годы. 
Как заявил премьер-
министр Михаил Ми-
шустин, в основе до-
кумента лежит про-
стая идея — рост бла-

гополучия граждан, поэтому 
и расходы на обязательства го-
сударства кабмин сокращать не 
намерен, а наоборот — только 
наращивать. Рассматривать фи-
нансовый план страны будет 
уже новый состав Госдумы, и на-
верняка законодатели попыта-

ются сделать его еще более со-
циальным. 

Кабинет министров одобрил 
проект главного финансового до-
кумента страны на следующую 
трехлетку. Готовился он в совер-
шенно других условиях, чем го-

дом ранее, когда экономика ис-
пытывала проблемы из-за панде-
мии коронавируса. После до-
вольно непростого периода вос-
становление становится все бо-
лее устойчивым, считает предсе-
датель правительства. «По ито-

гам этого года ожидаем рост ВВП 
на уровне 4,2 процента», — зая-
вил Мишустин, предваряя обсу-
ждение проекта бюджета.

В дальнейшем рост экономи-
ки должен стабилизироваться на 
уровне трех процентов,  сказал 
министр экономического разви-
тия Максим Решетников, пред-
ставляя прогноз социально-эко-
номического развития на 2022—
2024 годы. Он подтвердил, что 
экономика вос становилась рань-
ше, чем ожидало правительст-
во — уже во втором, а не в третьем 
квартале 2021 года. В июле ВВП 
на 0,4 процента превысил допан-
демийный уровень. Основной 
вклад в такое восстановление 

внес внутренний спрос — как ин-
вестиционный, так и потреби-
тельский. По сравнению с апре-
лем минэкономразвития обно-
вило прогноз стоимости нефти. 
В этом году средняя цена на Urals 
составит 66 долларов за баррель, 
но затем произойдет поэтапное 
снижение — до 55 долларов 
к 2024 году. Средняя оценка кур-
са национальной валюты на те-
кущий год — 73,6 рубля за доллар. 
Это несколько недооце-
ненный уровень, счи-
тает Решетников. 
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Михаил Мишустин заявил, что зна-
чительные суммы из бюджета будут 
направлены на борьбу с последст-
виями коронавируса   . 

А К Ц Е Н Т

Наш бюджет ориентирован на то,
чтобы в полной мере выполнить
все обязательства государства
перед гражданами

А К Ц Е Н Т

Цены на отели во время Петербургского 
международного экономического форума 
выросли всего на 10 процентов
по сравнению с 2019 годом, а участие 
в форуме подорожало в 2,4 раза,
указывают отельеры

Австралийский доллар 53,2432
Азербайджанский манат 43,0881
Армянский драм** 15,0653
Белорусский рубль 29,2429
Болгарский лев 43,9021
Бразильский реал 13,7470

Венгерский форинт** 24,3212
Вон Республики Корея*** 61,8135
Гонконгский доллар* 94,0513
Датская крона 11,5473
Доллар США 73,2067
Евро 85,8568

Индийская рупия** 99,3900
Казахстанский тенге** 17,1726
Канадский доллар 57,3675
Киргизский сом** 86,3025
Китайский юань 11,3213
Молдавский лей* 41,4065

Новый туркменский манат 20,9461
Норвежская крона* 84,3084
Польский злотый 18,6277
Румынский лей 17,3480
СДР  103,8627
Сингапурский доллар 54,1911

Таджикский сомони* 64,5590
Турецкая лира* 84,8105
Узбекский сум**** 68,5026
Украинская гривна* 27,4123
Фунт стерлингов 100,1687
Чешская крона* 33,7919

Шведская крона* 84,4845
Швейцарский франк 78,9972
Южноафриканский рэнд* 49,6148
Японская иена** 66,7579

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 22.09.21
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, в каких случаях 
не получится выписать 
родню из квартиры

Каждому
свой угол

Наталья Козлова

Больную, но очень распространенную житейскую си-
туацию изучил Верховный суд РФ. Родные, прописан-
ные все в одной квартире в Красноярском крае, пере-
ссорились и разъехались. А те, кто остался жить в квар-
тире, попытались через суд всех уехавших выписать. 
И это бы им почти удалось, если бы не вмешательство 
Верховного суда.

Уточним сразу — речь идет о жилье, предоставлен-
ном по договору социального найма. А история нача-
лась в городе Назарове, где большая семья после скан-
далов и ссор вынуждена была разъехаться. Отец и сын 
остались в квартире и сделали все, чтобы им больше 
не мешали сожители. То, что это родня, значе-
ния не имело. Аргумент для выписки из квар-
тиры звучал так: они не пользуются жильем.

ПРАВО КС РФ изучит 
вопрос о компенсации 
морального вреда в деле 
о мошенничестве

Не только
про деньги

Мария Голубкова,
«Российская газета», Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ приступил к рассмотрению 
дела о возмещении морального вреда, причиненного 
имущественным преступлением. Участники публич-
ных слушаний постарались доказать судьям, что нрав-
ственные страдания — следствие любого противоправ-
ного действия, совершенного в отношении граждан.

Проверку статьи 151 Гражданского кодекса РФ ини-
циировал инвалид второй группы Сергей Шиловский, 
который в 2017 году похоронил мать. 

Женщина была лежачим инвалидом, сын несколько 
лет ухаживал за ней как мог, а после ее кончи-
ны хотел достойно проводить мать в последний 
путь. Оплатил для этого все положенные счета.

ПРАВО Высшая 
квалификационная 
коллегия судей 
рассказала, 
за что наказывают 
служителей Фемиды

Пятно 
на мантии

Наталья Козлова

Грубое поведение на процессе, прогулы и потеря уго-
ловного дела — эти примеры наказаний судей привела 
Высшая квалификационная коллегия судей РФ в своем 
вестнике. На примере конкретных ситуаций показано, 
за что судьям грозят замечания и предупреждения. 

Об этих интересных для граждан делах и ситуациях 
рассказал портал «Право. ру». Первый пример того, 
как нельзя себя вести, ВККС привела из дела судьи 
Центрального райсуда Омска Татьяны Васильевой. 
Она рассматривала спор со страховой компанией. 
На заседаниях судья неоднократно перебивала пред-
ставителя истцов, не давала ответить на во-
просы, критиковала его позицию. Все это 
слышно на аудиозаписи заседания.
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НЕДВИЖИМОСТЬ Банки
не готовы к необычным 
взносам по ипотеке

Дайте 
наличными

Марина Трубилина

Ради первого взноса за ипотеку покупатели жилья 
чаще всего продают уже имеющуюся недвижимость 
или подолгу копят средства. Нестандартные первые 
взносы — автомобилями, драгоценностями или анти-
квариатом — банки принимать пока не готовы. Даже 
несмотря на прецеденты.

Один из застройщиков недавно запустил пилотный 
проект с зачетом автомобиля в стоимость квартиры. 
Покупателю помогли быстро продать машину и часть 
средств пустить на покупку жилья, но схема вряд ли 
приживется. Уже привычным стал трейд-ин квартир, 
его предлагают, по данным сервиса «Синица», более 
половины московских застройщиков. Чаще всего это 
быстрый выкуп квартиры с дисконтом ради вложе-
ния в новостройку. 
Менее распростра-
ненный и менее вы-
годный вариант — 
когда после выкупа 
клиент продолжает 
жить в своей квар-
тире до переезда в 
новостройку.

О программе, по-
зволяющей пере-
дать в качестве пер-
вого взноса квар-
тиру, рассказали в 
Росбанке. Однако 
к более нестандартным взносам банки не готовы. Газ-
промбанк, Промсвязьбанк и ВТБ принимают оплату 
только денежными средствами. В большинстве случа-
ев клиенты используют для первого взноса накопле-
ния или средства от продажи прежней квартиры.

Один из основных источников для покупки жилья 
у россиян — сбережения, отмечалось в аналитической 
записке ЦБ по итогам первого квартала 2021 года. При 
этом сократилось число будущих покупателей, кото-
рые хранят средства в виде наличности. Самым попу-
лярным вариантом для накоплений остаются банков-
ские вклады (69%), но вдвое за год увеличилась доля 
тех, кто инвестирует в ценные бумаги (18%), сообщал 
ЦБ со ссылкой на опрос Райффайзенбанка.

Нередко заемщики берут на первый взнос потре-
бительский кредит (до пандемии так сделать собира-
лись 10%). «Отсутствие первоначального взноса, ко-
нечно, является одним из основных ограничителей 
для большей доступности ипотечного кредитования, 
проникновение которого в ВВП продолжает оставать-
ся на невысоком по сравнению с развитыми странами 
уровне», — отмечает директор департамента ипотеч-
ных продуктов и цифрового бизнеса «Росбанк Дом» 
Вадим Мамонов.  

ОЦЕНКИ Эксперты объяснили результаты партий на выборах 
в Госдуму

Мандаты по заслугам
Татьяна Замахина

Ц
ентризбирком вчера рано 
утром обнародовал пред-
варительные результаты 

думских выборов — были обра-
ботаны все протоколы участ-
ковых комиссий. Как «Единой 
России» удалось вновь завое-
вать конституционное боль-
шинство в новом парламенте, 
что подвело других думских 
старожилов и как в Думу уда-
лось попасть новичкам, обсу-
дили эксперты Фонда развития 
гражданского общества (ФоР-
ГО). Кроме того, участники кру-
глого стола оценили, как повли-
яло на выборный расклад он-
лайн-голосование.

По данным ЦИК, на вы-
борах в Госдуму по партспи-
скам «Единая Россия» набра-
ла 49,82% голосов, на втором 
месте КПРФ с 18,93%, затем 
идут ЛДПР (7,55%) и «Спра-
ведливая Россия — за правду» 
(7,46%). Наряду с думскими 
старожилами в парламент про-
ходит пятая партия — «Новые 
люди» (5,32%). 

ЕР, кроме того, победила в 
198 одномандатных округах, 
что позволяет партии сформи-
ровать в новой Думе конститу-
ционное большинство. Как от-
метил глава ФоРГО Констан-
тин Костин, в основе успеха 
«Единой России» лежит под-
держка президента и его вовле-
ченность в работу партии — он 
принимал участие и в работе 
съездов, и в формировании ее 
программы. Удачным решени-
ем стало и то, что предвыбор-
ная программа была написа-
на с учетом мнений обычных 
граждан.

Еще один фактор — проду-
манная конструкция избира-
тельных списков ЕР. В первой 
пятерке были популярные ми-
нистры, которые пользуются 
доверием граждан, напомнил 
Костин. А региональные спи-
ски возглавили губернаторы, 
которые имеют высокий уро-
вень поддержки. Наконец, ЕР 
провела масштабную и эффек-
тивную кампанию по привле-
чению сторонников к голосо-

ванию. «В условиях ухудшения 
социального самочувствия 
партия не стала бороться за си-
туационный электорат», — поя-
снил глава ФоРГО.

«Очень удачное решение с 
пятеркой», — согласился ру-
ководитель научного совета 
Центра политической конъ-
юнктуры Алексей Чеснаков. — 
Да и в целом тщательный от-
бор кандидатов». Директор 
НИЦ «Особое мнение» Екате-
рина Курбангалеева считает, 
что предвыборная программа 
единороссов стала настоящим 
планом действий. «В то время 
как другие партии свели все к 
отдельным тезисам, часто не-
исполнимым», — пояснила эк-
сперт. Она привела в пример 
предложение ЛДПР включить 
в состав России все республи-
ки СССР. А КПРФ предлагала 
понизить налоги и одновре-
менно поднять зарплаты бюд-
жетникам. «Между тем избира-
тель стал более разборчивым», 
— подчеркнула она.

КПРФ и ЛДПР допустили 
ряд ошибок, считают эксперты. 
Оппозиция могла бы набрать 
куда больше — вся повестка ра-
ботала на их кампанию, отме-
тил Константин Костин. Ком-
мунисты, напомнил он, пы-
тались консолидировать про-
тестное голосование, спекули-
ровать на антивакцинации, но 
привлекательной программы 
не сумели предложить. «К тому 
же сотрудничество с несистем-
ной оппозицией углубило рас-
кол между членами партии», — 
добавил он. Так, одна ее часть 
готова была сотрудничать с 
кем угодно, а вторая не хотела 
взаимодействовать с идеологи-
ческими противниками. 

Еще одна стратегическая 
ошибка коммунистов — партия 
призвала своих сторонников 
не участвовать в электронном 
голосовании. КПРФ просто от-
дала эту площадку, считает Ко-
стин. Во время подсчета голосов 
это стало ясно: так, на обычных 
участках кандидаты от КПРФ 
даже лидировали в некоторых 
округах Москвы, но после выг-
рузки результатов ДЭГ они это 
лидерство потеряли.

Директор по политическому 
анализу Института социально-
го маркетинга Виктор Потурем-
ский согласился, что КПРФ ли-
шилась части голосов из-за это-
го фактора: «Они дезориенти-
ровали электорат попыткой 
атаковать ДЭГ, отказали под-

держивающим их людям в воз-
можности проголосовать удоб-
ным им способом».

Кроме того, лидер КПРФ Ген-
надий Зюганов не донес свой 
месседж до избирателей. «Заяв-
ленная борьба с ЕР не была вид-
на», — констатировал Алексей 
Чеснаков.

ЛДПР, сильно снизившая ре-
зультат в регионах, которые 
считала своей вотчиной, тоже 
не преуспела в дебатах. Ее лидер 

Владимир Жириновский был не 
столь убедителен и ярок на них, 
как обычно, считает Костин, и 
коллеги с ним согласились. Так, 
Потуремский назвал кампанию 
ЛДПР смазанной: «Партия пе-
реоценила ставку на то, что из-
вестный бренд станет мотивом 
для голосования».

«Справедливая Россия — За 
правду» выступила лучше, чем 
ожидалось. Она уверенно прео-
долела пятипроцентый барьер, 
а ведь до объединения экспер-
ты сомневались, сохранит ли 
партия парламентский статус. 
Однако, как полагает Чеснаков, 
партийцы могли бы набрать 
куда больше, если бы не дела-
ли ставку на борьбу с ЕР. Надо 
было играть на противостоянии 
с коммунистами, пояснил он. А 
так получилось, что вся оппо-
зиция предложила избирателю 
одно и то же: «Мы против пар-
тии власти». И месседж полу-
чился смазанным.

Оценили эксперты и глав-
ную сенсацию выборов — про-
хождение в Госдуму пятой пар-
тии. По мнению политологов, 
«Новые люди» смогли ответить 
на запрос электората на обнов-

ление и привлечь удачных кан-
дидатов. Это в первую очередь 
Сардана Авксентьева — бывший 
мэр Якутска. «Партия смогла 
эффективно побороться с со-
седями по электоральным ни-
шам — в первую очередь, забра-
ла часть сторонников «Ябло-
ка», — считает Костин. Однако 
программа партии пока — вещь 
в себе, и непонятно, удастся ли 
«Новым людям» заявить о себе 
в Думе, отмечают эксперты.  

СОВФЕД Сенаторы 
рассказали  о борьбе 
с попытками 
дискредитиро вать выборы

Отбили атаки

Дмитрий Гончарук

Кампания по дискредитации российских выборов из-за 
рубежа уже к последнему дню голосования почти уга-
сла, заявил вчера председатель временной комиссии 
Совета Федерации по защите госсуверенитета России 
Андрей Климов.

На заседании комиссии сенатор напомнил, что раз-
говор с представителями IT-гигантов Apple и Google 16 
сентября позволил остановить распространение вредо-
носного приложения, которое было призвано повлиять 
на результаты выборов. «Примеру заокеанских цифро-
вых гигантов последовал еще целый ряд структур и от-
дельных лиц, причем не только в виртуальной сфере. В 
итоге задуманная за рубежом дорогостоящая кампания 
по дискредитации российских выборов к 19 сентября 
фактически сошла на нет», — добавил Климов.

По его словам, отмечены попытки давления на рос-
сийские власти в период регистрации кандидатов, сры-
ва международного наблюдения за выборами со сторо-
ны некоторых иностранных структур, распространение 
ложной либо одно-
сторонней инфор-
мации о ходе выбо-
ров со стороны зару-
бежных политиков, 
СМИ, социальных 
сетей и таких меж-
дународных органи-
заций, как Европей-
ский парламент.

Также отмеча-
лись массовые при-
зывы иностранных 
лиц и организаций не признавать итоги выборов еще до 
начала голосования, велась незаконная агитация со сто-
роны иностранных агентов и организаций, причастных 
к экстремистской деятельности. Намеренно провоци-
ровались противоправные действия, в том числе звуча-
ли призывы к беспорядкам.

Глава комиссии СФ считает, что выработанные в Рос-
сии профилактические меры сработали. По его оценке, 
этому  способствовали политическая зрелость россиян,  
а также профессиональные, решительные и законные 
действия органов российской власти.

Одной из особенностей прошедшей избирательной 
кампании было расширение использования компью-
терных технологий, включая возможность избирате-
лям в семи регионах, включая Москву, участвовать в ди-
станционном электронном голосовании. «Этим попы-
тались воспользоваться наши недруги, организовавшие 
беспрецедентные кибератаки. Их главной целью было 
затруднить и дискредитировать электронное голосо-
вание», — рассказал Владимир Джабаров, который воз-
главляет мониторинговую группу комиссии.

Только за первый день голосования еще до полудня 
было зафиксировано 329 компьютерных атак. «Боль-
шая их часть имела целью затруднить доступ пользова-
телей к сервисам дистанционного электронного голосо-
вания. Более половины всех атак шло из США, а также с 
территорий ряда других иностранных государств», — от-
метил сенатор.

«Парламентские выборы прошли спокойно, про-
зрачно и в соответствии с российскими законами. У нас 
нет сомнений в их результатах, а все разговоры о якобы 
нелегитимности выборов в Госдуму  не имеют под со-
бой каких-либо реальных оснований», — заявил Андрей 
Климов.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин заявил о полном восстановлении экономики 
России после пандемии

Вышли в плюс 
Кира Латухина 

Э
кономика восстано-
вилась, ВВП вышел 
н а  д о к р и з и с н ы й 
уровень, спад из-за 
пандемии преодо-
лен, заявил Влади-
мир Путин на сове-
щании по экономи-
ческим вопросам, 

которое прошло во вторник в 
формате видеоконференции. К 
2024 году нужно добиться зна-
чимого прогресса по всем на-
циональным целям развития, 
подчеркнул он.

Участники обсудили плани-
рование федерального бюдже-
та на трехлетний период — в бли-
жайшие месяцы принятие глав-
ного финансового документа 
страны станет важнейшей зада-
чей нового состава парламента. 
Там должны быть отражены но-
вые меры по развитию инфра-
структуры, социальной сферы, 
поддержке семей. Недавно эта 
тема звучала на встрече с участи-
ем представителей «Единой Рос-
сии». А вчера президент предло-
жил расставить приоритеты фе-
дерального бюджета, принять 
ключевые решения в области 
бюджетной политики на трех-
летку с учетом итогов той встре-
чи и оценок ситуации в россий-
ской и глобальной экономике.

Начать Путин решил с про-
гноза социально-экономиче-
ского развития, с оценки ма-
кроэкономических показате-
лей, которые напрямую влия-
ют на сбалансированность го-
сударственных финансов, на 
формирование и исполнение 
бюджета. «Несмотря на общую 
нестабильную ситуацию в гло-
бальной экономике, сложные 
процессы на мировых рынках, 
российская экономика восста-
новилась. Совсем недавно мы 
еще говорили «в целом восста-
новилась» — сегодня можно уже 
сказать, что восстановилась», — 
подчеркнул он.

По итогам семи месяцев 
ВВП вышел на докризисный 
уровень, констатировал прези-
дент. «Спад, вызванный эпиде-
мией коронавируса, полностью 
преодолен», — заявил он. Инду-
стриальный рост за январь — 
июль — 4,4 процента, при этом у 
обрабатывающих производств 
— плюс 5,6 процента. «Позитив-

ное настроение бизнеса, инве-
сторов показывает объем вло-
жений в основной капитал: за 
первое полугодие он прибавил 
7,3 процента по сравнению с 
прошлогодними показателя-
ми», — сообщил Путин.

И еще одно важное дости-
жение: был ориентир — до кон-
ца года обеспечить занятость в 
российской экономике не ниже 
уровня 2019 года, и эту планку 
удалось преодолеть уже в июле, 
когда численность занятого на-
селения составила 72 млн чело-
век. Впрочем, задача решена не 
во всех регионах. Остается высо-

ким уровень безработицы среди 
молодежи, людей с ограничени-
ями здоровья. Поручения по до-
настройке региональных про-
грамм даны, включая поддер-
жку предпринимательских ини-
циатив, напомнил Путин.

На посткризисном этапе 
надо сформировать модель 
устойчивого экономического 
развития, сделать так, чтобы 
оно максимально широко ох-
ватывало отрасли и регионы, 
продолжил президент. «Уве-
ренная, позитивная экономи-
ческая динамика нужна для со-
здания новых, хорошо оплачи-

ваемых рабочих мест, для по-
вышения доходов наших гра-
ждан, благополучия россий-
ских семей», — сказал он.

«И, конечно, рост экономи-
ки — это залог успешной реали-
зации государственных планов 
и проектов, достижения нацио-
нальных целей развития», — за-
метил Путин. Уже к 2024 году 
надо добиться значимого про-
гресса по всем национальным 
целям. Поэтому федеральный 
бюджет на ближайшие три года 
— определяющий, требует мак-
симальной проработанности, 
концентрации сил и средств на 
основных, стратегически зна-
чимых направлениях, сказал 
президент. В том числе это ка-
сается таких задач, как повыше-
ние продолжительности жизни, 
снижение бедности, улучшение 
экологии и среды для жизни, 
что волнует миллионы людей.

«К 2024 году необходимо 
обеспечить стопроцентную до-

ступность первичного звена 
здравоохранения, повысить ка-
чество его работы, а с помощью 
строительства новых школ и 
капитального ремонта дейст-
вующих зданий отказаться, на-
конец, от третьих смен в шко-
лах, создать комфортную среду 
для учеников и для педагогов», 
— отметил Путин. Надо зало-
жить средства и на ускорение 
работы по ликвидации свалок 
в черте городов до конца 2023 
года. Особое внимание следу-
ет уделить вложениям в инфра-
структуру, созданию новых 
возможностей для регионов по 
поддержке малого и среднего 
бизнеса.

Все приоритеты обязатель-
но должны быть отражены в 
законе о бюджете, заявил пре-
зидент. Для достижения нацио-
нальных целей развития нужна 
слаженная совместная работа 
правительства, регионов, биз-
неса и вновь избранного парла-

мента, добавил он. «У делового 
сообщества должны быть воз-
можности и мотивация для уве-
личения инвестиций, создания 
новых рабочих мест, качест-
венного роста экономики, а на 
каждом уровне власти должна 
была бы быть закреплена чет-
кая ответственность со всем 
необходимым финансирова-
нием», — отметил президент. И 
подходить к этому надо акку-
ратно и предельно ответствен-
но, сохраняя общую макроэко-
номическую стабильность. Пу-
тин попросил держать это в уме 
в ходе подготовки федерально-
го бюджета в правительстве 
и при его обсуждении с зако-
нодателями. Он рассчитывает 
на продолжение конструктив-
ной командной работы кабми-
на, регионов и парламентских 
партий.  

Владимир Путин обсудил 
планирование федерального 
бюджета на три года.

А К Ц Е Н Т

Спад, вызванный эпидемией 
коронавируса, полностью преодолен, 
заявил президент 

Выборы в России 
прошли прозрач-
но, оснований 
сомневаться в их 
результатах нет

А К Ц Е Н Т

Успех «Единой России» политологи 
связывают с поддержкой президента, 
народной программой и удачной 
первой пятеркой

В качестве 
первоначального 
взноса заемщики 
используют нако-
пления или прода-
ют собственность
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Молодая политическая сила 
«Новые люди», преодолевшая 
5-процентный барьер, 
смогла ответить на запрос электората  
на обновление

ПАРЛАМЕНТ В ЦИК посчитали 
число депутатов от прошедших 
в Думу партий

Арифметика 
восьмого созыва

Дмитрий Гончарук

Вчера стала известна предвари-
тельная конфигурация Госду-
мы восьмого созыва. По итогам 
прошедших парламентских вы-
боров «Единая Россия» может 
получить 324 места в нижней 
палате, КПРФ — 57, «Справед-
ливая Россия — За правду» — 27, 
ЛДПР — 21, «Новые люди» — 13. 
Еще по одному депутатскому 
мандату у «Гражданской плат-
формы», «Родины» и Партии Ро-
ста. Соответствующие данные 
опубликованы на сайте ЦИК. 

Примерный расклад по ман-
датам в Госдуме восьмого со-
зыва стал понятен после того, 
как Центризбирком подсчитал 
протоколы всех участковых из-
бирательных комиссий.

«Единороссы» получают по 
федеральным спискам 126 де-
путатских мандатов, а по ито-
гам выборов по одномандат-
ным округам — 198. Несмотря 
на то что по сравнению с седь-
мым созывом партия теряет 19 
мандатов, она сможет сохра-
нить конституционное боль-
шинство и в восьмом.

КПРФ получает 57 депутат-
ских мандатов, из которых по 
федеральным спискам — 48, а 
девять — по одномандатным 
округам. В предыдущем созыве 
у коммунистов было 42 депу-
татских кресла, так что теперь 
у них «в плюсе» еще 15. 

У «Справедливой России 
— За правду» (СРЗП) в новой 
Думе 27 мандатов, в том числе 
19 федеральных и восемь — для 
одномандатников. Партия, ко-
торая объединилась перед вы-
борами еще с несколькими по-
литическими силами и измени-
ла название, смогла добавить 
себе четыре места.

ЛДПР получает 21 место, из 
них по одномандатным окру-
гам — только два. Фракция этой 
старейшей российской партии 
ужмется на 18 мест, то есть по-
чти вдвое.

Партия «Новые люди», ко-
торой, согласно данным ЦИК, 

удалось преодолеть пятипро-
центный барьер, получает 13 
депутатских мандатов. 

По одному мандату остается 
у «Гражданской платформы» 
и партии «Родина». В компа-
нию парламентских впервые 
попадает Партия Роста, хотя 
представляющая ее Оксана 
Дмитриева — из думских ста-
рожилов, она уже была депута-
том разных созывов с 1993 по 
2016 год.

Депутатские мандаты по-
лучат пять самовыдвиженцев. 
Среди парламентариев-дебю-
тантов — лица, которые хоро-
шо знакомы россиянам не как 
политики. Публицист Анато-
лий Вассерман уже баллоти-
ровался в Госдуму в 2016-м, но 
успешной стала нынешняя по-
пытка в качестве самовыдви-
женца по одному из столичных 
округов. Актер Дмитрий Пев-
цов также будет представлять в 
ГД интересы москвичей. 

Заметное число медиапер-
сон в списке «Единой России», 
среди них телеведущие Тимо-
фей Баженов и Евгений Попов 
(выиграли выборы в Москве), 
певец и продюсер Денис Майда-
нов (победил в Подмосковье).

Чтобы подготовить первое 
заседание Госдумы восьмого 
созыва, председатель палаты 
седьмого созыва Вячеслав Во-
лодин вчера подписал распо-
ряжение об образовании вре-
менной рабочей группы. От 
«Единой России» в ее состав 
вошли Александр Жуков, Вла-
димир Иванов, Андрей Исаев, 
Раиса Кармазина, Павел Кра-
шенинников, Андрей Макаров, 
Олег Морозов, Евгений Мо-
сквичев, Ольга Тимофеева, от 
КПРФ — Николай Коломейцев 
и Николай Осадчий, от СРЗП — 
Валерий Гартунг, от ЛДПР — Ва-
силий Власов, а от «Новых лю-
дей» — Владислав Даванков. 
Группа утвердит схему разме-
щения депутатов в зале засе-
даний, сформирует проект по-
рядка работы первого пленар-
ного заседания.  
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ПРОГНОЗ Минэкономразвития ожидает инфляцию 5,8% по итогам 2021 года

Медленнее, выше, сильнее

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Патрушев 
призвал США 
и Британию 
ответить за тот 
хаос, который 
они несут миру

ИМПЕРИЯ 
АТАКУЕТ
Иван Егоров

Власти США и западных госу-
дарств в целом осознают, что их 
возможности влиять на глобаль-
ную обстановку и поддерживать 
свою гегемонию снижаются с 
каждым годом. 

Об этом в интервью «АиФ» 
заявил секретарь Совета без-
опасности России Николай 
Патрушев. По его словам, вну-
тренние проблемы на Западе 
стремительно накапливаются и 
уже близки к критической мас-
се. Это было особенно хорошо 
видно в прошлом году в США на 
примере штурма Капитолия и 
инспирированных изнутри рас-
овых протестов, переросших в 
настоящие уличные бои.

По этим причинам, как счи-
тает Патрушев, американцам и 
их союзникам сегодня все труд-
нее диктовать миру свою волю. 
Но это не значит, что они отка-
жутся от подобной имперской 
стратегии. По его мнению, ско-
рее, наоборот, их «действия 
станут более агрессивными и 
непредсказуемыми», чтобы от-
влечь внимание от внутренних 
неурядиц за счет внешних аван-
тюр. «Так действовали все раз-
рушающиеся империи, начиная 
с древнего Рима и заканчивая 
Британией», — напомнил секре-
тарь СБ РФ.

При этом современная Анг-
лия не устает демонстрировать 
собственную исключитель-
ность и имперские амбиции, в 
том числе резко критикуя Рос-
сию и требуя от нее изменить 
свою линию на мировой арене. 
Как заметил секретарь Совбеза, 
после выхода из Евросоюза Лон-
дон с удвоенной силой принял-
ся за реализацию проекта «Гло-
бальной Британии». Однако он 
посоветовал британцам прежде, 
чем браться за возрождение бы-
лого имперского величия, ра-
зобраться с проблемами у себя 
дома. Например, с тем, что мно-
гие жители Шотландии, Уэль-
са и Северной Ирландии до сих 
пор не считают себя британца-
ми. Англичане веками загоняли 
шотландцев в горы, валлийцев 
использовали как дешевую ра-
бочую силу, ирландцев вывози-
ли для работы в колониях в каче-
стве рабов. «Эти народы столе-
тиями сталкивались с не мень-
шим пренебрежением, чем по-
коренные Англией африканцы и 
азиаты», — напомнил Патрушев.

Давнюю историю имеет и 
антироссийская политика Лон-
дона. С конца XIX века Англия 
пыталась натравить на Россию 
Японию, спровоцировав войну 
1904—1905 годов, в результате 
которой наша страна была вы-
нуждена пойти на значительные 
территориальные уступки. По-
добное пытались повторить с на-
цистской Германией, подгото-
вив Мюнхенский сговор. 

Сегодня же, по словам секре-
таря СБ РФ, англичане хотят под 
новой вывеской «Глобальной 
Британии» старыми методами 
строить свою империю. «Это 
повод задуматься как самой Ан-
глии, так и странам и народам, 
в свое время испытавшим на 
себе британский колониальный 
гнет», — подытожил Николай 
Патрушев. 

Отдельно секретарь россий-
ского Совбеза остановился на 
политике Вашингтона. По его 
мнению, США и их союзники 
должны нести ответственность 
за разрушение экономик суве-
ренных государств. В том числе 
обеспечить компенсации, кото-
рые значительно превосходят 
многотриллионные суммы, по-
траченные ими на подрыв ста-
бильности по всему миру. По его 
словам, именно США являются 
основными зачинщиками беспо-
рядка в мире. Причем от каждо-
го очередного геополитического 
эксперимента Вашингтона стра-
дает не только отдельно взятое 
государство и его народ, но запу-
скается цепная реакция, деста-
билизирующая целые регионы, 
в том числе сам Запад. Напри-
мер, по мнению Патрушева, оче-
редная авантюра Белого дома по 
созданию в Азиатско-Тихоокеан-
ском регионе проамериканских 
блоков QUAD и AUKUS, нацелен-
ных против Китая и России, ста-
вит под удар всю архитектуру 
безопасности в Азии.  

Елена Березина

М
инэкономразвития по-
высило прогноз по ин-
фляции по итогам 2021 

года до 5,8% вместо 5%, ожи-
давшихся ранее. До 2024 года на 
протяжении трех лет ожидается 
4%. Об этом говорится в сред-
несрочном прогнозе социаль-
но-экономического развития до 
2024 года, представленном ми-
нистерством. Предыдущий про-
гноз был представлен в июле.

Если «детские» выплаты (в 
августе 10 тыс. руб. получи-
ли семьи, имеющие детей от 6 
до 18 лет) практически сразу 
оказались на рынке и подстег-
нули инфляцию, то вторые вы-
платы (в сентябре 10 тыс. руб. 
получили пенсионеры и 15 тыс. 
руб. — военнослужащие), ко-
торые были в 2,5 раза больше, 
резкого влияния на инфляцию 
не оказали.

По оценкам минфина, рас-
ходы на эти выплаты составили 
около 500 млрд рублей. «Люди 
не бросились сразу все деньги 
тратить, часть из них, наверное, 
уйдет в сбережения на отно-
сительно долгий период, часть 
будет более-менее равномерно 
тратиться до конца этого года, и 
не исключено даже, что в начале 
следующего», — полагают в ми-
нэкономразвития и прогнози-

руют, что инфляция будет «раз-
мазана» по 0,3% ежемесячно до 
конца года.

«В четвертом квартале впол-
не может быть ситуация, когда 
спрос будет не очень высоким, 
и это будет давить на цены. Те-
оретически это возможно (ин-
фляция 5,8% по году. — «РГ»), 
но практически инфляция, ско-
рее всего, будет выше, — полага-
ет Александр Широв, директор 
Института народнохозяйст-
венного прогнозирования РАН, 
член-корреспондент РАН. — Не-
кая логика в том, что темпы ро-
ста цен будут замедляться в чет-
вертом квартале, есть, но вряд 
ли этого хватит, чтобы инфля-
ция по году была меньше 6%».

По прогнозам ЦБ, годовая 
инфляция ожидается в 2021 
году на уровне 5,7—6,2%, в 2022 
году — 4—4,5%, в 2023 и 2024 го-
дах — 4%. Прогноз минэконо-
мразвития по инфляции укла-
дывается в ожидания Банка Рос-
сии. «Это очень близко к тарге-
ту, но меры денежно-кредитной 
политики, которые предприня-
ты со стороны ЦБ, могут при-
вести к тому, что в 2022 году на 
фоне стабилизации на мировых 
рынках и некоторого замедле-
ния темпов роста внутреннего 
спроса мы уйдем ниже таргета, 
— говорит Широв. — То есть мы 
попадем в ситуацию, которая 

была в 2017—2018 гг., когда вну-
тренние цены росли на 2—3%. 
Это будет означать, что тур по-
вышения ключевой ставки в 
конце концов привел к избы-
точному зажатию внутреннего 
спроса». По словам эксперта, 
«когда цены совсем не растут, 
тоже не хорошо, потому что не 
растут доходы».

Минэкономразвития в своем 
прогнозе закладывает рост ре-
альных располагаемых денеж-
ных доходов населения в 2021 
году на 3%, 2,4% — в следующем 
году и 2,5% — в 2023—2024 гг.

Прогноз роста ВВП повышен 
с 3,8% до 4,2%. Прогноз по ро-
сту ВВП в 2022—2024 гг. мини-
стерство практически не изме-
нило, лишь понизило его с 3,2% 
до 3% в 2022 году.

«Экономика РФ восстанови-
лась быстрее, чем мы планиро-
вали, изначально мы ожидали 
восстановления в третьем квар-
тале, по факту можем говорить, 
что уже в конце второго кварта-
ла экономика восстановилась, 
показатели ВВП превысили до-
пандемийный уровень», — рас-
сказал представитель минэко-
номразвития. На уровень по-
казателей четвертого квартала 
2019 года удалось выйти уже в 
июле.

Пересмотреть прогноз, по 
словам представителя минэко-
номразвития, позволила теку-
щая ситуация, в том числе ра-
зовые выплаты, произведен-
ные в августе и сентябре. «Это 
большой объем средств, кото-
рый был брошен в экономику 
и окажет на нее достаточно су-
щественное воздействие», — от-
метили в министерстве. Поми-
мо выплат, которые дали мощ-
ную поддержку внутреннему 
спросу, на восстановление эко-

номики повлияли ужесточение 
денежно-кредитной политики 
(как сдерживающий фактор) и 
решение ОПЕК+ о постепенном 
наращивании производства не-
фти в августе 2020-го, что ока-
зало влияние и на 2021 год.

По прогнозам ЦБ, рост ВВП 
РФ в 2021 году составит 4—4,5%, 
в 2022—2024 годах — 2—3%. Свой 
прогноз Банк России уточнит 
еще в октябре.

В прогнозе минэкономраз-
вития в 2022—2024 годах темпы 
роста инвестиций в основной 
капитал составят 4,5% в 2021 

году, 4,8% — в следующем году, 
5,1 и 5,3% — в 2023 и 2024 годах 
соответственно.

Уровень безработицы в Рос-
сии составит 5% в этом году и 
4,6% в 2022—2024 годах. В 2020 
году уровень безработицы со-
ставил 5,8%. Уровень безрабо-
тицы по методологии МОТ, по 
данным Росстата, в июле 2021 
года снизился до 4,5%, число за-
нятых в РФ составило 72 млн че-
ловек. В 2019 году численность 
занятого населения составля-
ла 71,9 млн граждан, а уровень 
безработицы составлял 4,6%.

Минэкономразвития чуть 
повысило прогноз по цене на 
нефть Urals в 2021 году — до 66 
долл. за баррель, но понизило 
ожидаемую к 2024 году средне-
годовую цену нефти с 57,4 долл. 
за баррель до 55,7 долл. По мне-
нию представителя минэконо-
мразвития, «до конца 2024 года 
— на периоде ближайших трех 
лет — энергопереход влияния 
не оказывает», но ближе к 2024 
году уже начнет оказывать дав-
ление на цены. В министерстве 
отметили, что «это долгосроч-
ная история, которая выходит 
за рамки горизонта 2024 года». 
При этом в минэкономразви-

тия напомнили, что рост потре-
бления нефти в мире, по различ-
ным прогнозам, будет продол-
жаться примерно до 2029 года.

Правительство уже готовит 
сводный план действий по адап-
тации российской экономики 
к глобальному энергетическо-
му переходу, подразумевающе-
му постепенный отказ от иско-
паемого топлива — нефти, газа и 
угля. В качестве одного из сти-
мулов энергоперехода уже в 
этом году минэкономразвития 
запускает в России систему «зе-
леного» финансирования и так-
сономию (классификацию) со-
циальных инвестпроектов.

Среднегодовой курс дол-
лара к рублю составит в 2021 
году 73,6 руб., в 2022-м — 72,1, 
в 2023-м — 72,7, в 2024-м — 73,6. 
По сравнению с предыдущим, 
июльским, прогнозом мини-
стерство несколько ослабило 
прогнозный курс. На конец это-
го года ведомство закладыва-
ет курс 71,9 руб. за долл., на ко-
нец 2022 года — 72,3 руб. В ми-
нэкономразвития считают, что 
рубль сейчас несколько недоо-
ценен, и ожидают «некоторого 
укрепления в краткосрочном 
периоде — конец этого года — на-
чало следующего».

Прогноз выглядит справед-
ливым, полагает Анна Зайце-
ва, аналитик ФГ «ФИНАМ». «На 
среднесрочном горизонте рос-
сийский рубль имеет потенци-
ал к укреплению на фоне про-
должающегося ужесточения 
денежно-кредитной политики 
Банка России. По нашим оцен-
кам, на ближайшем октябрь-
ском заседании регулятор мо-
жет поднять ключевую ставку 
до 7%, а в дальнейшем, если ин-
фляция не замедлится, ставка 
может быть повышена еще на 
0,25 п.п., — отметила она. — При 
этом в более отдаленной пер-
спективе по мере сворачива-
ния монетарных стимулов со 
стороны ФРС и других ведущих 
центробанков и формирования 
ожиданий повышения процен-
тной ставки в США можно ожи-
дать укрепления американско-
го доллара, что естественным 
образом будет играть против 
валют развивающихся стран, в 
том числе рубля».  

Расчет на поддержку
В  конце этого года 
и начале следующего 
рубль ожидает неко-

торое укрепление, но начиная 
с 2023 года, полагает минэконо-
мразвития, он станет постепен-
но ослабевать. По итогам декаб-
ря уровень инфляции ожидает-
ся в 5,8 процента. Такой прогноз 
основан на предпосылках ста-
бильного рубля и продолжении 
сезонного снижения цен на ово-
щи и фрукты, стабилизации цен 
на бензин и эффективной рабо-
ты демпферных механизмов, за-
действованных на продовольст-
венных рынках. В среднесроч-
ной перспективе, сказал Мак-
сим Решетников, его министер-
ство рассчитывает, что меры 
Центробанка вернут инфляцию 
к четырем процентам.

Прогноз социально-эконо-
мического развития МЭР под-
готовило в двух вариантах: кон-
сервативном и базовом. И более 
оптимистичный базовый был 
взят для подготовки проекта фе-
дерального бюджета.

В его основе простая идея — 
рост благополучия людей, за-
явил Михаил Мишустин. Пра-
вительство заложило ресурсы 
для развития экономики и со-
циальной сферы, решения про-
блем, которые непосредствен-
но волнуют граждан. «Наш бюд-
жет ориентирован на то, что-
бы в полной мере выполнить 
все обязательства государства 
перед гражданами», — заверил 
премьер. «Расходы на эти цели 
сокращать не будем, — подчер-
кнул глава кабмина. — Наобо-
рот, предусмотрено их значи-
тельное поэтапное увеличение 
в течение трех лет. Финансиро-
вание национальных проектов 
в 2024 году к уровню 2020 года 
вырастет более чем на треть, 
и почти в четыре раза больше 
средств правительство напра-
вит на реализацию задач, ко-
торые президент поставил в 
Послании Федеральному Со-
бранию».

По словам Мишустина, у 
кабмина есть точное понима-
ние, что и каким образом бу-
дет финансироваться в тече-
ние следующих трех лет, все 
это подкреплено конкретными 
цифрами. Первостепенной за-
дачей названа адресная поддер-
жка людей, прежде всего семей 
с детьми, всех, кто оказался в 
сложной жизненной ситуации. 
«Это существенные средства, 
все они заложены в бюджет и 
будут доведены до каждого ре-
гиона страны, до каждого чело-

века, кто нуждается в такой по-
мощи. Это и есть принцип спра-
ведливости», — сказал глава пра-
вительства.

Значительный объем соци-
альных обязательств прави-
тельства заложен в бюджетах 
внебюджетных фондов. Их про-
екты также представили на ут-
верждение кабмина. «За счет 
средств фондов по-прежнему 
люди будут получать пенсии, 
другие компенсации и пособия, 
в том числе по временной нетру-
доспособности, беременности и 
родам, а также единовременные 
выплаты при рождении ребенка. 
Со следующего года они станут 
начисляться в беззаявительном 
порядке, то есть автоматически, 

в электронном виде, что гораздо 
удобнее и проще», — заявил Ми-
хаил Мишустин.

Доходы федерального бюд-
жета в следующие три года бу-
дут превышать 25 триллионов 
рублей и все время расти: 25,02 
триллиона — в 2022 году, 25,54 — 
в 2023-м, 25,83 — в 2024-м. «Это 
значительно выше, чем параме-
тры бюджета, которые мы пла-
нировали ранее, — подчеркнул 
министр финансов Антон Си-
луанов. — Связано это в первую 
очередь с восстановительным 
экономическим ростом».

Расходы тоже будут нара-
стать и более высокими темпа-
ми — с 23,61 триллиона в 2022 
году до 26,14 триллиона в 2024-

м. Если в первые два года бюд-
жет ожидается профицитным 
— в пределах одного процента 
ВВП, — то с 2024 года будет де-
фицит в пределах 0,2 процен-
та от ВВП. Ключевые бюджет-
ные задачи — достижение наци-
ональных целей развития. На 
финансирование националь-
ных проектов, других страте-
гических задач президента фи-
нансирование заложено в пол-
ном объеме, заверил Силуанов. 
«И этот объем увеличивается из 
года в год», — подчеркнул он. В 
2022 году на эти цели предус-
мотрено 3,6 триллиона рублей, 
в следующие два года — 3,9 и 4 
триллиона соответственно.

В первую очередь бюджет-
ные средства заложены для ре-
шения вопроса бедности. «Более 
пяти миллионов семей с деть-
ми получат дополнительные 
меры социальной поддержки. 
На эти цели будет предусмотре-
но в бюджете 2,1 триллиона ру-
блей», — рассказал министр фи-

нансов. Более 500 миллиардов 
рублей до 2024 года правитель-
ство направит на строительст-
во 1300 новых школ, еще отре-
монтируют около 4500 дейст-
вующих. Около 60 миллиардов 
рублей предусмотрено на со-
здание восьми кампусов вузов 
мирового уровня. Учтены ре-
сурсы на ликвидацию к 2025 
году аварийного жилого фонда, 
в котором проживают поряд-
ка 500 тысяч граждан. Реализа-
ция этой программы началась 
в 2017 году, и предусмотрен за-
пуск новой программы расселе-
ния из аварийного жилья, сооб-
щил глава минфина. «В целом на 
реализацию поручений прези-
дента и правительства по соци-
ально-экономическому разви-
тию учтено почти 5 триллионов 
рублей дополнительных бюд-
жетных ассигнований до 2024 
года», — заявил Силуанов. Про-
ект бюджета отвечает задачам и 
национальным целям развития, 
заверил он.  

А К Ц Е Н Т

Реальные располагаемые денежные 
доходы населения вырастут в 2021 году 
на 3%, на 2,4% — в следующем году
и на 2,5% — в 2023—2024 гг.

А К Ц Е Н Т

Более пяти  миллионов семей с детьми 
получат дополнительные меры социаль-
ной поддержки. На эти цели будет
предусмотрено в бюджете 2,1 триллиона 
рублей

Именно США явля-
ются основными 
зачинщиками бес-
порядка в мире
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Минимальный размер оплаты труда со следующего года превысит 13 600 

рублей. «За счет такого решения вырастет заработная плата почти трех мил-

лионов человек», — заявил Михаил Мишустин на заседании кабмина.

Паскуале Терраччано
Чрезвычайный и Полномочный 

Посол Италии 

в Российской Федерации

  ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО 

ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ) В СРЕДУ, 22 СЕНТЯБРЯ, С 10.00 ДО 12.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ 

ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ:  ZAVTRAK@R G.RU,  А  ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 

 8-499-257-58-92.
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ФИНАНСЫ Минфин 
объяснил профицит 
бюджета в 2022 году

С большим 
запасом

Анастасия Алексеевских, Роман Маркелов

Профицит федерального бюджета России в 2022 году 
составит 1,411 трлн руб. По словам министра финансов 
Антона Силуанова, Минфин предлагает изменить под-
ход к налогообложению прибыли компаний, у которых 
последние пять лет дивиденды превышали инвестиции. 
Но повышение налога не коснется прибыли прошлых 
лет, сообщил он журналистам.

«Нам нужно будет отработать вопрос налогообложе-
ния по металлургам, до конца мы еще не договорились. 
Две темы — это НДПИ (налог на добычу полезных иско-
паемых — «РГ»), вторая тема — это налогообложение до-
полнительной прибыли в результате выплаты больших 
дивидендов, превышающих определенный уровень ка-
питала за пятилетний период», — рассказал Силуанов.

Минфин подготовил поправки, которые сейчас обсу-
ждаются с бизнесом, сообщил министр и указал, что это 
коснется только будущих, а не прошедших периодов, и 
затронет единичные компании. Банков это не коснется, 
подчеркнул Силуанов. Он добавил, что минфин не обсу-
ждает идею о направлении на дивиденды 75% прибыли 
некоторых госбанков, которые развивают экосистемы 
и вкладываются в непрофильные активы. Ранее один из 
сотрудников минфина заявил, что такие госбанки могли 
бы платить больше дивидендов — не 50%, а 75% чистой 
прибыли   .

Также минфин не рассматривает увеличение налого-
вой нагрузки на «Газпром», даже на фоне высоких цен 
на газ. Проект феде-
рального бюджета 
на 2022—2024 гг. не 
учитывает и посту-
плений от возмож-
ной прибыли Банка 
России от продажи 
активов, в част-
ности, банка «От-
крытие».

Повышение став-
ки НДПИ для метал-
лургической, уголь-
ной и химической 
промышленности с 
2022 года может ежегодно приносить в бюджет до 160 
млрд рублей, подсчитали в минфине. «У нас несколько 
направлений обсуждения изменения налоговой состав-
ляющей — это металлургия, сталь, коксующийся уголь, 
удобрения — на всех этих направлениях мы планируем 
собрать порядка 160 млрд рублей», — заявил Силуанов. 
Министр отметил, что новые «налоговые решения бу-
дут долгосрочными, нам нужна предсказуемость». До-
стичь договоренностей с бизнесом в министерстве над-
еются уже на этой неделе.

«В проект бюджета на ближайшие три года заложены 
более высокие цены на нефть и более высокие темпы ро-
ста ВВП. Это увеличило поступления базы как по нефте-
газовым, так и по ненефтегазовым видам доходов, — го-
ворит Александра Осмоловская-Суслина, руководитель 
направления «Фискальная политика» Экономической 
экспертной группы. —  В целом политика будет оставать-
ся сдержанной, и финансирование текущих расходов 
не будет нарушать бюджетного правила. К финанси-
рованию крупных (инфраструктурных) проектов пра-
вительство планирует подключить средства ФНБ, но 
опять же — это будет сделано в рамках превышения на-
копленных резервов установленных нормативов».

В составе федерального бюджета достаточно источ-
ников доходов, динамика которых определяется тем-
пами роста как отечественной, так и глобальной эконо-
мики, отмечает управляющий директор рейтингового 
агентства НКР Андрей Пискунов: «К примеру, поступле-
ния по налогу на прибыль или доходы от экспорта сы-
рья. Восстановление глобальной экономики, а вместе с 
ней и сырьевых рынков, а также возобновившийся рост 
показателей в наци-
ональной экономи-
ке позволяют рас-
считывать на то, что 
доходная часть бюд-
жета будет сформи-
рована в должном 
объеме».

По словам ми-
нистра, инфляция 
вышла за таргет в 
этом году, поэтому 
было принято ре-
шение о выделении 
единоразовых вы-
плат семьям с детьми, пенсионерам, военнослужащим. 
В следующем году, как уточнил Силуанов, их не запла-
нировано. «Это разовое решение, которое не является 
системным», — отметил он. Пенсии будут проиндекси-
рованы в соответствии с законодательством.

Осмоловская-Суслина не исключает, что в случае 
усиления пандемической угрозы правительство при-
бегнет к новым выплатам для поддержки населения: «В 
кризис и в небольших объемах выплаты населению ока-
зывают положительное влияние на экономику, поддер-
живая спрос, и не сильно влияют на инфляцию».

Расходы федерального бюджета на здравоохране-
ние в 2022 году составят 1,243 трлн руб., в 2023-м — 1,21 
трлн, в 2024-м — 1,237 трлн, сообщает РИА Новости со 
ссылкой на пояснительную записку к проекту бюдже-
та. На нацпроект «Здравоохранение» в 2022 году за-
планировано 254 млрд рублей, в 2023 году — 215 млрд, 
в 2024 году — 217 млрд. Более 43 млрд руб. планируют 
выделить на реализацию нацпроекта «Культура» в 2022 
году, более 42 млрд — в 2023-м, а в 2024-м финансирова-
ние также превысит 43 млрд рублей. Нацпроект по ту-
ризму за три года получит из бюджета РФ 168 млрд руб. 
Общие расходы на финансирование образования в РФ 
в 2022 году составят более 1,2 трлн рублей, всего за три 
года на образование выделят более 3,8 трлн. Финанси-
рование нацпроекта «Экология» в 2022 году вырастет 
на 40%, до 115,56 млрд. В 2023 году на эти цели будет 
выделено 125,22 млрд рублей, в 2024 году — 99,5 млрд 
рублей. Как поясняется в документе, основное увеличе-
ние коснется проекта «Чистая страна», который пред-
усматривает ликвидацию свалок и накопленного эколо-
гического ущерба.   

Повышение НДПИ 
для металлургов, 
угольщиков и хим-
прома принесет 
бюджету 160 млрд 
рублей в год

Расходы феде-
рального бюджета 
на здравоохране-
ние в 2022 году 
составят 
1,243 трлн рублей
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Каждому свой угол

Местные суды — целых 
три инстанции — со-
гласились с таким ар-

гументом. Но Верховный суд 
посмотрел на ситуацию иначе. 
По мнению высокой судебной 
инстанции, в аналогичных слу-
чаях необходимо учитывать 
причину непроживания род-
ственников в спорном поме-
щении.

Об этом сложном, но важ-
ном решении рассказал пер-
вым портал «Право ру». А исто-
рия началась с того, что админи-
страция города Назарово Крас-
ноярского края по договору со-
циального найма предостави-
ла гражданину двухкомнатную 
квартиру, в которой поселился 
не только ответственный квар-
тиросъемщик, но и двое его де-
тей, трое внуков и один прав-
нук. Все семеро прописались на 
жилплощади.

Вот только жить мирно не 
вышло. Ссоры и скандалы за-
кончились тем, что кто-то снял 
себе жилье, кто-то перебрался к 
другим родным. А в самой квар-
тире остались только отец-пен-
сионер и его сын. Пятеро чле-

нов семьи пытались вернуться 
в общую квартиру, но ничего не 
вышло.

Два года назад пенсионер 
скончался. Дочь и внуки еще 
раз пытались вернуться в квар-
тиру, но против оказался уже 
сын. И он не считал возможным 
пустить туда сожителей. Он по-
дал иск в городской суд. Попро-
сил признать родню «утратив-
шими право пользования жи-
лым помещением». Аргументы: 
они хоть и прописаны в кварти-
ре, но там не живут, коммунал-
ку не оплачивают. Ответчики 
пытались доказать, что их вы-
нудили съехать.  И в квартиру 
их просто не пускали. Родня по-
дала встречный иск — не чинить 

препятствий в пользовании жи-
лым помещением.

Суд в своем решении вспом-
нил Жилищный кодекс (статья 
71 «Права и обязанности вре-
менно отсутствующих нани-
мателя жилого помещения по 
договору социального найма и 
членов его семьи»). Там сказа-
но, что права и обязанности на-
нимателя и членов его семьи не 
меняются только в случае вре-
менного отсутствия нанима-
теля и члена его семьи. А в по-
становлении Пленума ВС (от 
02.07.2009 № 14) еще добавле-
но, что если жильцы отсутству-
ют постоянно, то заинтересо-
ванное лицо может потребовать 
суд признать их утратившими 

право на жилье на основании 
ч. 3 ст. 83 ЖК («Расторжение и 
прекращение договора соци-
ального найма жилого помеще-
ния»). Норма гласит, что в слу-
чае переезда нанимателя и чле-
нов его семьи в другое место до-
говор соцнайма считается рас-
торгнутым. 

Суд сказал: отсутствие от-
ветчиков нельзя называть вре-
менным. Они жили в других ме-
стах. Ну а попытки вернуться 
домой не в счет. Про детей суд 
решил, что их права производ-
ны от прав их законных пред-
ставителей. А раз взрослые уе-
хали, то и детей тоже можно вы-
писать. Так что суд родню вы-
писал. Апелляция и кассация с 
этим согласились.

Тогда родственники пожало-
вались в Верховный суд. Вот его 
мнение — признать гражданина 
утратившим право пользования 
жильем по договору соцнайма 
по статье 83 Жилищного кодек-
са можно. Но только если чело-
век уехал добровольно.

Надо было местным судам 
выяснять, как долго человек не 
жил в спорной квартире и поче-

му решил переехать . Может, уе-
хал не по своей воле.  А по при-
чине конфликтов, развода. А 
может, выехал временно? В ар-
мию, на лечение, на учебу или 
по службе. Важно понять, не ме-
шал ли ему кто-то жить в квар-
тире.  

Верховный суд подчеркнул: 
местные суды не дали оценки 
важной информации. Ведь сви-
детели рассказывали о спорах 
и скандалах, а родня объясня-
ла, что уехали временно и вы-
нужденно. От своих прав на жи-
лье никто из них не отказывал-
ся. Возмутило Верховный суд и 
решение выписать детей  из «не-
хорошей» квартиры вместе с их 
родителями.

Судебная коллегия по гра-
жданским делам Верховно-
го суда не нашла подтвержде-
ний, что дети «приобрели право 
пользования другим помещени-
ем». В итоге были отменены все 
решения местных судов, а спор 
вернули в Красноярский крае-
вой суд. 

Верховный суд подчеркнул — всегда 
надо интересоваться, почему чело-
век не живет там, где прописан.

А К Ц Е Н Т

Признать человека утратившим право 
пользования жильем по договору соц-
найма по Жилищному кодексу можно. 
Но только если он уехал добровольно
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ФЛОТ На заводе в Керчи спустили на воду новый 
боевой корабль «Аскольд»

Невидимка 
с ракетами
Юрий Гаврилов

В
чера в Керчи на судостро-
ительном заводе имени 
Б.Е. Бутомы спустили на 

воду новый малый ракетный ко-
рабль «Аскольд». В церемонии 
участвовал главком ВМФ Рос-
сии Николай Евменов.

Событие значимое как ми-
нимум по двум причинам. Пре-
жде всего боевой состав россий-
ского Военно-морского флота 
скоро пополнится еще одним 
современным кораблем проек-
та 22800 «Каракурт». По оценке 
экспертов, он отличается высо-
кими показателями мореходно-
сти и управляемости. К тому же 
«Каракурты» оснащены новей-
шим высокоточным оружием. 
Конкретно — универсальным 

ударным комплексом 3С14 на 
восемь крылатых ракет «Ка-
либр-НК» или «Оникс».

Малые ракетные корабли 
могут развить скорость свыше 
30 узлов. А использованные при 
их строительстве технологии 
пониженной отражающей спо-
собности делают «Каракурты» 
малозаметными для радаров 
противника. К тому же такие 
корабли способны выполнять 
задачи на удалении около 3000 
морских миль от своих баз.

Другая особенность вчераш-
него события в том, что малый 
ракетный корабль «Аскольд» 
построили на крымском пред-
приятии. 

Это свидетельство того, что 
на полуострове полным ходом 
идет восстановление оборон-

ных заводов — главным образом 
флотского профиля. 

«Аскольд» — второй ракет-
ный корабль проекта 22800, 
выпущенный в Керчи. Первый 
— «Циклон» — спустили на воду 
летом прошлого года. Сейчас 
он проходит испытания в рай-
оне Новороссийска. Третий ко-
рабль — «Амур» — в стадии стро-
ительства. Уже готов его корпус, 
идет монтаж оборудования. 

По некоторым данным, для 
ВМФ России планируется по-
строить не менее 18 таких кора-
блей. Поэтому в Керчи адмирал 
Евменов также интересовался 
готовностью местного предпри-
ятия к выполнению масштабно-
го заказа и проверил, как там 
наращивают производственные 
мощности. 

«Аскольд» — второй малый ракетный корабль проекта 22800, выпущенный на судостроительном заводе в Керчи. 

ЖИЛЬЕ Найден способ 
ускорить ремонт домов

Капитальные 
вложения

Марина Трубилина

Проще найти средства на ремонт дома будет жите-
лям. Минстрой предлагает смягчить требования к 
банкам, в которых они имеют право открывать спец-
счета.

Сейчас открывать спецсчета для сбора средств на 
капремонт можно только в восьми российских бан-
ках. Под нынешние, достаточно жесткие, требования 
подходят лишь самые крупные кредитные организа-
ции. Проектом постановления правительства пред-
лагается смягчить условия: заниматься спецсчетами 
разрешат организациям с кредитным рейтингом не 
ниже «A-(RU)» (сейчас — не ниже «А+(RU)». Вместо 
требования к наличию у банка капитала не менее 250 
млрд рублей вводится условие участия банка в систе-
ме обязательного страхования вкладов. До 2018 года 
требования к банкам были менее суровыми, но тогда 
не действовало требование страхования спецсчетов 
и собственники жилья теряли средства при банкрот-
стве банка. 

Сейчас же им должна выплачиваться вся сумма 
депозита, но не более 10 млн рублей. Этого достаточ-
но, на спецсчете хранится в среднем около 1,7 млн 
рублей.

Предполагается, что нововведения привлекут к 
работе со спецсчетами небольшие банки и расширят 
их число в целом до 60. А при повышении конкурен-
ции банки станут предлагать собственникам более 
выгодные условия и по спецсчетам, и по кредитам. 
Это стимулирует переход домов на спецсчета. Две 
трети опрошенных минстроем банков заявили о же-
лании работать со спецсчетами, а около половины — с 
кредитованием их собственников. Крупные же бан-
ки, допущенные к спецсчетам сейчас, не заинтересо-
ваны в разработке кредитных продуктов для их вла-
дельцев, говорят разработчики документа.

Кредиты же позволят ускорить ремонт. Средний 
размер накоплений не позволяет сделать в доме, на-
пример, замену всех лифтов, за каждый лифт нужно 
заплатить от 2 млн рублей, так что развитие креди-
тования владельцев спецсчетов — важнейшее направ-
ление, отмечает исполнительный директор Ассоциа-
ции региональных операторов капитального ремон-
та многоквартирных домов Анна Мамонова. Также 
жители смогут найти средства на энергоэффектив-
ный ремонт, который дороже обычного, но позволяет 
впоследствии экономить ресурсы и деньги.

Кроме того, при расширении кредитования капре-
монта будут активнее задействоваться средства, уже 
накопленные на спецсчетах (порядка 170 млрд ру-
блей). Они пойдут в экономику, а подрядчики и про-
изводители стройматериалов будут приносить до-
полнительные налоги в бюджет, отмечают в ведом-
стве.

РЕШЕНИЕ Снесенные дома 
снять с учета стало проще

Щелкнули
по сносу

Алексей Любовецкий

Росреестр упростил процедуру снятия с кадастрового 
учета объектов, прекративших свое существование. 
Соответствующий приказ зарегистрировал минюст, 
сообщили в пресс-службе ведомства.

По словам заместителя руководителя Росреестра 
Алексея Бутовецкого, в приказе содержится перечень 
документов в акте обследования, которые предостав-
ляются в орган регистрации прав исключительно при 
их наличии.

«Если таких документов нет, то акт обследования 
готовится без них и указывается причина их отсут-
ствия. Это упростит для правообладателей процеду-
ру снятия объектов с кадастрового учета и будет спо-
собствовать актуализации сведений ЕГРН», — поя-
снил он.

Среди документов, отсутствие которых не поме-
шает снять объект с учета, — решение собственника 
о сносе, уведомление о завершении сноса, решение 
властей о признании жилья аварийным и подлежа-
щим сносу и другие. 
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НЕ ТОЛЬКО 
ПРО ДЕНЬГИ

Однако санитар мор-
га отказался выдать 
мужчине тело матери 

без дополнительного «взноса» 
в его карман — 6 тысяч рублей. 
Деньги пришлось занимать у 
тех, кто пришел проститься с 
Анной Шиловской. Стресс от 
всего случившегося уложил 
Сергея Федоровича в больницу, 
однако после операции на сер-
дце он стал добиваться наказа-
ния для санитара-вымогателя.

Приговор суда — судебный 
штраф в размере 50 тысяч ру-
блей, еще 6 тысяч рублей ви-
новный вернул истцу. В возме-
щении морального вреда, кото-
рый Шиловский оценил в мил-
лион рублей, пожилому мужчи-
не отказали. Основание — ста-
тья 151 Гражданского кодекса 
РФ предусматривает компен-
сацию только за действия, на-
рушающие личные неимущест-
венные права гражданина либо 
посягающие на принадлежа-
щие ему нематериальные блага. 

В деле Шиловского приговор 
был вынесен по статье 159 УК 
РФ «Мошенничество», то есть 
имущественной. Формулиров-
ку «а также в других случаях, 
предусмотренных законом» 
суды общей юрисдикции про-
игнорировали.

По мнению адвоката Олега 
Гарькуши, примененная подоб-
ным образом статья ГК лиша-
ет гражданина, потерпевшего 
от преступления против соб-
ственности, права на компен-
сацию морального вреда. При 
этом трактовка суда противо-
речит статье 52 Конституции 
РФ: «Права потерпевших от 
преступлений и злоупотребле-
ний властью охраняются зако-
ном. Государство обеспечивает 
потерпевшим доступ к правосу-
дию и компенсацию причинен-
ного ущерба», а также наруша-
ет гарантированное Конститу-
цией РФ право граждан на су-
дебную защиту (статья 46).

Представители органов 
власти, принявших и подписав-
ших оспоренный нормативный 
акт, на этот раз были практи-
чески единодушны: статья 151 
ГК не противоречит Основно-
му Закону страны, но нуждает-
ся в конституционно-правовом 

истолковании, которое сделает 
ее применение единообразным. 
Сейчас, как напомнил полно-
мочный представитель прези-
дента РФ в КС Александр Коно-
валов, суды назначают мораль-
ную компенсацию только в не-
которых случаях имуществен-
ных преступлений и ряде тру-
довых споров, в то время как 
«моральный вред и нравствен-
ный ущерб от разбоя или пре-
ступления, подобного разбира-
емому нами случаю, намного 
больше, чем если человека об-
манули при покупке».

— Моральные страдания по-
терпевшего от преступления 
должны презюмироваться, не-
обходимо уйти от практики до-
казывания потерпевшим пере-
несенных моральных страда-
ний, — считает он. 

По мнению полпреда прави-
тельства РФ в КС Михаила Бар-
щевского, дело Сергея Шилов-
ского — вообще дело о сути пра-
ва. Преступление называется 
так именно потому, что винов-
ный преступает некие нормы в 
отношении другого человека, 
который от этого страдает. То 
есть любое правонарушение 
автоматически означает при-
чинение морального вреда, а 
уж уголовное — всегда. И речь 
может идти как о необходимо-
сти тратить время на судебный 
процесс, так и о ситуациях, по-
добных случаю с санитаром — 
на боль от потери родного че-
ловека наложилось потрясе-
ние от циничных действий пре-
ступника.

Полпред Совета Федерации 
Андрей Клишас и полпред Ге-
нерального прокурора РФ Вя-
чеслав Росинский особо отме-
тили, что позиция суда в деле 
Шиловского вообще неправо-
мерна. Например, виновному 
не мог быть назначен судебный 
штраф, поскольку истец возра-
жал против этого.

— Судебные акты по делу за-
явителя вынесены без учета по-
зиций КС и Верховного суда РФ, 
данное в них толкование статьи 
151 ГК РФ как исключающее 
возможность компенсации мо-
рального вреда, причиненно-
го преступлением против соб-
ственности, не соответствует 
Конституции РФ, — указано в 
отзыве за подписью Клишаса.

Судьи КС РФ еще раз изучат 
все доводы сторон в закрытом 
режиме. О дате провозглаше-
ния решения будет объявлено 
дополнительно.  

1

Любое правонару-
шение автомати-
чески означает 
причинение 
морального вреда

Пятно 
на мантии

За эти нарушения региональная коллегия су-
дей наказала Татьяну Васильеву замечанием. 
Еще одно дело, о котором рассказано в вестни-

ке, сразу о трех судьях. Они сменяли друг друга на судеб-
ном участке № 3 Балаклавского района Севастополя. 

Судья Анна Грицай в 2018 году рассмотрела уголов-
ное дело об угрозе убийства. Дело она взяла домой — 
доработать протокол. Потом ее сменила другая судья, 
Юлия Антонова, которая, как объяснила она сама-  ис-
правляла описки, допущенные предшественницей. Че-
рез какое-то время ей на смену в том же участке при-
шла третья судья — Наталья Фадеева. 

Через несколько месяцев выяснилось, что много-
страдальное уголовное дело куда-то  пропало. Его так и 
не нашли до настоящего времени. В итоге наказали двух 
судей. Анна Грицай за этот инцидент получила преду-
преждение,  Юлия Антонова — замечание. В действиях же 
Фадеевой Квалификационная Коллегия Судей не увиде-
ла признаков дисциплинарного проступка.

Другим примером из вестника стало дело Эльми-
ры Зиганшиной — мировой судьи из Казани. В 2018-м 
она ушла в отставку, но через два года ее отставку пре-
кратили из-за приговора. Как установил суд, Эльми-
ра Зиганшина собиралась выступить посредником в 
передаче взятки за «нужное» решение по одному гра-
жданскому спору. За это бывшая судья получила при-
говор - четыре года колонии общего режима. А через 
несколько месяцев после приговора глава СКР Алек-
сандр Бастрыкин обратился в Высшую квалификаци-
онную коллегию судей РФ с новым представлением в 
отношении Зиганшиной. Теперь уже за взятку следова-
телю. Посчитав, что преследование экс-судьи никак не 
связано с ее профессиональной деятельностью, ВККС 
удовлетворила представление и разрешила главе СКР 
возбудить против нее уголовное дело о взятке.  

1

— Официальные жалобы на решения суда не являются 
клеветой — подробнее на сайте 
rg.ru/art/2173634

Номерной фон

Однако инициатива 
ФАС все же скажется 
положительно на по-

требителях услуг гостинично-
го бизнеса, считает главный 
эксперт Института конкурен-
тной политики и регулирования 
рынков НИУ ВШЭ Назар Сапа-
ров. «При проведении крупных 
международных мероприятий 
кратковременное ограничение 
роста цен на завышение стои-
мости услуг позволит избежать 
недобросовестного поведения 
участников рынка», — говорит 
он. При этом ФАС не предлагает 
вводить прямое регулирование 
цен. В связи с этим антимоно-
польный орган должен в обяза-
тельном порядке учесть мнение 
участников рынка при форми-
ровании методики предельной 
цены, считает эксперт.

Вопросы резкого роста цен 
на услуги гостиниц в период 
проведения масштабных меж-
дународных мероприятий под-
нимаются ежегодно, напоми-
нает руководитель практики 
антимонопольного права юри-
дической фирмы «Инфралекс» 
Елена Кузнецова. «Однако в 
настоящее время антимоно-
польный орган не может эф-
фективно влиять на необосно-
ванный рост цен на гостинич-
ные услуги, поскольку рынок, 
особенно в крупных городах, 
высококонкурентный. Поэто-

му ФАС предложила внести из-
менения в закон об основах ту-
ристической деятельности», — 
считает она.

Турбизнес между тем пред-
лагает все же использовать эко-
номические механизмы регу-
лирования цен. Чтобы избежать 
повышения стоимости на услу-
ги отелей, нужно проводить фо-
румы и крупные мероприятия 
для состоятельной аудитории 
в городах с большим количест-
вом гостиниц уровня пять звезд, 
бизнес-класса, говорит почет-
ный президент Российского 
союза туриндустрии Сергей 
Шпилько. Кроме того, нужно за-
ранее объявлять даты проведе-
ния мероприятий, чтобы участ-
ники могли забронировать но-
мера в отелях по нормальным 
ценам. Также стоит проводить 
мероприятия в низкий тури-
стический сезон. Регулировать 
цены поможет и развитие кон-
куренции, и строительство но-
вых отелей. Пока количество от-
елей категории пять звезд в Рос-
сии явно ограничено.  

1

В России введут классификацию 
отелей по системе 
«все включено»
rg.ru/art/2158353

Турбизнес просит объявлять даты 
проведения форумов 
заранее, чтобы гости бронировали 
номера по обычным ценам.
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ПОЖАР СК отправил в суд 
пожарного инспектора, 
не замечавшего 
нелегальный дом 
для престарелых 

С широко 
закрытыми 
глазами

Наталья Козлова

Вчера ведомство Александра Бастрыкина объяви-
ло, что пожарный инспектор в Тюменской области 
пойдет под суд за то, что несколько лет равнодушно 
наблюдал за работой нелегального дома престаре-
лых, в котором от огня погибли пожилые и неходячие 
старики.

Это расследование вел центральный аппарат СК. 
Он-то и заявил корреспонденту «РГ» об окончании 
расследования дела, фигурантом которого стал стар-
ший инспектор государственного пожарного надзора 
управления МЧС по 
Тюменской области 
Павел Тигеев. Он 
обвиняется по уго-
ловной статье «Ха-
латность», от кото-
рой погибли люди. 

В СК рассказали, 
что инспектор Тиге-
ев прекрасно знал, 
что на его террито-
рии располагается 
незаконный панси-
онат для пожилых 
людей.

— С 2019 по 2021 год он не принимал мер для того, 
чтобы пресечь допускавшиеся в нем нарушения требо-
ваний пожарной безопасности. Все это явилось следст-
вием недобросовестного отношения к службе. Его ха-
латность привела к тому, что 9 января этого года в пан-
сионате произошел пожар, в ходе которого погибли се-
меро пожилых маломобильных граждан, — объяснили 
в ведомстве.

Дело пожарного отправлено в суд. Отвечать за ги-
бель людей инспектор будет не один. В этом же суде 
уже находится еще одно дело, единственной фигуран-
ткой которого стала Ольга Вильямсон. Эта женщина 
и организовала тот нелегальный пансионат для пожи-
лых. Она обвиняется в незаконном предприниматель-
стве, оказании услуг, не отвечающих требованиям без-
опасности, причинении смерти по неосторожности и 
уничтожении чужого имущества. 

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Контролеры из России 
приехали на военные 
объекты в Дании

Инспекторы 
в погонах

Юрий Гаврилов

Вчера  группа инспекторов из России  начала  проверку 
того, как осуществляется  военная деятельность в од-
ном из районов Дании.  

Начальник  Национального  центра РФ по уменьше-
нию ядерной опасности Сергей Рыжков объяснил, что 
подобные командировки организуют в рамках Венско-
го документа 2011 года о мерах укрепления доверия 
и безопасности.  Их цель — выяснить  объективность  
предоставляемой  страной  информации о военных си-
лах и планах  развертывания  основных  систем   воо-
ружения  и военной 
техники. 

Рыжков  уточ-
нил, что  инспекция 
в Дании продлит-
ся до 23 сентября и 
охватит  террито-
рию  около 18 ты-
сяч  квадратных ме-
тров.  Российские  
офицеры долж-
ны убедиться, что 
расположенный  в 
этом  районе  дат-
ский военный гар-
низон  живет обыч-
ной жизнью. Что  
там не предпринимают никаких действий,  несущих  
угрозу соседним государствам.  

Местные  военные  такому  контролю  не препятст-
вуют. Более того, они разрешили коллегам из России  
поговорить с солдатами и офицерами и даже фотогра-
фировать.  Венский документ  дает международным 
инспекторам такое право. 

Единственное ограничение — контролеры не долж-
ны отвлекать личный состав от службы и занятий и 
обязаны ограничить свой интерес  согласованной с 
датскими  военными территорией.

Несколько слов о том, чем должна завершиться 
эта поездка. На ее заключительном этапе военные, 
как правило,  организую специальный брифинг.  Речь, 
конечно, не о встрече с журналистами. Хозяева и го-
сти сядут за один стол и вместе проанализируют все 
увиденное и услышанное. Если контролеры заметят 
у принимающей стороны какие-то нарушения  меж-
дународных обязательств, они на них укажут. А ко-
мандование воинской части  даст  свои комментарии. 
По возвращении домой инспекторы из России  подго-
товят  для ОБСЕ подробный отчет о  командировке в 
Данию. 

Напомним, что после выхода США по явно над-
уманному предлогу из Договора по открытому небу 
и  вынужденной аналогичной процедуры  России со-
трудничество  РФ с западными государствами  в сфе-
ре безопасности  теперь  ограничивается  только вза-
имодействием в рамках Венского документа 2011 
года. 

ПРАВО 

Заключенным 
расширят 
возможности 
досрочно 
выйти на 
свободу 

КОНВОЙ 
СОКРАТИТ 
СРОК
Владислав Куликов

Министерство юстиции России 
разработало пакет законопро-
ектов, которые способны при-
близить время выхода каждого 
заключенного на свободу. На-
пример, долгое следование под 
конвоем по этапу в железнодо-
рожном вагоне сократит срок. 
Двери тюрьмы могут открыть-
ся условно-досрочно на выход и 
для заключенного, победивше-
го в каком-нибудь творческом 
конкурсе.

«Проектами федеральных 
законов предлагается предус-
мотреть зачет времени следова-
ния осужденного к месту отбы-
вания наказания под конвоем в 
срок лишения свободы из рас-
чета один день за полтора дня 
отбывания наказания в тюрьме 
либо исправительной колонии 
строгого или особого режима и 
один день за два дня отбывания 
наказания в воспитательной ко-
лонии либо исправительной ко-
лонии общего режима либо ко-
лонии-поселении», — сообщили 
в министерстве юстиции.

Напомним, закон сегодня 
предусматривает льготный за-
чет времени, проведенного в 
СИЗО. Один день содержания 
под стражей в следственном 
изоляторе засчитывается за 1,5 
дня в исправительной колонии 
общего режима или воспита-
тельной колонии (для несовер-
шеннолетних). При назначении 
наказания с отбыванием в ко-
лонии-поселении каждый про-

веденный в СИЗО день будет 
засчитан за 2 дня. То есть год в 
СИЗО вычтет из приговора на-
значенные судом 2 года коло-
нии-поселения.

Льготные коэффициенты не 
распространяются на некото-
рые категории осужденных, в 
том числе тех, кто направлен в 
колонии строгого режима.

Такая система была введена 
потому, что условия содержа-
ния в следственных изоляторах 
разительно отличаются от жиз-
ни в колониях. 

В СИЗО человек сидит под за-
мком в камере, прогулки по часу 
в день. Зато в колониях осужден-
ные живут в общежитиях и на 
свежем воздухе бывают чаще. 
Еще на зоне можно учиться или 
работать. Льготный коэффици-
ент восстанавливает справедли-
вость: где сидеть сложнее, там 
время теперь идет быстрее.

Однако в тех же вагонах для 
перевозки заключенных неу-
добств еще больше, чем в каме-
рах СИЗО. Поэтому и появилось 
предложение засчитывать по 
льготной шкале и время в пути. 
Чем дольше дорога, тем короче 
будет срок.

Кроме того, предлагается 
ввести новый вид поощрения: 
осужденных смогут отпускать 
на концерты и стадионы вне ко-
лоний. Правда, выйдут в свет 
заключенные только в сопро-
вождении гражданина началь-
ника. Впрочем, праздник это не 
испортит.

В качестве одного из основа-
ний для такого поощрения осу-
жденных предлагается опре-
делить занятие ими призовых 
мест в различного рода конкур-
сах. Для призеров конкурсов 
может быть установлено поощ-
рение в виде просмотра допол-
нительных кинофильмов и ви-
деофильмов не реже двух раз в 
неделю в течение месяца. Также 
в характеристиках, направляе-
мых в суд при решении вопроса 
об условно-досрочном освобо-
ждении осужденного, будет ука-
зываться, что он активно участ-
вовал и побеждал в конкурсах. 
Суд это учтет. 

ПРОЕКТ Правительство поддержало идею разрешить 
рыбакам-любителям продавать свой улов 

Позолотим удочку
Владислав Куликов

П
равительственная 
комиссия по зако-
нопроектной дея-
тельности поддер-
жала в целом ини-
циативу, разреша-
ющую рыбакам-лю-
бителям продавать 
свой улов. Это зна-

чит, что рыбак, наловивший в 
выходной с причала пяток оку-
ней, сможет их тут же продать. 
Или можно будет сбыть с рук ве-
дро раков, если не захочется не-
сти домой.

Инициативу направил в пра-
вительство для получения от-
зыва один из сенаторов. Пред-
седатель правления Ассоциа-
ции юристов России Владимир 
Груздев отметил, что подготов-
ленная законодательная иници-
атива предоставляет рыбакам-
любителям право продавать 
выловленную ими рыбу и про-
дукцию из нее. В целом проект 
правительственной комиссией 
поддерживается, но есть суще-
ственные замечания.

«В частности, инициатива 
предусматривает предоставле-
ние рыболовных билетов тем 
рыбакам-любителям, кто соби-
рается продавать улов. Предпо-
лагается, что выдачу таких до-
кументов будут осуществлять 
территориальные органы Рос-
рыболовства», — пояснил Вла-
димир Груздев.

Однако необходимо уточ-
нить, какие конкретно сведения 
о лице, которому предоставле-
но право на добычу (вылов) вод-
ных биоресурсов, указываются 
в рыболовном билете.

«В законопроекте не уста-
новлены порядок и основания 
получения рыболовного билета 
и срок его действия, что являет-
ся серьезным правовым пробе-
лом и может затруднить реали-
зацию законодательных поло-
жений, привести к нарушени-
ям прав граждан. Кроме того, 
получение рыболовного биле-
та только в бумажной форме 
может стать для граждан труд-
нодоступной услугой с учетом 
необходимости обращения не-
посредственно в территориаль-
ный орган Росрыболовства. В 
связи с этим при доработке про-
екта предлагается определить, 

что выдача рыболовного биле-
та может осуществляться как 
на бумажном носителе, так и в 
форме электронного докумен-
та», — рассказал председатель 
правления АЮР.

Он подчеркнул, что требует 
обоснования и указанный в за-
конопроекте объем единовре-
менно реализуемой рыбаком-
любителем продукции люби-
тельского рыболовства, кото-
рый составляет три суточные 
нормы добычи (вылова) водных 
биоресурсов.

«В замечаниях предлагается 
уточнить, что одним рыбаком-
любителем может быть единов-
ременно реализован такой объ-
ем продукции любительского 
рыболовства из уловов водных 
биоресурсов, который не пре-
вышает установленной прави-
лами рыболовства суточной 
нормы добычи (вылова) по ка-
ждому виду водного биоресур-
са и суммарной суточной нор-
мы», — резюмировал Владимир 
Груздев.

Сегодня рыбак не может 
просто так продать свой улов, 

так как это будет считаться не-
законным предпринимательст-
вом. Поэтому принятия иници-
ативы с нетерпением ждут ши-
рокие народные массы любите-
лей тихой охоты.

Как рассказал в свое время 
руководитель Росрыболовства 
Илья Шестаков, законопроект 
о вовлечении в коммерческий 
оборот уловов рыбаков-люби-
телей имеет исключительно со-
циальную направленность.

«Мы не рассматриваем этот 
законопроект как инструмент 
увеличения бюджетных посту-
плений, не пытаемся создать 
конкуренцию профессиональ-
ным рыбакам. Вовлечение гра-
ждан в подобную деятельность 
позволит увеличить их личные 
доходы, благополучие домохо-
зяйств», — заявил он. При этом 
глава ведомства пояснил, что 
обычные рыболовы-любители 
не должны будут регистриро-
ваться и оформлять рыболов-
ный билет.

«Речь идет исключительно 
о тех любителях, которые за-
хотят реализовать свой улов на 
законных основаниях», —  рас-
сказал журналистам Илья Шес-
таков.

В Росрыболовстве особо под-
черкнули, что деятельность по 
реализации улова рыбаков-лю-
бителей, по мнению ведомства, 
не должна являться предприни-
мательской. 

Также в ведомстве сообщи-
ли, что инициативу активно 
поддерживают правительства 
Мурманской, Магаданской, Са-

халинской и Томской областей. 
В Росрыболовстве рассчитыва-
ют, что именно в этих субъектах 
станет возможным осущест-
вить пилотный запуск проекта.

В свою очередь, правительст-
венные эксперты полагают, что 
необходимо также уточнить, ка-
кие сроки подразумеваются под 
единовременной реализацией 

физическим лицом продукции 
любительского рыболовства. 
Иными словами, в течение ка-
кого времени (день, два, месяц? 
не год же) рыбак будет иметь 
право отнести своего карася на 
рынок. 

Теперь рыбак сможет без лишних 
формальностей обменять пойман-
ную рыбку на звонкую монету.

А К Ц Е Н Т

Тому, кто захочет не просто ловить 
рыбку, но и продавать улов, придется 
оформить рыболовный билет. Ловить 
же для себя можно и без документа

Если осужденный 
активно участво-
вал в творческих 
конкурсах в коло-
нии, например, 
театральных или 
песенных, суд это 
учтет при решении 
вопроса об услов-
но-досрочном 
освобождении 
заключенного

Цель — выяснить  
объективность  
предоставляемой  
страной  
информации 
о военных 
силах

Отвечать 
за гибель людей 
инспектор будет 
не один. В суде 
уже есть дело 
хозяйки дома 
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Дополнение в Перечень общественных и религиозных 
объединений, деятельность которых приостановлена в связи 

с осуществлением ими экстремистской деятельности 
1. Общественное объединение «Невоград» (другие названия: «Неваг-

рад», «Невоград-2», «БТО-Невоград», «Ферст Лайн Невоград» (также 
«Невоград first line», «Невоград Фёст Лайн», «FirstLineNevograd») (реше-
ние прокурора города Санкт-Петербурга от 27.08.2021 о приостановле-
нии деятельности общественного объединения).

Информация Минюста России

ЖИЛЬЕ Почему лучше не делать  
личную кладовку в подъезде?

Бокс без правил

Александр Мелешенко

Москвичи и жители других го-
родов страны нередко решают 
дефицит пространства в квар-
тире за счет подъезда. Устраи-
вают, например, там кладовки и 
боксы для хранения вещей, от-
гораживаясь от соседей решет-
кой или стеной со стальной две-
рью. Из-за этого порой разгора-
ются настоящие соседские вой-
ны. Может ли из них кто-то вый-
ти победителем, попытался по-
нять корреспондент «РГ». 

Столкнуться с подобной 
проблемой мне пришлось и са-
мому — год назад переехал в но-
востройку, где на одном этаже в 
подъезде располагается с деся-
ток квартир со входами из длин-
ного узкого коридора. Новосе-
лы, занявшие квартиры в кон-
цах коридора,  быстро загово-
рили в общедомовом чате о том, 
что неплохо бы  отгородиться от 
остальных решеткой, а то и глу-
хой дверью. «Я бы там хранил 
велосипед и детскую коляску, 
а то оставишь в общем кори-
доре, а потом ищи-свищи, куда 
все делось. А квартира у меня 
и так маленькая», — писал один 
из моих соседей. Другие начали 
составлять смету — выяснилось, 
что заполучить в личное распо-
ряжение несколько драгоцен-
ных квадратных метров можно 
всего за 20—40 тысяч рублей. 

Споры поутихли, когда в 
разговор вмешался представи-
тель управляющей компании 
— он объяснил, что внутри сво-
ей квартиры жильцы могут сде-
лать кладовку, где хотят, а подъ-
езд относится к общедомовому 
имуществу и принадлежит всем 
жильцам. Что-то делать с таким 
имуществом можно только по 
решению общедомового собра-
ния. Кроме того, нужно учиты-

вать противопожарные нормы — 
а они запрещают складировать 
что-то на путях эвакуации, ко-
торыми и служат межквартир-
ные коридоры в подъездах. 

В Мосжилинспекции «РГ» 
рассказали, что дела обстоят 
именно так. Ведомство регуляр-
но получает жалобы москви-
чей, которые сетуют на отгоро-
дившихся соседей. Один из све-
жих случаев произошел в доме 
на Коровинском шоссе — там хо-
зяйка одной из квартир в кон-
це коридора выстроила стену и 
врезала в нее дверь. «При этом 
москвичка не смогла предоста-
вить решение общего собрания 
по вопросу отчуждения или пе-
редачи в ее личное пользование 
части общедомового имущест-
ва, за согласованием данных ра-
бот она также не обращалась», — 
объяснили в ведомстве. В итоге 
женщину оштрафовали, а неза-
конную перегородку в подъезде 
ей пришлось снести. 

Кстати, если с незаконной 
перепланировкой внутри квар-
тиры можно долго скрываться 
от наказания — не пускать ин-
спекторов, не выполнять реше-
ния суда и так далее, то с захва-
том общедомового имущества 
так не выйдет. Ответственность 
за его содержание несут управ-
ляющие компании, так что они и 
сами могут демонтировать неза-
конную преграду. А если дойдет 
до жалобы в Мосжилинспекцию, 
то она обяжет это сделать и тех, 
кто устроил себе личную кладо-
вую. Если реакции не последует 
— обязанность переложат на УК. 
Коммунальщикам штрафы ни к 
чему, так что они предписания 
выполняют быстро. Правда, по-
том управдом через суд может 
взыскать понесенные расходы с 
того, кто и устроил себе личную 
кладовку.  

ЗДОРОВЬЕ Предлагается запретить рекламу 
заменителей женского молока

Мама накормит
Владислав Куликов

П
равительство России 
поддержало проект по-
правок в Закон «О рекла-

ме», вводящий запрет рекламы 
заменителей женского молока 
и в целом ограничивающий ре-
кламу детского питания для ма-
лышей первого года.

С соответствующей инициа-
тивой выступила большая груп-
па сенаторов и депутатов.  По 
их мнению, реклама продук-
тов детского питания не должна 
представлять их в качестве пол-
ноценных заменителей женско-
го молока и убеждать в преиму-
ществах искусственного вскар-
мливания детей.

«Согласно информации, 
представленной ФГАУ «НМИЦ 
здоровья детей» Минздрава 
России, в нашей стране только 
40,4 процента детей от 6 до 12 
месяцев находится на грудном 
вскармливании, — рассказыва-
ют разработчики проекта. — Не-
достаточное грудное вскармли-
вание или его отсутствие при-
водит к утрате ориентировочно 
10 процентов от всех лет жизни 
с поправкой на инвалидность 
среди детей младше 5 лет».

По их словам, современные 
научные исследования под-
тверждают, что естественное 
вскармливание младенцев ма-
теринским молоком остает-
ся идеальным видом питания, 
способным обеспечить опти-
мальное развитие ребенка. 
Успешное грудное вскармли-
вание — это коллективная со-
циальная ответственность об-
щества, полагают сторонни-
ки идеи. Между тем, по их сло-
вам, реклама, подчас заставля-
ет женщин отказаться от свое-
го материнского долга. Мол, за-

чем напрягаться самой, когда 
можно все купить.

«Немаловажным фактором, 
побуждающим матерей отка-
зываться от грудного вскар-
мливания в пользу искусствен-
ного вскармливания, является 
реклама заменителей грудно-
го молока, а также сопутству-
ющие ей маркетинговые актив-
ности, проводимые некоторы-
ми производителями и пред-
приятиями розничной торгов-
ли», говорится в пояснитель-
ной записке.

Между тем Международным 
сводом правил по сбыту заме-
нителей грудного молока Все-
мирной организации здравоох-
ранения предписывается пря-
мой запрет рекламы в отноше-
нии смесей, предназначенных 
для самой чувствительной ау-
дитории — малышей в возрасте 
до полугода. Поэтому и у нас 
предлагается запретить такую 
рекламу за исключением рас-
пространения информации в 
местах проведения медицин-
ских выставок, а также в специ-
ализированных печатных из-
даниях.

В прошлом году инициати-
ва уже была поддержана пра-

вительством, но после того ее 
отозвали  и доработали. Сей-
час проект повторно внесен в 
Госдуму. Соответственно, по-
требовался и новый отзыв пра-
вительства. Он опять положи-
тельный, но с некоторыми за-
мечаниями. 

В частности, по мнению пра-
вительственных экспертов, в 
законопроекте следует предус-
мотреть случаи, при которых 
имеются противопоказания к 
грудному вскармливанию. Так-
же многие эксперты уверены, 
что популяризировать грудное 
вскармливание можно не толь-
ко запретами, но и социальной 
рекламой, а также созданием 
комфортных условий для кор-
мления.  

А К Ц Е Н Т

Современные исследования 
подтверждают, что естественное 
вскармливание младенцев материнским 
молоком является идеальным видом 
питания, реклама же заменителей 
сбивает приоритеты

ЦИФРА

40,4
ПРОЦЕНТА

детей в возрасте от 6 до 12 ме-

сяцев находятся на грудном 

вскармливании
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КОМПЕТЕНТНО Чем 
объяснить рост насилия 
в молодежной среде

Подросток 
от Аль Капоне

МНЕНИЕ Что побуждает с виду застенчивых и безобидных юношей становиться массовыми убийцами

Выстрелы из интернета
Анатолий Кучерена, 
адвокат, доктор юридических 
наук, профессор, заслуженный 
юрист РФ

Ч
удовищная трагедия в 
Перми, где 18-летний 
студент юридического 

факультета одного из местных 
вузов хладнокровно расстрелял 
из дробовика своих сокурсни-
ков, еще долго будет оставаться 
предметом острых дискуссий. 

Без всякого сомнения, мы 
вновь услышим предложения о 
дальнейшем ужесточении зако-
нодательства, связанного с при-
обретением, хранением и ноше-
нием огнестрельного оружия 
и усилении уголовной ответ-
ственности за его нарушение. 
Найдутся, как обычно бывает, 
и какие-нибудь «стрелочники», 
которые по чьим-то субъектив-
ным представлениям якобы мо-
гли предотвратить случившее-
ся, но не сделали этого.

Не будем, однако, забывать, 
что за редчайшими исключени-
ями убивает не оружие само по 
себе, а использующие его люди. 
И даже если мы полностью кон-
фискуем все оружие у граждан, 
вызвав тем самым массовое 
возмущение у любителей охо-
ты, проблема решена не будет. 

Человек, задумавший совер-
шить массовое убийство, най-
дет способ привести в испол-
нение свой замысел, отыскав, 
например, в интернете рецеп-
ты изготовления взрывчатых 
или отравляющих веществ. Или 
даже просто направив авто-
мобиль на группу людей — та-
кие случаи уже были. Кстати, и 
сам пермский убийца написал 
в оставленной им записке, что 
первоначально он планировал 
совершить нападение с помо-
щью автомобиля или самодель-
ной бомбы.

Начиная с массового убий-
ства в школе «Колумбайн» в 
американском штате Колорадо, 

специалисты пытаются понять, 
как своевременно выявить лиц, 
замышляющих такого рода пре-
ступления, с тем чтобы предо-
твратить их. И — главное — что 
побуждает с виду скромных, за-
стенчивых и безобидных пар-
ней брать на себя роль «супер-
менов», призванных очистить 
земной шар от «лишних», с их 
точки зрения, представителей 
рода человеческого? 

Причин, безусловно, может 
быть названо множество, но 
мне бы хотелось остановиться 
на одной из них, тесно связан-
ной с набирающей обороты во 
всем мире информационной ре-
волюцией. 

Начиная с появления в не-
запамятные времена художе-
ственной литературы и театра 
жизнь человека протекала в 
двух измерениях — реальном и 
виртуальном. Читая «Божест-
венную комедию» Данте, сов-
ременники совершали путеше-
ствия по созданным воображе-
нием гениального флорентийца 
кругам ада, причем их пережи-
вания были настолько яркими, 
что они были почти уверены, 
что и в самом деле побывали 
там. «Страдания юного Верте-
ра» Гёте и «Бедная Лиза» Карам-
зина побуждали юношей и деву-
шек совершать самоубийства. 
Зрители в театре, будь то в древ-
ней Греции или в Англии времен 
Елизаветы I, наблюдая за игрой 
гениальных актеров, мысленно 
и чувственно перемещались на 
сцену и начинали жить жизнью 
героев великих драм. А ведь 
средства визуализации в виде 
примитивных декораций были 
предельно несовершенны.

Н е  с л у ч а й н о  А н т о н и о 
Грамши называл детективы и 
«триллеры» «духовным нарко-
тиком»: для многих людей они 
становились желанным сурро-
гатом реальной жизни. Еще од-
ним таким суррогатом являлись 
настоящие наркотики и другие 

психоактивные вещества, а так-
же гипноз, включая массовый, 
порождавший порой психиче-
ские эпидемии типа до конца не 
разгаданной эпопеи салемских 
ведьм.

Изобретение радио, кино и 
телевидения многократно уси-
лило виртуальную составляю-
щую жизни. Известен случай, 
когда радиопостановка «Вой-
ны миров» Герберта Уэллса выз-
вала в США массовую панику: 
люди подумали, что марсиане и 
в самом деле напали на землю, 
причем многие уверяли, будто 
и в самом деле видели марсиан. 
Виртуальное и реальное пере-
мешалось.

Особенно ярко этот феномен 
проявился с появлением телесе-
риалов. Теперь уже человек по-
лучил возможность жить в двух 
измерениях не эпизодически, а 

непрерывно — повседневная се-
рая действительность и захва-
тывающие перипетии на «голу-
бом экране». Мне приходилось 
встречать людей, которые на-
столько вживались в роли теле-
героев, что начинали копиро-
вать их в обычной жизни. При-
чем, как правило, героев резко 
отрицательных. И это не уди-
вительно: зло в яркой упаковке 
имеет гигантскую притягатель-
ную силу. Равно как и перспекти-
ва преодоления всех религиоз-
ных, нравственных, социальных 
барьеров в стремлении человека 
доказать самому себе, что он «не 
тварь дрожащая, а право имеет».

Не предсказанное ни одним 
фантастом создание интерне-
та с его социальными сетями и 
компьютерными играми зна-
менует решительную победу 
виртуального над реальным. 
Значительное число людей 
проводят в Сети значительно 
больше времени, чем в обыч-
ной жизни, притом что их «се-
тевая» жизнь несравненно на-
сыщеннее, ярче и эмоциональ-
но богаче. 

Однако и это еще не предел. 
Сравнительно недавно Марк 
Цукерберг объявил о готовно-
сти реализовать утопию (или 
все же дистопию?) виртуаль-
ной Метавселенной, куда в ко-
нечном итоге переместится все 
человечество. В этой Метавсе-
ленной, основанной на новей-
ших цифровых и биотехноло-
гиях, вообще не будет никаких 

границ для исполнения любых 
желаний. Человек получит воз-
можность в виртуальном про-
странстве без всяких описан-
ных братьями Стругацкими те-
лепортаций мгновенно переме-
ститься в любую точку земно-
го шара, встретиться с любым 
другим человеком, находящим-
ся на расстоянии от него за ты-
сячи километров, совершить 
путешествия к далеким плане-
там, куда невозможно добрать-
ся в принципе, и т.д.

Слегка домысливая от себя, 
могу предположить, что с по-
мощью новейших технологий 
воздействия на человеческий 

мозг человек может быть «пе-
ренесен» и в прошлые эпохи и 
даже стать непосредственным 
участником великих историче-
ских событий. Например, посо-
действовать Екатерине Медичи 
в организации Варфоломеев-
ской ночи или покомандовать 
вместо Оливера Кромвеля бит-
вой при Нейзби. Причем в отли-
чие от современных компью-
терных игр все будет совер-
шенно как на самом деле. В 
этой Метавселенной Марк Цу-
керберг, судя по всему, отводит 
себе «скромную» роль бога, 
которому по силам не толь-
ко управлять настоящим, но и 
«переформатировать» заново 
всю человеческую историю.

Эта дерзкая мечта, судя по 
головокружительным темпам 
цифровизации, — дело не столь 
уж отдаленного будущего, од-
нако уже сегодня у многих под-
ростков с богатым воображе-
нием грань между виртуальны-
ми и реальными мирами пра-
ктически полностью исчезла. И 
чем менее интересна их жизнь 
в реальном мире, чем больше в 
ней проблем и негативных пе-
реживаний, тем сильнее жела-
ние ощутить себя каким-ни-
будь Рэмбо, крушащим сво-
их врагов направо и налево. В 
этом плане характерны слова 
из записки пермского убий-
цы: «Я ненавижу себя, но я хочу 
причинить боль всем, кто вста-
нет на моем пути».

Вопрос о том, можно ли сво-
евременно выявить потенци-
альных массовых убийц, не 
имеет однозначного ответа. 
Известно, что, прежде чем при-
обрести ружье, пермский сту-
дент, как и положено, прохо-
дил обследование у психиатра. 
Психиатр, судя по всему, ока-
зался добросовестным специа-
листом и направил его на плат-
ное дообследование к психоло-
гу. Это дообследование вклю-
чало тест, состоящий из 500 во-

просов, который юноша благо-
получно прошел.

Между тем, как отмечают эк-
сперты, юноша все же, по всей 
видимости, страдал психиче-
ским расстройством. Отнюдь не 
обязательно оно было врожден-
ным: вполне возможно, что оно 
развивалось постепенно на по-
чве одиночества и недостатка 
внимания со стороны окружа-
ющих в сочетании с ощущени-
ем собственной неспособности 
справиться с нарастающими 
проблемами. Но для того чтобы 
своевременно диагностировать 
подобное расстройство, требу-
ются специалисты высочайше-
го класса, которые вряд ли име-
ются среди штатных школьных 
и институтских психологов.

В свое время нам казалось, 
что всевозможные «шутинги» 
— это прерогатива американско-
го образа жизни и до нас эта вол-
на не докатится. Однако она уже 
докатилась: ведь случай в Пер-
ми — далеко не первый. С моей 
стороны было бы полной безот-
ветственностью предлагать ка-
кие-то скоропалительные пути 
решения этой проблемы. Такие 
рекомендации могут быть вы-
работаны только совместными 
усилиями психиатров, психоло-
гов, экспертов в области инфор-
мационных и биотехнологий 
и других специалистов. Одно 
очевидно: остановить научно-
технический прогресс, отгоро-
диться от него, замкнувшись в 
себе, на манер средневековой 
Японии, все равно не получится. 
Нужно думать о том, как исполь-
зовать этот прогресс на благо 
человека и минимизировать его 
разрушительные свойства. Ведь 
виртуальный мир может стать 
мощнейшим средством разви-
тия и совершенствования чело-
веческой личности. Но он дол-
жен существовать параллельно 
с реальной действительностью, 
а не сливаться с ней и тем более 
не подменять ее.  

Сергей Ениколопов, доцент кафедры нейро- 
и патопсихологии факультета психологии МГУ 

Почему растет число молодых людей, которые ста-
вят себе целью купить ружье, прицелиться в человека 
и выстрелить?

За последние пять лет в России было около десяти 
подобных случаев. В мире — больше. Я думаю, на нас 
наступает «культура насилия» — и этот процесс наби-
рает обороты во всем мире. Результаты сразу несколь-
ких экспертных исследований ООН, заставляют бить 
тревогу по поводу того, что нарастает «мирное» наси-
лие. Растет число убитых за счет бытового, семейного, 
уличного и иного — без войны — насилия. К 2030 году, 
по прогнозам исследователей, оно будет составлять от 
600 тысяч погиб-
ших в год и до мил-
лиона. Это насилие 
начинается с быто-
вого хамства — пре-
пирательств на до-
рогах, в магазинах, 
в транспорте и на 
улице, которые по-
том и выливают-
ся в «культуру на-
силия».

 У роста агрессии 
три порождающих 
ее института. Пер-
вый инкубатор на-
силия — экран. Не-
качественные СМИ, особенно телевидение, часто про-
воцирующее насилие через низкопробные сериалы. 
Еще более агрессивен интернет. В 90-е годы там были 
кроткие люди, которые ушли туда от агрессии в офлай-
не. Но теперь уже и в сетях живут фантастические аг-
рессоры. При этом у них нет ни правых, ни левых убеж-
дений. Они просто знают, что в Сети «все дозволено». 

Вторая составляющая роста насилия — улица. Она 
воспитывает по принципу фразы, приписываемой 
Аль Капоне: «Доброе слово и кольт весьма убедитель-
ны в воспитании». Улица живет понятиями, а стра-
та преторианцев-телохранителей там часто подме-
няет законы. Третья причина роста насилия связана 
с 11 сентября 2001 года в США, когда граждане делеги-
ровали государству часть права человека на ответное 
насилие. Это было началом новой «легитимизации на-
силия», и мы видим, как теперь американцы «бодают-
ся» с правом на ношение оружия. 

Сегодня и взрослые с трудом ориентируются и вы-
живают в агрессивной среде. Что уж говорить о моло-
дых. Обязанные быстро оценивать, с какой ситуацией 
и формой насилия они сталкиваются, на практике они 
часто не могут ничего понять. Не разделяют онлайн 
и офлайн, улицу и университет, церковь и музей. Рань-
ше в криминалистике понятие «тинейджер», бывшее 
синонимом трудного возраста и преступности несо-
вершеннолетних, относилось к тем, кому еще нет 18. 
Теперь, по разным данным, период детства растянулся 
до 27 лет, общество инфантилизируется. А ведь «под-
росток» до 27 уже отслужил в армии и мог, участвуя 
в локальном конфликте, стрелять в людей. Но и «зо-
лотой мажор», даже если он побыл топ-менеджером 
в компании папы — подросток. И всеми понукаемый 
мигрант. И студент, из последних сил карабкающий-
ся по социальной лестнице. У этих групп молодежи не 
совпадают ценности и взгляды. Но ведь и никто не зна-
ет, какие они у них. Чего они хотят на самом деле? Надо 
обсточтельно анализировать все наши болезненные 
упущения. И не только методами быстрых количест-
венных социологических опросов, но и качественны-
ми научными исследованиями. 

Во взглядах предыдущих поколений были сакраль-
ные понятия. Церковь, театр и музей, школьный класс, 
студенческая аудитория. Драться в школе? Только в ту-
алете — в свободной зоне. А в классе, в студенческой 
аудитории — исключено. Теперь — «свобода». И нам не 
к чему апеллировать, когда мы говорим о том, что надо 
вести себя прилично. В обществе потеряны ориенти-
ры. «Подросток» до 25 лет и дальше свободен от репер-
ных точек осознан-
ного выбора. Он 
сам не знает, кто он. 
Не так давно МГУ 
провел исследо-
вание московских 
школьников стар-
ших классов. Выде-
лили девять катего-
рий. Дети из семей 
с высоким, средним 
и низким уровнем 
доходов родителей 
были поделены еще 
на три категории. 
И выяснилось, что все ненавидят всех. Не только бед-
ные богатых, но и богатые — менее богатых, а бедные — 
более бедных. Вот еще и поэтому в Керчи, Казани, Пер-
ми прорываются случаи чудовищного насилия. 

Если ничего не менять, спираль насилия будет за-
кручиваться. Она была всегда, но сейчас проблема 
в том, что мир сживаеся с «культурой насилия».  Чтобы 
ее нейтрализовать, надо одновременно улучшать по-
лицию, бороться с домашним насилием, с насили-
ем в школе, дедовщиной в армии, с его пропагандой 
в СМИ. И нужно этим заниматься системно. Ведь если 
дома родители бьют друг друга и ребенка, в школе де-
рутся одноклассники, а на улице просто агрессивные 
граждане, то к университету это уже может отлиться 
в желание не только бить, но и убивать. Я уверен, что 
в своих однокурсников стреляют люди, которых били 
в детстве. Но маркеров на них нет. 

А система выстраивания ценностей и иерархий, 
противостоящих насилию, складывается пока роб-
ко. Хотя ее складывают творящие добро волонтеры, 
принимающие правильные законы депутаты, отсле-
живающие реальные процессы активисты в Общест-
венной палате. Но большая часть общества все-таки 
часто аморфна. И в его уязвимых стратах «взрывают-
ся» преступной агрессией отморозки. Эти страты надо 
«будить». И искать для них активное самовыражение. 
 Чтобы личность взрослела.  

Подготовил Владимир Емельяненко 

ТРАГЕДИЯ Люди несут цветы к стихийному мемориалу возле университета

Лекции с картечью
Константин Бахарев, 
«Российская газета», Пермь

В
чера в Пермском крае 
был день траура. Тра-
гедия, произошедшая 
в университете, не 
оставила никого рав-
нодушным. До сих пор 
не укладывается в го-
лове, почему и зачем 
первокурсник взял в 

руки оружие и пошел убивать. 
Итог: шестеро погибших, 28 по-
страдавших. Сейчас в больни-
цах находятся 19 человек, семе-
рых из них спецбортом МЧС до-
ставили в Москву.

На территорию университе-
та, которую полиция оцепила 
еще в понедельник, до сих пор 
никого не пускают — там продол-
жаются следственные действия. 
У проходных, где Бекмансуров 
начал стрельбу, стихийно обра-
зовался мемориал. Жители Пер-
ми несут туда цветы и зажигают 
свечи. Занятия в университете 
возобновятся только на следу-
ющей неделе. Власти Пермского 
края уже объявили о том, что се-
мьи погибших получат по мил-
лиону рублей, раненым дадут по 
500 тысяч. Такие же суммы вы-
платит университет. 

Стали известны подробно-
сти трагедии. Следствие устано-
вило, что 18-летний Тимур Бек-
мансуров вооружился заранее. 
Он копил деньги на оружие, про-
шел медкомиссию, получил раз-
решение, купил и пристреливал 
ствол. Сделал пост в соцсети и... 
пошел убивать. 

Взял с собой 150 патронов 
с картечью. В первой половине 
дня зашел в университетский 
кампус и начал расстреливать 
всех, кто попадался ему на гла-
за. Он открыл огонь еще на про-
ходной. Студенты разбегались 
кто куда, некоторые, пытаясь 
убежать, прыгали со второго 
этажа, при этом многие трав-
мировались. Одна из студен-
ток-первокурсниц рассказала, 
что находилась в это время на 
проходной. «Сначала мы под-
умали, что заводится машина, 
так как выстрелы были похожи 
на хлопки. Потом их стало боль-
ше, и парни, стоявшие рядом, 
побежали, и я с ними. При этом 

что-то ударило меня в плечо», — 
говорит она.

Студенты побежали к вось-
мому корпусу университета и 
закричали охраннику, что на 
КПП стреляют. Потом перво-
курсница снова услышала вы-
стрелы, побежала по коридо-
ру и вместе с каким-то мужчи-
ной укрылась в аудитории, где 
шли занятия. Там они забарри-
кадировали двери. «Всем было 
страшно, — говорит девушка. — 
В окно я увидела, что у фонтана 
лежит мужчина. А ребята, кото-
рые закрылись на втором этаже, 
позвонили и сказали, что на ули-
це ходит человек с ружьем».

После эвакуации девушку 
отвезли в травмпункт — меди-
ки диагностировали ранение в 
плечо. Вместе с ней были и дру-

гие пострадавшие.Одними из 
первых в университет прибыли 
сотрудники ДПС Константин 
Калинин и Владимир Макаров. 
Макаров начал выводить лю-
дей из корпуса в безопасное ме-
сто, а Калинин зашел в здание. 
Там он увидел парня в каске и 
с ружьем. Полицейский прика-
зал ему остановиться и бросить 
оружие. В ответ тот выстрелил. 
Константин Калинин открыл 
ответный огонь и ранил пре-
ступника. После чего подошел к 
нему и оказал медицинскую по-
мощь. Сейчас парень находится 
в больнице с огнестрельными 
ранениями.  

Около университета стихийно образовался мемориал памяти пострадавшим в трагедии. 

Студентам пришлось прыгать со второго этажа, чтобы спастись. Многие получили травмы.

А К Ц Е Н Т

 Уже сегодня у многих подростков с бога-
тым воображением грань между вирту-
альными и реальными мирами практи-
чески полностью исчезла

А К Ц Е Н Т

Семьи погибших получат по миллиону 
рублей, раненым выплатят по 500 тысяч

Чтобы нейтрали-
зовать насилие, 
надо страты 
общества «будить», 
чтобы личность 
взрослела 

Мы сживаемся 
с культурой наси-
лия. Я уверен, что 
в своих однокур-
сников стреляют 
люди, которых 
били в детстве 
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Диана Ковалева

Е
здить по пляжу на 
инвалидной коляске 
— занятие не из про-
стых, поэтому люди 
с ограниченной мо-
бильностью либо вы-
нуждены просить по-
мощи, либо вовсе ли-
шены отдыха на мор-

ском берегу. В рамках проек-
та ERMIS II на некоторых пля-
жах Кипра и Греции появились 
специальное оборудование 
и инфраструктура, благода-
ря которой отдыхающие с ин-
валидностью могут самостоя-
тельно и без труда насладить-
ся морем.

Во-первых, на пляжах уста-
новили систему перил и спу-
ски к воде, по которым можно 
без труда ездить на кресле. Во-
вторых, поставили по 24 коля-
ски, которые предназначены 
именно для езды по песку и в 
прочих туристических зонах. 
В-третьих, появились своео-
бразные рельсовые дорожки 

Seatrac, по которым от пляжа и 
до самой воды ездит кресло из 
нержавеющей стали, позволя-
ющее людям с инвалидностью 
самостоятельно купаться в 
море. Как это работает: чело-
век подъезжает к Seatrac, пере-
саживается со своей коляски 
на эту, с помощью специаль-
ного пульта приводит ее в дей-
ствие и едет на ней в воду. До-
рожка заходит в море пример-
но на два метра от берега, так 
что отдыхающий оказывается 
по пояс или шею в воде. Наку-
павшись, человек возвращает-
ся в кресло, если он от него от-
плывал, нажимает на нужную 

кнопку пульта и едет обратно 
на сушу.

Работает это чудо техни-
ки на солнечных батареях — 
так и безопаснее, и экологич-
нее,  рассказал телеканалу 
Euronews Игнатий Фотиу, ру-
ководитель компании TOBEA, 
изготавливающей Seatrac. Най-
ти пляж, где есть такое обору-
дование, можно в специальном 
мобильном приложении. По 
данным Европейской комис-
сии, общий объем финансиро-
вания ERMIS II составляет по-
чти 600 тысяч евро. Из них 497 
129 евро поступили из фонда 
регионального развития ЕС.  

ГЕРМАНИЯ

НАЛОГИ КУСАЮТ 
БОЛЬНЕЕ ПИТОМЦЕВ
Екатерина Забродина 

В Германии, где предусмотрен обязательный налог на 
собак, фискальные службы собрали в прошлом году 
рекордную сумму — 380 миллионов евро, сообщает 
Deutsche Welle со ссылкой на Федеральное статисти-
ческое ведомство. Это почти на три процента больше, 
чем за год до пандемии, которая заставила многих лю-
дей искать спасение от одиночества в компании четве-
роногих друзей.

Всего же за последние десять лет «собачьи» сборы 
в немецкую казну выросли почти на 130 миллионов. 
При покупке животного владелец обязан зарегистри-
ровать его по месту жительства в налоговой инспек-
ции, которая выдает на питомца жетон. Декларация 
подается раз в год (хотя можно платить и покварталь-
но) от лица целого домохозяйства, а не отдельного че-
ловека. Сборами ведают муниципалитеты, так что 
каждый регион устанавливает свой «прейскурант». В 
Берлине содержание одной собаки обойдется ежегод-
но в 120 евро. За каждого дополнительного питомца 
в семье придется платить уже 180 евро. В отличие от 
столицы многие немецкие города  практикуют повы-
шенные тарифы для бойцовских пород. Так, Коттбус 
требует за них 270 
евро, Виттлих — 800, 
а Штарнберг и во-
все 1000 евро. При 
этом в 2014 году 
Федеральный ад-
министративный 
суд признал самоу-
правством попытки 
отдельных коммун 
ввести драконов-
ские поборы за бое-
вых собак в размере 
2000 евро.  Кроме 
того, в процессе су-
дебных тяжб из это-
го списка удалось 
исключить некоторые породы — например, доберма-
нов. Разумеется, есть и льготы. В Берлине полностью 
освобождаются от налогообложения собаки-поводы-
ри и компаньоны, которые служат для помощи людям 
с ограниченными возможностями, а также собаки из 
приюта, полицейские собаки и их хвостатые «колле-
ги», обученные санитарным и спасательным операци-
ям. Наконец, профессиональные заводчики не долж-
ны платить за своих собак, которые проходят по статье 
«операционные расходы для получения прибыли».

Другие домашние животные в ФРГ не облагаются 
налогом (разве что в отдельных областях лошади). Лет 
пять назад в СМИ прошел слух, будто в стране готовят-
ся ввести «кошачий» налог, однако новость оказалась 
фейком.

Впервые в Германии налог на собак был введен в 
1807 году властями города Оффенбах. Владельцев обя-
зали ежегодно сдавать в казначейство по одной сере-
бряной монете — рейхсталеру. Так община собиралась 
погасить свои военные долги. Через два года опыт пе-
реняло герцогство Саксен-Кобург, однако там пошли-
на взималась с другой целью —  сдержать эпидемию бе-
шенства. Кстати, за сук брали меньше, чем за кобелей. 
Охотникам разрешалось вывести из-под оброка мак-
симум двух собак — по одной на каждое стадо. Также 
не облагались налогом сторожевые псы гонцов и при-
дворных, а еще точильщиков ножей и палачей.  

ПАРАЛЛЕЛИ Что иностранцу хорошо, то и русскому полезно?

Из жизни других

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим 

Н
а большей части Апен-
нин в середине сентября 
стартовал новый учеб-

ный год. Взвращение за школь-
ные парты сопровождается вве-
дением новой порции ограниче-
ний, которые напрямую косну-
лись учеников и их родителей.

За месяц до начала занятий 
власти объявили, что к системе 
«зеленых пропусков», помимо 
врачей, подключат студентов, 
учителей и весь персонал учеб-
ных заведений от уборщиц до 
вахтеров. Дирекция школы или 
университета обязана следить 
за выполнением новых предпи-
саний при помощи специально-
го приложения и онлайн-плат-
формы. Нарушителям грозят 
серьезные штрафы, вплоть до 
тысячи евро. Вдобавок ко все-
му для учителей и преподава-
телей вузов невыполнение но-
вых правил будет квалифици-
роваться как необоснованное 
отсутствие на рабочем месте, 
и начиная с 5-го дня они будут 
автоматически отстранены от 
работы .

По официальным данным, 
число вакцинированных пре-
подавателей на данный момент 
достигло рекордной отметки в 
93 процента. Но в местной прес-
се то и дело появляется инфор-
мация, которая опровергает 
эти чрезмерно оптимистичные 
цифры. По данным СМИ, в сред-
нем в учебных заведениях Ита-
лии не хватает от 10 до 20 про-
центов учителей и профессоров. 
Причин как минимум две. Одна 

— традиционная, которая выра-
жается в отсутствии финанси-
рования и наличии крайне не-
расторопной системы по прие-
му на работу персонала. А вто-
рая связана с категорическим 
нежеланием ряда преподавате-
лей вакцинироваться, о чем они 
многократно заявляли в рамках 
акций протеста. Ради принципа 
некоторые из них даже реши-
лись уйти с насиженных мест, 
о чем в последние дни довольно 
часто появляются репортажи в 
СМИ. 

В этом и я убедилась на лич-
ном опыте. В школе моего сына 
Данте из-за нехватки учите-
лей на протяжении всего сен-
тября занятия будут проходить 
не до заявленных ранее 16.20, 
а только до 13.30. О том, как 
это обстоятельство отразится 
на успеваемости учеников, на 
данный момент никто не оза-
ботился.

С появлением новых правил 
не обходится в школах и без до-
садных казусов. Так, у некото-
рых преподавателей, к числу ко-
торых принадлежит 42-летняя 
Сара (ее фамилия не указывает-
ся) из Болоньи, аккурат к нача-
лу учебного года истек сертифи-

кат о вакцинации. Несмотря на 
то что женщина сделала за свой 
счет тест на антитела, коих у нее 
оказалось в избытке, чтобы вер-
нуться на рабочее место, ей все 
равно придется делать каждые 
48 часов ПЦР-исследование, на 
которое нужно еще вовремя за-
писаться. Но, как выяснилось, 
даже ПЦР не является надеж-

ным решением проблемы. Как 
рассказал «РГ» преподаватель 
словесности Джанлука Марлет-
та, один из его коллег на днях 
по дороге на работу застрял в 
пробке, и в результате его не 
пустили в школу — сданный им 
тест истек на 10 минут раньше.

Но если у студентов, учите-
лей и профессуры был целый 
месяц, чтобы морально подго-
товиться к постковидным реа-
лиям, то родители такой приви-
легии почему-то оказались ли-
шены. О том, что их впредь не 
впустят на территорию детса-
дов, школ и университетов без 
«зеленого пропуска», они узна-
ли буквально за несколько дней 
до начала учебного года. На пра-
ктике это означает, что не при-
витые мамы и папы не только 

не смогут забрать из школы по-
терянный пенал или тетрадку. 
Им, что самое обидное, также 
не дадут сопроводить своих чад 
в ясли или детский сад во время 
так называемого периода «ин-
теграции», когда в течение од-
ной-двух недель ребенок при-
выкает к новым условиям в со-
провождении родителя.

Есть еще одна категория лиц, 
к которой принадлежу и я. Буду-
чи вакцинированной пока не-
признанным в Италии «Спутни-
ком», я не могу получить санпа-
спорт местного образца, и соот-
ветственно, судя по новым пра-
вилам, меня не пустят в школу, 
даже если мне нужно будет за-
брать раньше времени ребенка, 
когда в этом будет острая необ-
ходимость..  

Самостоятельно передвигаться по песку на пляже — задача для колясочника практически невыполнимая. Но специальные дорожки расширят возможности морского отдыха в Греции 
и на Кипре для тех людей, чья мобильность ограниченна. Более того, у самой воды для инвалидов установят рельсовые дорожки, по которым те смогут самостоятельно на кресле 
заехать прямо в море, отстегнуться и поплавать. Заезжать и выбираться из воды поможет специальный привод на солнечных батареях.

НИДЕРЛАНДЫ

ТАКСИСТОВ 
ЗАПИСАЛИ 
В ШТАТ

Диана Ковалева

Амстердамский окружной суд 
признал водителей платформы 
такси Uber полноценными ра-
ботниками, а не самозаняты-
ми, как того хотела компания. 
Новый статус означает, что во-
дители имеют больше прав по 
местным трудовым законам. В 
некоторых случаях они, к при-
меру, могут требовать выпла-
тить задолженность по зарпла-
те, пишет агентство Bloomberg. 
В отношениях с водителями 
Uber отныне должен применять 
местное Коллективное трудо-
вое соглашение для таксистов. 
Однако платформа заявила, что 
намерена подать апелляцию и 
«не планирует нанимать води-
телей в Нидерландах».

«Мы разочарованы этим ре-
шением (суда. — Прим. «РГ»), 
потому что знаем, что подавля-
ющее большинство водителей 
хотят оставаться независимы-
ми. Водители не хотят отказы-
ваться от свободы выбора, ког-
да и где им работать и работать 
ли вообще», — заявил Мауриц 
Шонфельд, главный управляю-
щий Uber по Северной Европе.

Компания не впервые тер-
пит поражение в подобных во-
просах. В феврале аналогичное 
решение о статусе водителей 
Uber вынес Верховный суд Ве-
ликобритании. Платформа пы-
талась доказать, что выполня-
ет роль не работодателя, а по-
средника между независимы-
ми таксистами и клиентами, но 
британская Фемида с этим не 
согласилась. Суд пришел к вы-
воду, что водители Uber нахо-
дятся именно в подчиненном 
положении, так как именно 
компания устанавливает сто-
имость поездок, контролирует 
запросы на них, следит за каче-
ством работы таксиста через 
рейтинги и отзывы клиентов. 
И может прекратить работу с 
водителем, если тот откажет-
ся улучшить сервис. Неодно-
кратно из-за неясностей и не-
удобств, вызванных статусом 
самозанятых, водители Uber 
подавали на платформу в суд и 
в других странах — например, в 
Австралии и США.  

А КАК У НАС?

Признание самозанятых работни-

ками цифровых платформ — миро-

вая проблема. Если в Великобри-

тании, США и некоторых европей-

ских странах она решается в су-

дах, то в России пока находится 

на стадии разговоров. Что-то не-

обходимо делать в этой сфере, го-

ворит руководитель Центра ком-

петенций Международного евра-

зийского форума «Такси» (МЕФТ) 

Станислав Швагерус. И есть два 

пути. Первый — это современное 

рабство без всяких социальных 

гарантий для самозанятых. Вто-

рой — обеспечить им базовые кон-

ституционные ценности, то есть 

социальные гарантии, такие как 

пенсии, социальное обеспечение. 

Недавно Финансовый универси-

тет при правительстве провел ис-

следование, в котором предложил 

заставить цифровые платформы 

выступать в качестве работодате-

ля для самозанятых, обеспечивая 

им урезанный пакет социальных и 

пенсионных выплат. Ведь сейчас 

цифровая платформа ни за что не 

отвечает, но собирает с тех, кто на 

нее работает, деньги. При этом 

еще устанавливает тарифы, а так-

же наказывает за неоказание 

услуги. И это касается не только 

такси, но и курьеров, и даже про-

граммистов, в общем, всех, кто 

так или иначе работает на цифро-

вую платформу без трудовой 

книжки или оформления трудово-

го договора. Но навести порядок 

в этих взаимоотношениях в Рос-

сии не получается даже в сфере 

такси. 

Подготовил Владимир Баршев 

А КАК У НАС?

Говорить о вакцинации школьников сейчас еще рано, 

в этом вопросе пока все очень неопределенно,  — 

сказал «РГ» замдиректора по научной работе ЦНИИ 

эпидемиологии Роспотребнадзора Александр Горе-

лов. «До конца октября продолжаются 1—2 фазы кли-

нических испытаний вакцины «Спутник» у подрост-

ков 14—18 лет, но затем последует третья фаза, а она 

продолжается минимум полгода, — пояснил Горелов. 

— Поэтому сейчас сказать что-то определенное по 

вакцинации детей невозможно. Единственное, что 

можно отметить, если вакцинацию и объявят по 

окончании полного цикла испытаний, проводиться 

она будет исключительно с согласия родителей». 

Пока же все школы, как и колледжи, техникумы и вузы, 

уже второй учебный год подряд соблюдают санитар-

ные правила, разработанные Роспотребнадзором. Все 

эти правила направлены на то, чтобы свести к миниму-

му риски распространения вируса в учебном заведе-

нии. Собственно, ученики уже привыкли и к «утренним 

фильтрам» при входе с обязательным измерением 

температуры, и к тому, что с насморком и кашлем в 

класс теперь не пустят, отправят домой. Если есть воз-

можность — в школах разделяют потоки, пропуская де-

тей в разное время через разные входы и выходы. 

Разумеется, в школах должны использовать дезинфи-

цирующие воздух приборы, и убирать классы и кори-

доры после занятий тоже положено с применением 

антисептиков. 

Детям обязаны создать условия для соблюдения пра-

вил личной гигиены: одноразовые полотенца в умы-

вальных комнатах, санитайзеры и т.д. А взрослые в 

пищеблоках продолжают пользоваться масками и 

перчатками.

Одна из важных мер — закрепление за каждым клас-

сом отдельного кабинета (за исключением специали-

зированных кабинетов по некоторым предметам, на-

пример, химии или иностранного языка, где установ-

лено специальное оборудование. Массовые занятия  

в актовом и спортивном залах, а также  библиотеке 

теперь проводятся только для одного класса.

Подготовила Ирина Невинная

А КАК У НАС?

В России тема налога на домашних животных широко обсу-

ждалась в марте 2020 года. Тогда Сардана Авксентьева, за-

нимавшая на тот момент пост мэра Якутска, предложила де-

путатам городской Думы проработать с парламентом ре-

спублики вопрос о введении налога на владельцев собак.

Инициатива возникла во время обсуждения проблем, свя-

занных с регулированием численности безнадзорных жи-

вотных. По словам мэра, в Якутске затраты на отлов, содер-

жание, вакцинацию, чипирование и выпуск на волю каждой 

собаки составляют 14,5 тысячи рублей. 

«Во многих странах животные подлежат соответствующему 

налогообложению, что позволяет содержать приюты. Кро-

ме того, владельцы животных оплачивают страховку на 

предмет ответственности перед третьими лицами, а также 

проходят обучение», — отмечала глава Якутска. Собирае-

мые деньги, по ее словам, можно было бы направить на от-

лов и стерилизацию бездомных животных.

Впрочем, инициатива заглохла уже на стадии обсуждения. 

Кроме общественников и зоозащитников против предло-

жения якутских властей выступили в Госдуме.

Так, глава Комитета по экологии и охране окружающей сре-

ды Владимир Бурматов заявил, что введение налога приве-

дет к тому, что бездомных животных в России станет еще 

больше: «Бабушка прикинет, что за всех ее 15 кошек начнут 

брать налог, и выкинет этих кошек даже до его введения».

«Я бы предложил брать налог с якутских чиновников, пред-

ложивших такой налог… Такого налога в России никогда не 

будет, это даже не обсуждают», — добавил парламентарий.

Кстати, Авксентьева, согласно предварительным результа-

там выборов, станет депутатом Госдумы нового созыва.

Подготовил Михаил Загайнов

А КАК У НАС?

В Крыму, по данным регионального Минтуризма, условия для инвалидов 

созданы на 49 пляжах. Однако степень комфорта существенно разнит-

ся. Встречаются пляжи, на которых только пандус и пешеходные дорож-

ки, как, например, в селе Песчаном Бахчисарайского района. По оцен-

кам председателя крымской организации Всероссийского общества ин-

валидов Сергея Поддубного, если говорить о полном соблюдении стан-

дартов для отдыха инвалидов, то сейчас таких пляжей в Крыму можно 

насчитать максимум с десяток. Среди соответствующих всем требова-

ниям — пляж центра спорта «Эволюция» и два пляжа Крымского респу-

бликанского центра профессиональной реабилитации инвалидов в Ев-

патории, а также один пляж в городе Саки, известном санаториями, ко-

торые специализируются на лечении людей с поражениями опорно-дви-

гательного аппарата. 

Как рассказали «РГ» в Минкурортов, туризма и олимпийского наследия 

Кубани, всего в регионе на Азово-Черноморском побережье 64 пляжа 

оборудованы специальными элементами для людей с ограниченными 

физическими возможностями. Причем они удобны не только для инва-

лидов-колясочников, но и для гостей пожилого возраста. Пляжи удобны 

для разных категорий инвалидов, они оборудованы пандусами, дублиру-

ющими лестницами на входе, деревянными настилами, кабинами для пе-

реодевания и душевыми, оснащенными опорными поручнями, откидны-

ми сиденьями.  Больше всего пляжей, ориентированных на маломобиль-

ных отдыхающих, расположены в Сочи. На главном кубанском курорте 

насчитывается 39 таких мест во всех четырех районах: в Адлерском — 

15, в Лазаревском — десять, в Центральном и Хостинском — по семь.

Подготовили Алексей Вакуленко, Ирина Белова, 
Симферополь — Сочи

ИТАЛИЯ

БЕЗ «ЗЕЛЕНОГО ПРОПУСКА»  НИ УЧИТЕЛЕЙ, НИ РОДИТЕЛЕЙ В ШКОЛУ НЕ ВПУСТЯТ
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Суд Нидерландов обязал Uber 
дать статус сотрудников 
всем своим водителям.

КИПР

ПО ПЛЯЖУ И ВОДЕ НА КОЛЯСКЕ

А К Ц Е Н Т

По дороге на работу учитель застрял 
в пробке, и в результате его не пустили 
в школу — сданный им тест истек 
на 10 минут раньше

А К Ц Е Н Т

Дорожка заходит в море
на два метра от берега, 
так что отдыхающий оказывается 
по пояс или шею в воде
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В ФРГ на собак бойцовской породы налог выше, 
чем на декоративных. За этого красавца нужно заплатить 
от 270 до 1000 евро.

Налогом на собак 
фискальные 
службы собрали 
в прошлом году 
рекордную 
сумму — 380 мил-
лионов евро
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МИЛЛИАРДЫ 
ЗА ПРОГУЛКИ 
Константин Волков

Власти Узбекистана выплатили жителям деньги за пе-
шие прогулки. С 10 июня по 13 сентября на электрон-
ные кошельки граждан Республики Узбекистан в воз-
расте 18 лет и старше, у которых зафиксировано от 10 
тысяч и более шагов в день, было переведено 9,4 мил-
лиарда сумов (64,5 миллиона рублей по текущему кур-
су), сообщает Министерство туризма и спорта Узбе-
кистана. По информации советника министра туриз-
ма и спорта республики Лолы Рахманбаевой, на элек-
тронный кошелек тому, кто больше всех прошагал за 
месяц в каждом районе или городе, переведено 300 ты-
сяч сумов (2060 рублей), а больше всех прошедшему 
пешком в каждом регионе — 500 тысяч сумов (3433 ру-
бля). Прошедшему больше всех в республике заплати-
ли 1 миллион сумов (6866 рублей).

Таким образом в Узбекистане реализуют указ пре-
зидента Шавката Мирзиёева о мерах по широкому вне-
дрению здорового образа жизни, который был принят 
на фоне пандемии. Согласно этому указу, с 2021 года 
из госбюджета ежегодно выделяются 104 миллиар-
да сумов (около 715 миллионов рублей) на развитие 
уличных видов спорта и 10 миллиардов сумов (68,6 
миллиона рублей) — на привлечение к занятиям спор-
том инвалидов. Выплаты за ходьбу идут отдельной 
строкой. В частности, если пройти за день не менее 10 
тысяч шагов, что должно быть зафиксировано в при-
ложении на смартфоне, то можно заработать 3 тысячи 
сумов (20,6 рубля).

Также в президентском указе предписывается ак-
тивно пропагандировать здоровый образ жизни, пра-
вила питания и гигиены, создавать спортивную ин-
фраструктуру. Например, в каждом городе и районном 
центре должны появиться велосипедная и пешеходная 
дорожки длиной 3—5 километров. Кроме того, как ра-
нее писала «РГ», с 1 января этого года все сотрудники 
госучреждений должны не реже раза в неделю посе-
щать спортзал. 

В МИРЕ

ПОЛЬШУ ОШТРАФОВАЛИ 

Ариадна Рокоссовская

Пятьсот тысяч евро в день — таков штраф, который бу-
дет платить Еврокомиссии Польша до тех пор, пока не 
будет закрыта одна из ее крупнейших шахт по добыче 
бурого угля «Туров». Эта шахта расположена практиче-
ски на границе с Чехией — в 15 километрах от крупного 
чешского города Либерец. Прага уже давно добивает-
ся от Варшавы запрета на расширение добычи угля на 
этом объекте, который, по мнению чешской стороны, 
наносит серьезный ущерб экологии северным районам 
Чехии. Поляки отвечают, что «Туров» — крупнейший 
работодатель в регионе и снабжает углем электростан-
цию, производящую семь процентов потребляемой в 
Польше электроэнергии. В случае закрытия шахты и 
станции около пяти тысяч человек останутся без рабо-
ты. Поэтому, несмотря на тлеющий конфликт, поляки 
без консультаций с чешской стороной продлили разре-
шение на добычу угля до 2026 года, за что и получили 
иск в суд Европейского союза. Одновременно с иском 
чехи попросили судей о применении временных мер — 
немедленной приостановке деятельности шахты — до 
рассмотрения существа дела. И суд с этим требованием 
согласился. А поляки — нет. И тогда уже Еврокомиссия 
подала в суд на Польшу за неисполнение решения глав-
ной судебной инстанции Евросоюза.

Итог этого дела оказался предсказуемым: Евроко-
миссия выиграла судебный процесс. Теперь Польшу 
вынудят подчиниться под страхом начисления гигант-
ских штрафов. Счетчик, который, по данным польско-
го издания Rzeczpospolita, заработает уже в среду, бу-
дет ежедневно начислять по 500 тысяч евро, которые 
в том случае, если Варшава откажется платить, будут 
удержаны Еврокомиссией из средств, предназначен-
ных Польше в бюджете ЕС. И это будет продолжаться 
до тех пор, пока деятельность шахты «Туров» не будет 
приостановлена, или до вынесения окончательного 
приговора по чешскому иску. Проблема заключается в 
том, что шахты не закрывают на время — это необрати-
мый процесс. Председатель крупнейшей госкомпании 
«Польская энергетическая группа» Войцех Домбров-
ски уже заявил, что шахта «Туров» и электростанция 
продолжат работать, поскольку «обеспечивают энер-
гетическую безопасность в этом районе страны». 

КОММЕНТАРИЙ В Канаде состоялись досрочные выборы

Участков на всех не хватало 
Алексей Чуриков

П
равящая Либеральная 
партия Канады одержала 
победу на прошедших в 

стране внеочередных выборах, 
но не набрала необходимого чи-
сла голосов для формирования 
большинства в Палате общин. 
Эта «победа» означает, что пре-
мьеру Джастину Трюдо в оче-
редной раз придется идти на 
переговоры с другими полити-
ческими силами в попытке со-
здать работоспособное прави-
тельство. Парадоксальность си-
туации в том, что этих выборов 
вообще не должно было быть. 

Но высокий рейтинг и личные 
амбиции подтолкнули Трюдо 
к роспуску парламента в авгу-
сте и  проведению внеочеред-
ных выборов в конце сентября. 
По данным канадских опросов, 
почти три четверти граждан вы-
сказывались против проведе-
ния этого голосования, но для 
канадской демократии, как ока-
залось, это значения не имело.

Рассчитывая с ветерком про-
катиться на волне успешной 
борьбы с COVID-19, Трюдо не 
ожидал, что  его планы изба-
виться от несговорчивых депу-
татов с помощью досрочных вы-
боров не получат поддержки со 

стороны канадцев. Принимая 
решение о переносе голосова-
ния, он надеялся обрести завет-
ное большинство в парламенте, 
где его партия не смогла за все 
эти годы провести ни одной се-
рьезной либеральной иници-
ативы. А без таких значимых 

результатов сам Джастин так и 
продолжил бы оставаться лишь 
тенью своего успешного и ува-
жаемого канадцами отца Пьера 
Эллиота Трюдо.

Однако лидер консерваторов 
Канады Эрин О’Тул также упу-
стил шанс занять место премье-
ра. Его стратегия, включавшая 
в себя отрицание классической 
повестки консерваторов по 
ключевым вопросам, провали-
лась. Рассчитывая привлечь бо-
лее широкий круг избирателей, 
О’Тул не только не обрел новых 
сторонников, но и оттолкнул от 
партии традиционных консер-
ваторов.

Само голосование в Кана-
де сопровождалось рядом про-
блем. Из-за массового сбоя в 
электронной системе опове-
щения значительное число ка-
надцев вообще не знали, где 
им предстоит голосовать. Как 
следствие, граждане были вы-
нуждены дозваниваться в пере-
груженные кол-центры избира-
тельной комиссии, чтобы полу-
чить эту информацию. У многих 
участков образовались боль-
шие очереди, что было вызва-
но как особыми антиковидны-
ми требованиями, так и тем, что 
под предлогом пандемии власти 
резко сократили число избира-
тельных участков. Только в из-
бирательном округе Торонто, 
например, количество участков 

сократилось с 91 до 15. Эти ог-
раничения привели к тому, что 
рекордные 5,8 миллиона канад-
цев приняли решение проголо-
совать досрочно, а более милли-
она из них — по почте.

Но эти и другие особенности 
канадского волеизъявления не 
привлекли внимания западных 
СМИ. Бюро по демократиче-
ским институтам и правам че-
ловека (БДИПЧ) ОБСЕ со сво-
ей стороны приняло «мощное» 
участие в мониторинге канад-
ских выборов. Согласно офи-
циальным документам, бюро 
направило в Канаду сразу трех 
(!) наблюдателей. Причем гла-
ва этой «супермиссии», госпо-
дин Пол О’Грэди, является под-
данным Великобритании, а от-
ветственный за анализ юриди-
ческих аспектов канадской вы-
борной системы — ирландец.

В последний раз делегация 
БДИПЧ посещала Канаду в 2015 
году, и тоже во главе с британ-
цем. Тем не менее в своих реко-
мендациях миссия бюро четко 
прописала, что канадским вла-
стям следует внести измене-
ния в законодательство, чтобы 
обеспечить выполнение поло-
жений о гражданских и между-
народных наблюдателях, про-
писанных в Копенгагенском 
документе ОБСЕ 1990 года. За 
прошедшие годы в канадском 
избирательном законодатель-
стве, естественно, ничего в этом 
смысле не изменилось. В этом 
году из-за установленных вла-
стями антиковидных правил 
число местных наблюдателей 
также было резко сокращено, а 
их возможности по мониторин-
гу деятельности избирательных 
комиссий оказались чрезмерно 
ограничены. 

КАЗУС Музеи 
Дрездена 
поменяли 
названия 
произведений 
на «более 
корректные»

КАРТИНЫ 
ЗАГНАЛИ 
В РАМКИ
Екатерина Забродина

Больше никаких «туземцев», 
«цыган», «индейцев», «негров» 
и даже «африканцев» — Государ-
ственные художественные со-
брания Дрездена провели реви-
зию экспонатов в коллекциях 
своих музеев и заменили ори-
гинальные названия 143 пред-
метов живописи и скульптуры 
на «более политкорректные», 
пишет Die Welt. Возможно, пе-
реписывание истории искусст-
ва так и прошло бы незамечен-
ным, если бы не депутатский 
запрос члена ландтага Саксо-
нии от партии «Альтернатива 
для Германии» Томаса Кирсте. 
Музейщики подтвердили, что 
избавились от «некоторой рас-
истской и иной дискриминаци-
онной терминологии». 

Вместо «Черной Венеры» 
— «Женщина из Африки с зер-
калом», вместо «Цыганки» — 
«Женщина в платке», вместо 
«Туземца в маске» — «Мужчи-
на в маске», вместо «Афри-
канца, размахивающего лу-
ком» — «Воин, размахивающий 
луком». Вот лишь несколько 
примеров таких переименова-
ний. Казалось бы, какой в них 
смысл? Ведь от того, что кар-
тина «Портрет темнокожего 
раба» отныне будет называть-
ся «Портрет раба», ее содержа-
ние не изменится: зритель все 
равно увидит на полотне изо-
бражение темнокожего муж-
чины. Однако тех, кто не готов 
принять реальность, оградят 

от «травматичного опыта»: в 
электронном каталоге останут-
ся лишь стерильные описания, 
а оригиналы можно будет по-
смотреть разве что по ссылке 
на архив. Составители убрали 
не только «ассоциации с евро-
пейским колониализмом», но 
и указания на любые «недели-
катные» приметы. Например, 
жанровая придворная сценка 
фламандского художника XVII 
века Яна Фейта «Большой пес, 
карлик и мальчик» теперь про-
ходит под громоздким названи-
ем «Большой пес, низкорослый 
мужчина и мальчик». Но апофе-
озом абсурда стало обращение 
с жемчужиной дрезденской Га-
лереи драгоценностей — скуль-
птурой «Мавр с изумрудным 
медальоном». Изысканную 
63-сантиметровую фигурку 
темнокожего человека в короне 
(возможно, волхва Балтасара) в 
XVII веке вырезал из грушевого 
дерева и украсил драгоценны-
ми камнями придворный юве-
лир. В 2006 году, когда ею при-
ходила полюбоваться новый 
немецкий канцлер Ангела Мер-
кель, слово «мавр» еще никого 
не могло смутить. Теперь же в 
каталоге оно обозначено стыд-
ливыми звездочками: «*** с ал-
мазным медальоном».  Некото-
рые специалисты возмутились 
таким ханжеством. «Неужели 
те, кто все это затеял, не пони-
мают, что выставляют себя на 
посмешище?» — признал в ин-
тервью газете Bild историк Ми-
хаэль Вольфсон. 

К слову, дрезденцы не были 
пионерами на этом пути. В 
2015 году амстердамский Рей-
ксмюсеум первым из европей-
ских музеев затеял переиме-
нование своей коллекции. Оно 
коснулось около трехсот экспо-
натов.  «На мой взгляд, это аб-
солютно неправильно: по отно-
шению к исторической правде 
— бесчестно, по отношению к 
искусству — акт цензуры», — го-
ворил тогда британский искус-
ствовед Джулиан Спалдинг. 
Его поддержал  колумнист The 
Guardian Стивен Мосс: «Да все 
творчество Гогена пронизано 
духом западного колониализ-
ма. Он изображал таитян гла-
зами покровителя. Но мы же не 
можем отречься от его работ. 
Вырывание искусства из исто-
рического контекста не позво-
ляет нам осмыслить его». Впро-
чем, не все музеи подхватили 
модный тренд. В лондонской 
галерее Тейт саркастически за-
явили, что займутся переатте-
стацией шедевров не раньше 
чем получат разрешение от по-
койных старых мастеров. 

ГЕОПОЛИТИКА Президент США Джозеф Байден погрузил 
страну в беспрецедентный по масштабам миграционный кризис

В поход на Техас

Александр Гасюк

П
резидент США Джо-
зеф Байден напра-
вил в конгресс пред-
ложение об увеличе-
нии в два раза квоты 
на прием в страну 
беженцев в следу-
ющем финансовом 
году — с 62,5 до 125 

тысяч человек. Таким образом, 
уже с 1 октября Байден начнет 
реализовывать данные еще во 
время предвыборной кампании 
обещания по либерализации 
миграционной политики, кото-
рая во времена его предшест-
венника Дональда Трампа была 
предельно ужесточена. Впро-
чем, идти по опасному пути, ко-
торый, по словам критиков Бай-
дена, стремительно превращает 
Соединенные Штаты в перепол-
ненную мигрантами страну, Бе-
лый дом вынуждает сама жизнь: 
пока десятки тысяч вывезенных 
из Афганистана беженцев умо-
ляют оставить их в США, на аме-
рикано-мексиканской грани-
це разворачивается настоящая 
миграционная драма.

За хлынувшие в США «аф-
ганский» и «латиноамерикан-
ский» потоки беженцев Белый 
дом может винить только себя. 
Первый стал результатом стре-
мительного бегства американ-
цев из Афганистана с хаотичной 
эвакуацией порядка 130 тысяч 
человек (по данным «Ассоши-
эйтед Пресс», около 30 тысяч 
афганцев временно раскидали 
по 8 военным базам на терри-
тории США, пока идет процесс 
оформления им статуса бежен-
цев). Второй — расплата за миг-
рационную повестку, которую 
Байден активно эксплуатиро-
вал в ходе президентских вы-
боров, играя на чувствах лати-
ноамериканского электората и 

обещая пересмотр ультражест-
кой политики Дональда Трампа 
в этой области. По факту этого 
так и не произошло, за исключе-
нием принятых Байденом сим-
волических мер по остановке 
строительства стены на южной 
границе США, завершения про-
граммы высылки несовершен-
нолетних нелегальных мигран-
тов и детей-нелегалов без ро-
дителей. Придя к власти и осоз-
нав, какие радужные ожидания 
предвыборные посулы породи-
ли у жителей Латинской Амери-
ки, Байден начал стремительно 
отступать назад от своей либе-
ральной миграционной рито-
рики, использовать «ковидные 
лазейки» в законодательстве 

для продолжения репатриации 
нелегалов и укреплять грани-
цу дополнительными сотнями 
сотрудников таможенной и по-
граничной службы CША (СBP). 
Но было уже поздно — много-
тысячные караваны воодушев-
ленных обещаниями «доброго 
дедушки Джо» граждан Гвате-
малы, Гаити, Гондураса, Саль-
вадора и других стран южного 
полушария уже подтянулись к 
границам Техаса. В итоге поток 
нелегальных мигрантов, пере-
секающих в поисках лучшей 
жизни разделяющую Мексику и 
США реку Рио-Гранде, только в 
прошлом месяце превысил 200 
тысяч человек. А с начала теку-
щего года достиг рекордной от-
метки в 1,5 миллиона, чего не 
наблюдалось с начала XXI века. 

Наиболее драматичная си-
туация в эти дни складывается 
у техасского города Дель-Рио. 
С расположенным через реку 
мексиканским населенным 
пунктом Сьюдад-Акунья его со-
единяет 600-метровый и ныне 
напрочь перекрытый мост. К 
утру вторника под ним собра-
лись уже более 16 тысяч неле-

гальных мигрантов-гаитян-
цев. «Они спят в грязи, окруже-
ны растущими горами мусора, 
подвержены стихийным бед-
ствиям и лишены достаточно-
го количества еды и воды в над-
ежде, что их примут перегру-
женные патрули пограничной 
охраны США», — сообщает CNN. 
Впрочем, фото и видео того, как 
«принимают» американские 
пограничники непрошенных 
гостей, уже облетели весь мир — 
по-ковбойски сидя на лошадях, 
сотрудники CBP грубо вытал-
кивают отчаявшихся нелегалов 
обратно в реку Рио-Граде, при 
этом нелестно их обругивая. 
Увидев шокирующие кадры, 
американские правозащитни-
ки и проиммигрантские НПО в 
резкой форме потребовали от 
администрации Байдена пре-
сечь негуманные нарушения. 
В итоге министру внутренней 
безопасности США Алехандро 
Майоркасу пришлось оправды-
ваться за столь неприглядное 
поведение подчиненных. 

На границе с США мигрантов встре-
тили не предвыборные обещания 
Байдена, а конные пограничники.

Сокращение числа избирательных участков под предлогом пандемии вынудило канадцев стоять в длинных 
очередях, чтобы проголосовать.

А К Ц Е Н Т

Многотысячные караваны воодушев-
ленных обещаниями Байдена граждан 
из стран южного полушария уже подтя-
нулись к границам Техаса

Картина «Портрет 
темнокожего 
раба» теперь 
называется 
«Портрет раба»

А К Ц Е Н Т

Только в избирательном округе Торонто, 
например, количество избирательных 
участков сократилось с 91 до 15

ГЛАВУ БРАЗИЛИИ 
НЕ ПУСТИЛИ В РЕСТОРАН

Дмитрий Кулемякин

Президента Бразилии Жаира Болсонару, который при-
был в Нью-Йорк для участия в общеполитической ди-
скуссии Генеральной ассамблеи ООН, не пустили в 
один из ресторанов города из-за отсутствия прививки 
от коронавируса. По данным телеканала Globo, Болсо-
нару хотел пообедать в одном из заведений, где подают 
бразильские блюда, однако его не пропустили в основ-
ной зал, чтобы не нарушать действующие в городе са-
нитарные правила. Сотрудникам ресторана пришлось 
огородить часть тротуара черными занавесками, что-
бы бразильский лидер и его сопровождение поели на 
улице. 

Отмечается, что Болсонару, который относится к 
вакцинации от COVID-19 со скепсисом, уже второй раз 
не пускают в нью-йоркский ресторан. В воскресенье он 
со своими сопровождающими был вынужден есть пиц-
цу на улице.

Согласно санитарным правилам, которые устано-
вила мэрия Нью-Йорка, посещать кафе и рестораны, в 
том числе расположенные в штаб-квартире ООН, мо-
гут только те граждане, которые прошли курс вакци-
нации препаратами, сертифицированными в США. 
Изначально требование об обязательной вакцинации 
американские власти хотели распространить и на за-
рубежных гостей, приезжающих для выступления на 
полях открывшейся недавно сессии ГА ООН, однако 
затем отказались от этой идеи. Тем не менее вне стен 
ООН непривитые делегаты из разных стран в полной 
мере сталкиваются с введенными ограничениями. 

Даже съесть пиццу за столиком не привитому от ковида 
Жаиру Болсонару (на фото слева) в Нью-Йорке не разрешили. 
Пришлось главе Бразилии питаться на ходу.
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МУЗЫКА Первый 
генделевский 
фестиваль 
в Московской 
филармонии

СЛУШАЯ 
ЦЕЗАРЯ
Северьян Цагарейшвили

За пять вечеров на сцене Зала 
Чайковского три оперы, орато-
рия и духовные сочинения Ген-
деля, которые исполняли круп-
нейшие мировые музыканты-
аутентисты. Завершился фе-
стиваль одним из главных опер-
ных шедевров композитора — 
«Юлием Цезарем в Египте».

Первые аккорды развора-
чивающегося в Москве генде-
левского ренессанса прозвуча-
ли еще в 2009 году: тогда в Зале 
Чайковского в аутентичных 
традициях была представле-
на опера «Орландо». С тех пор 
имя Генделя не сходит с афи-
ши Московской филармонии, а 
генделиану на своих сценах ак-
тивно развивают «Зарядье» и 
Большой. 

Мир музыки Генделя по мас-
штабу мелодической мысли, 
мозаике жанров и смыслов — 
это отдельная планета. Идея по-
казать его творчество в разви-
тии возникла в Московской фи-
лармонии около двух лет назад. 
«Мир горний и мир дольний» 
— так назвали программу, охва-
тившую почти полвека жизни 
Генделя и соединившую музы-
ку светскую и духовную.  

Точка отсчета программы - 
1707 год, когда 22-летний Ген-
дель, очарованный блеском 
жизни Рима, создал мотеты и 
псалмы на латинские тексты 
(в том числе знаменитый Dixit 
dominus). За зрелый этап твор-
чества отвечали в программе 
три оперных шедевра на геро-
ические исторические сюже-
ты: «Роделинда, королева Лан-
гобардов» и «Юлий Цезарь в 
Египте», а также «Тамерлан», 
в России прозвучавший впер-

вые. Самое позднее сочинение 
в программе датируется 1749 
годом, это возвышенная орато-
рия «Феодора» о христианской 
мученице. 

В фестивале участвовали ве-
дущие зарубежные музыканты, 
специализирующиеся на ба-
рочном репертуаре, и три рос-
сийских коллектива — Камер-
ный оркестр России , Камерный 
оркестр Musica Viva и ансамбль 
Intrada. 

Выбор «Юлия Цезаря в 
Египте» для финального кон-
церта не был случайным — это 
одно из самых совершенных 
творений Генделя. «Музыкаль-
ный Версаль» и «сияющий 
храм» — так худрук фестиваля 
Михаил Фихтенгольц во всту-
пительном слове охарактеризо-
вал музыку оперы. Она пышно 
и ярко инструментована, каж-
дый из персонажей обладает 
индивидуальностью, не менее 
десятка арий постоянно зву-
чат в концертах, а речитати-
вы secco пронизаны драйвом и 
драматической энергетикой.

Московский состав испол-
нителей «Юлия Цезаря в Егип-
те» почти целиком состоял из 
зарубежных певцов. Сопрано 
Аманда Форсайт будто создана 
для партии Клеопатры: обая-
ние ее фразировки безгранич-
но, а легкий колоратурный го-
лос с отточенным крайним вер-
хом и чеканным staccato иде-
ально справился с вокальными 
трудностями. Контртенор Арье 
Нуссбаум Коэн в партии благо-
родного Цезаря пленял мелан-
холичностью фразы и инстру-
ментальной мягкостью тембра, 
а Кэмерон Шабази в роли зло-
дея Птолемея — эпатажной ва-
льяжностью и злодейским тем-
пераментом. Волнами бархат-
ного контральто заполнила зал 
Катя Леду (Корнелия), звонко и 
насыщенно звучал драматиче-
ский баритон Моргана Пирса 
(Ахилла). Лишь Оливии Фермо-
лейн в травести-партии Секста 
явно не хватило сочности тем-
бра и ровности звуковедения.

Зато Государственный ка-
мерный оркестр России под 
началом маэстро Кристофера 
Мулдса — продемонстрировал 
яркий, компактный звук, энер-
гичность посыла без излишней 
аффектации. Четырехчасовая 
партитура оперы прозвучала 
на одном дыхании, и публика не 
хотела отпускать артистов.  

ПРЕМЬЕРА В Малом театре открыли выставку фотографа 
Косарева, снимавшего Сталина, Рузвельта и Черчилля в Ялте

Тайны трех кабинетов

Зоя Апостольская

Р
уки в белых перчат-
ках аккуратно пере-
листывают тяжелый 
старый альбом с уни-
кальными фотографи-
ями.  В таких перчат-
ках обычно работают 
музейщики и архива-
риусы. Мария Коса-

рева не из их числа, зато она 
— внучка правительственного 
фотографа Бориса Косарева, 
который начиная с 30-х годов 
прошлого века создавал живую 
и объемную фотохронику жиз-
ни СССР. Лица глав государств, 
головокружительные собы-
тия, вихри документальных и 
художественных кадров… Бо-
рис Косарев работал не прото-
кольно, объектив его камеры 
схватывал и размах, и эмоцио-
нальную напряженность мгно-
вений.

По всему миру разлетелись 
когда-то именно его фотогра-
фии знаменитой Ялтинской 
конференции 1945 года, на ко-
торой лидеры «большой трой-
ки», Сталин, Рузвельт и Чер-
чилль, договорились о границах 

и пределах предстоящего после-
военного мирового порядка.

В новом Щепкинском фойе 
Исторической сцены Малого те-
атра представлены личные вещи 
Бориса Косарева. По стенам — 
запечатленные события и лица 
истории. Под стеклом в витрине 
лаконичная телеграмма жене от 
22 декабря 1944-го: «Буду в Ялте 
до февраля целую Борис».  

Выставка «Ключевой кадр» 
посвящена 110-летию со дня ро-
ждения легендарного фотокор-
респондента. Она продлится до 
1 декабря, посетить ее может 
каждый зритель, пришедший 
на любой спектакль Малого те-
атра. Стоит только прийти по-
раньше — тем более что на вы-
ставке можно увидеть еще и не-

большой фильм с участием Ма-
рии Косаревой. Вообще эта вы-
ставка — ее идея. Но совершенно 
не случайная.

Год назад, узнав о постанов-
ке Андрея Житинкина «Боль-
шая тройка (Ялта-45)», Мария 
написала в Малый театр пись-
мо.  Рассказала о том, что у нее 
хранится один из альбомов с 
уникальными фотографиями 
исторической конференции, 
которые Борис Косарев сделал 
персонально для каждого лиде-
ра трех держав. Два альбома за-
терялись в архивах Черчилля 
и Рузвельта. А сталинский тог-
да же вернули фотографу. С тех 
пор и хранится в семье.

Личный архив фотографа и 
стал основой выставки. В Ма-

лом театре расширили истори-
ческий контекст: в каких точ-
ках смыкаются документаль-
ные свидетельства и сцениче-
ское осмысление тех историче-
ских событий. Решили показать 
зрителю и материалы, из кото-
рых год назад вырос спектакль 
«Большая тройка (Ялта-45)».

Для своей постановки Анд-
рей Житинкин изучил и многие 
документы, фотографии, виде-
охронику. Режиссер неспроста 
полностью отказался от актер-
ского грима — главное совсем не 
во внешнем сходстве. Актеры Ва-
силий Бочкарев, Владимир Но-
сик, Борис Невзоров и Валерий 
Афанасьев вживались в образы 
своих героев, улавливая в этих 
старых — подлинных! — кадрах и 
записях их характерные черты и 
интонации. Речь ведь о том, как 
передать главные личностные 
качества персонажей в минуты, 
когда решались судьбы мира — и 
принимать решения, работать 
приходилось на пределе возмож-
ностей.

В основе спектакля — пьеса 
шведского драматурга Лукаса 
Свенссона, который также мно-
го времени провел в советских, 

российских архивах. Здесь он 
вылавливал подробности не 
только самих переговоров, но и 
того, как шла подготовка к ним. 
Отсюда  и в спектакле на первый  
план вышла даже не парадная, 
внешняя сторона, а контекст и 
подтекст, закулисье событий.

Бессонные ночи, бесконеч-
ные репетиции речей, сила и 
слабость каждого из лидеров 
«большой тройки», их мотива-
ция и ощущение ответственно-
сти перед человечеством. Мель-
чайшие подробности больших 
решений на фоне дворцовых 
сводов и моря. Дыхание еще не 
завершившейся войны. Все это 
— внешний фон переговоров.

Самое главное решается в 
трех кабинетах, которые, как 
бункеры, скрыты под землей и 
поочередно вырастают из пола. 
В каждом — лидер и его помощ-
ник. И за каждым — своя незри-
мая, но ощутимая страна, кото-
рой так невыносимо жить без 
мира.  

Режиссер Андрей Житинкин в спек-
такле «Большая тройка (Ялта-45)» 
полностью отказался от актерского 
грима — главное не во внешнем 
сходстве. 

А К Ц Е Н Т

Личный архив фотографа и стал основой 
выставки. В Малом театре показывают 
зрителю материалы, из которых вырос 
спектакль «Большая тройка (Ялта-45)»

Программа охва-
тила почти полве-
ка жизни компо-
зитора и соедини-
ла две грани твор-
чества Генделя — 
музыку светскую 
и духовную

ОДИНОЧЕСТВО 
СОЗДАТЕЛЯ
После спектакля Дмитрия Крымова «Моцарт «Дон 
Жуан». Генеральная репетиция» в Театре «Мастерская 
Петра Фоменко» моя жена сказала: «Папа не отпуска-
ет». Мне было понятно без разъяснений — она работала 
в Московском театре на Малой Бронной в 1970—1980-е 
годы. И в пору великих творений Анатолия Эфроса, и в 
пору — перед его уходом в Театр на Таганке — его разла-
дов с труппой. В «Дон Жуане» Крымова не отпускают 
и другие советские режиссеры великой театральной 
поры, начавшейся в середине ХХ столетия: Георгий 
Товстоногов, Олег Ефремов, Юрий Любимов, Михаил 
Туманишвили, Юозас Мильтинис, Вольдемар Пансо, 
Петр Фоменко, Марк Захаров, Леонид Хейфец… Всех и 
не назовешь. Кто-то постарше, кто-то помладше, но так 
или иначе они были частью жизни дома выдающего-
ся театрального критика Натальи Крымовой и полуо-
пального гения Ана-
толия Эфроса, на 
спектакли которого 
ломилась «вся Мо-
сква». До 1973 года 
мама Димы работа-
ла в редакции жур-
нала «Театр», кото-
рый наряду с «Но-
вым миром» был 
важным духовным 
центром «оттепельной» художественной жизни. Она 
глубоко и тонко понимала, из чего рождается ткань те-
атрального искусства. И, как мало кто, знала, что такое 
участь режиссера, который должен увлечь за собой де-
сятки сотрудников и тысячи зрителей. Какую ношу он 
вынужден нести каждый день. Анатолий Эфрос, как го-
ворили в сталинскую эпоху, был «социально чуждым» 
даже в новые «диетические» времена — и драматиче-
ские перепады его судьбы тому горькое свидетельство. 
Собственно, ко всем названным театральным режис-
серам советская власть относилась с подозрением — к 
кому-то с большим, к кому-то с меньшим. Но «других 
писателей» — не было. И это понимали чиновники от 
культуры.  Не случайно именно в эту пору при всех ее 
немилосердных правилах игры Борис Пастернак на-
пишет, посвятив свои строки актрисе Анастасии Зуе-
вой: «Смягчается времен суровость, / Теряют новизну 
слова, / Талант единственная новость, / Которая всегда 
нова». В «оттепельную» пору талант могли мучать, за-
прещая его произведения, но до смертоубийства уже 
не доходило.  

Дмитрий Крымов вырос в доме, где театр и разгово-
ры о театре были важнее разговоров о реальной жиз-
ни, протекавшей по своим советским законам. Вернее, 
театр был более реальным бытием, чем сама жизнь, 
которая часто грубо вторгалась в творчество профсо-
юзными собраниями, цензурными запретами, пар-
тийными проверками «морального климата в творче-
ском коллективе». Грешен, в начале 1980-х возглав-
лял комиссию Краснопресненского РК КПСС, кото-
рая должна была найти развязку в конфликте между 
труппой Театра на Малой Бронной и его режиссерами 
(напомню, что главным режиссером Театра на Малой 
Бронной был Александр Дунаев, а Эфрос работал оче-
редным, хотя все понимали, что он «не первый, но и 
не второй»). Как ни отбрыкивался от этого партийно-
го поручения, не смог от него увернуться. Но, как ни 
странно, именно эта история приоткрыла мне горь-
кое знание о естественном одиночестве любого сто-
ящего режиссера. Их не случайно называют демиур-
гами, творцами чувственного космоса. Потом мне не 
раз приходилось быть свидетелем конфликтов между 
режиссерами и актерами, которых они пестовали го-
дами. Накапливающаяся усталость друг от друга при-
водила к взрывам или тихим расставаниям. Видимо, 
Ремарк прав: человеческая жизнь слишком длинна для 
одной любви. Во всяком случае жизнь театральная. Ак-
теры устремлялись в новые дали, оставляя режиссера в 
горьком одиночестве, преодолеть которое можно толь-
ко пережив новое увлечение — чаще всего  неопытной 
театральной молодежью. Таланты ходят стаями, но 
жизнь режиссера-
вожака всегда оди-
нока. Ему не про-
щают ошибок. Даже 
тем, кого и при жиз-
ни, и после смерти 
называли велики-
ми. И хотя театраль-
ные спектакли чаще 
всего дети любви 
постановщика, ак-
теров, художников, 
музыкантов, удел 
режиссера сродни участи Вседержителя. Стоит ему пе-
реусердствовать в любви или ненависти, и его творе-
нье окажется болезненно несовершенным. 

Анатолий Эфрос был режиссером уникального ро-
мантического дарования. Процесс создания спекта-
кля был для него едва ли не более важен, чем завер-
шенная постановка.  «Репетиция должна доставлять 
радость. Потому что на репетицию уходит полови-
на каждого дня по всей жизни. И если после мучи-
тельных репетиций даже и получится хороший спек-
такль, это не искупит потерь». Не смею утверждать, 
что для Дмитрия Крымова эти строки его отца из 
книги «Репетиция — любовь моя» стали единствен-
ным заветом в профессии. Но одним из десяти — не-
сомненно. И в спектакле «Все тут» — щемящей исто-
рии о его семье, и в «Дон Жуане» он вновь и вновь об-
ращается к самой природе театра, который вмещает 
в себя все бытие — с его горними высями духа и власт-
ными претензиями материального низа, с жалким 
лепетом обыденности, и горечью неизбежного ухо-
да. В «Дон Жуане» Крымов захватывает бесстрашной 
свободой художника, безбоязненно сопрягающего 
все краски сценической палитры в театральную ми-
стерию, передоверив Евгению Цыганову, перевопло-
тившемуся в режиссера-вседержителя, свою собст-
венную Дмитрия Крымова роль. Как, впрочем, и всех 
режиссеров, чьи творенья он видел за свою жизнь. 
Он заражает актеров этим бесстрашием, что и позво-
ляет им взлететь на неведомые прежде вершины. Он 
задает виртуозную партитуру Цыганову, который 
остро чувствует сквозное действие роли, в равной 
степени владея секретами глубинно психологическо-
го театра и откровенно площадными фокусами. Как 
любой настоящий режиссер, они — и Крымов, и Цыга-
нов —  должны обольстить своих артистов, используя 
даже запрещенные в обыденной жизни приемы. 

     Казалось, что фраза «искусство требует жертв» 
истерлась от частого употребления, потеряла силу и 
смысл. Но это совсем не так. Цена искусства — челове-
ческая жизнь. Только так рождаются шедевры. Кому, 
как не Крымову, этого не знать.    

Таланты ходят 
стаями, но жизнь 
режиссера-вожа-
ка всегда одинока

В «Дон Жуане» 
Дмитрий Крымов 
захватывает бес-
страшной свобо-
дой художника

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения
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ФЕСТИВАЛЬ На «Кинотавре» показали фильмы о тех, кому нужны защитники

Как догнать горизонт
Сусанна Альперина

Ф
ильм «Бык» режиссера 
Бориса Акопова, выиг-
рал в свое время Гран-

при «Кинотавра», а уж потом 
победил в Карловых Варах.  В 
этом году фильм «Нуучча» по-
лучил в Карловых Варах Гран-
при, и сейчас состоялась его 
российская премьера  в Сочи. 
И это лишь одно из проявлений 
перемен. 

Ни один из трех фильмов, ко-
торый показали на третий день 
«Кинотавра», неудобно и неин-
тересно смотреть на онлайн-
платформах. Лента Антона Бор-
матова «Владивосток» — типич-
ный телевизионный продукт. 
Картины «Нуучча» Владимира 
Мункуева и «Мама, я дома» Вла-
димира Битокова нужно обяза-
тельно смотреть в кинотеатрах.

Но по порядку. Антон Бор-
матов — режиссер, который пы-
тается совместить авторский 

взгляд и телевизионное ма-
стерство. На его счету сериа-
лы «Подкидыш», второй сезон 
«Ольги», из ранних — «Хиро-
мант» и «План Б.», фильмы «Чу-
жая», «Околофутбола»... Лен-
ту «Владивосток» спродюси-
ровал Карен Шахназаров. Одну 
из главных ролей в ней сыграл 
его сын — Иван. Борматов сде-
лал телевизионный проект для 
широкой аудитории. Рассказы-
вается в картине о военнослу-
жащем, который бежал во Вла-
дивосток из-за того, что случай-
но совершил должностное пре-
ступление. Нужно признать, что 
Владивосток стал вдруг местом 
притяжения для кинематогра-
фистов, начиная с картины «На 
районе». Но на одном том, что 
фильм играет роль гида, вые-
хать нельзя. По сути фильм — 
история солдата, который сам 
нуждается в защите. Запутав-
шийся парень из поселка Реч-
ной, у которого свое понимание 

чести и житейских правил, и 
они в наши дни оказываются ни-
кому не нужны. Но так же, как 
герой, который проводил сутки 
в дороге и ночевал в криминаль-
ной ночлежке, почему-то оказы-
вается с красивой укладкой и с 
дорогим стайлингом, в фильме 
«причесано» все остальное. А 
могло бы получиться неплохое 
авторское кино.

Беззащитен и герой фильма 
«Нуучча» — режиссер Владимир 
Мункуев еще и автор сценария. 
Лента снята по мотивам произ-

ведений писателя и этнографа 
Вацлава Серошевского, твор-
чеством которого вдохновлял-
ся Алексей Балабанов. По мо-
тивам романа Серошевского 
«Предел скорби» Балабанов 
снимал фильм «Река», а в кар-
тине «Кочегар» главный герой 
перепечатывает по памяти рас-
сказ «Хаайыылаах». Тот самый, 
что и лег в основу картины «Ну-
учча». Если коротко, то «Нууч-
ча» — это якутский «Левиафан», 
действие в котором происхо-
дит в конце XIX века, но до кон-
ца понять нельзя, какое имен-
но время показано в притчео-
бразном фильме. Главный герой 
Хабджий хочет жить по совес-
ти. Но бедность заставляет его 
идти на поводу у местного Кня-
зя. Тот, как представитель влас-
ти, подселяет в дом Хабджия и 
его жены Керемес русского ка-
торжника. «Нууча» в перево-
де на якутский и означает рус-
ский. Каторжник — не здоровый 
уголовник, а народоволец, ко-
торый, впрочем, к якутам он от-
носится как к дикарям и ведет с 
ними себя не по-людски, отпла-
тив таким образом за все то до-
бро, которое они ему сделали. В 
ленте, помимо темы маленького 
человека, поднимается и другая 
— имперские амбиции. Один из 
продюсеров Альберт Рябышев 
подчеркивает, что это «история 
вне времени и вне культурного 
контекста». «Мультикультур-
ная история. Режиссер бурят 
снял кино по произведениям 
поляка с якутскими артистами 

на базе якутской мифологии», — 
говорит Рябышев. 

Темы, волнующие любого 
человека в любой стране, выхо-
дят на первый план и в фильме 
«Мама, я дома» Владимира Би-
токова. Продюсер ленты, кото-
рая вошла в программу «Гори-
зонты» фестиваля в Венеции — 
Александр Роднянский, поэтому 
ее показали на специальном по-
казе. Он прошел при поддержке  
ювелирной компании Mercury, 
которая пятый год как партнер 
фестиваля. Жаль, что фильм не 
мог попасть в конкурс и Ксения 
Раппопорт, исполнительница 
главной роли, не может претен-
довать на приз за лучшую жен-
скую роль. Ее героиня созвуч-
на той, которую играет Фрэн-
сис МакДорманд в фильме «Три 
билборда на границе Эббин-
га, Миссури». Героиня фильма 
«Мама , я дома» получает изве-
щение о смерти сына, который 
по контракту с частной военной 
компанией поехал втайне от нее 
на войну в Сирии. О таком у нас 
фильм еще не снимали. И тем 
ценнее, что автор сценария — де-
бютант Мария Изюмова, просто 
послалавшая свои наработки 
маститому продюсеру. Роль Рап-
попорт — Тоня, водитель авто-
буса в Нальчике. Разведенка с 
двумя детьми. Сил в ней столь-
ко, что хватит на отряд спецна-
за. Узнав, что сын погиб, Тоня от-
казывается в это верить и «идет 
на таран». Против близких, со-
седей, системы... Но вдруг в ее 
доме появляется то ли фантом, 
то ли специально засланный мо-
лодой солдат, который пытается 
ее защитить. Юра Борисов игра-
ет эту роль. И только ленивый, 
глядя на их противостояние в 
фильме, не вспомнит Термина-
тора и Сару Коннор. Но у даже 
самой сильной женщины чувст-
ва и эмоции все равно выходят 
на первый план, особенно мате-
ринские. И с этим уже ничего не-
возможно поделать.  Кадр из фильма «Мама, я дома» (реж. Владимир Битоков).

А К Ц Е Н Т

Жаль, что Ксения Раппопорт, исполни-
тельница главной роли в фильме «Мама, 
я дома», не может претендовать на приз 
за лучшую женскую роль
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ФЕСТИВАЛЬ Москвичам 
помогут повысить 
финансовую грамотность

Не дай себя 
обмануть 

Ирина Огилько

Пятый раз в столице пройдет Фестиваль финансовой 
грамотности и предпринимательской культуры. Под-
робностями поделились его организаторы.

Откроется фестиваль 25 сентября в онлайн-фор-
мате на портале www.finfest.moscow. По словам руко-
водителя департамента образования и науки Москвы 
Александра Молоткова, он будет полезен всем горожа-
нам, так как финансовая грамотность нужна в любом 
возрасте, начиная с детского сада. «Запрос общества 
и интерес со стороны ребят привел к тому, что в этом 
году мы открыли в школах столицы 44 предпринима-
тельских класса», — напомнил он. 

Уполномоченный по защите прав предпринимате-
лей в Москве Татьяна Минеева рассказала, что к ней в 
приемную все чаще приходят за советом именно моло-
дые люди. «По данным Федеральной налоговой служ-
бы, в столице зарегистрированы 30 тысяч несовершен-
нолетних самозанятых, и их с каждым годом становит-
ся все больше», — констатировала она.

По ее словам, в рамках фестиваля можно будет по-
лучить консультации специалистов, в том числе по ре-
гистрации прав на интеллектуальную собственность, 
по оплате налогов. Школьники смогут написать дик-
танты финансовой грамотности или поучаствовать в 
чемпионате финансовых компетенций FinSkills, для 
взрослых запланированы лекции, консультации, семи-
нары. Отдельный блок посвящен мошенническим схе-
мам. Слушателям расскажут, какие появились новые 
виды финансовых махинаций, как их распознать и не 
дать себя обмануть. Не обойдут и тему «зеленых обли-
гаций», а также то, как на них можно заработать.  

МЕДИЦИНА До конца 2021 
года всех медиков оденут 
в новую красивую форму

Главное, чтобы 
костюмчик 
сидел

Любовь Проценко

До сих пор обновление, которое активно идет в столич-
ном здравоохранении, касалось в основном зданий. 
Строятся и вводятся в строй новые клиники, модерни-
зируются старые поликлиники постройки прошлого 
века. А недавно произошло еще одно событие: врачей, 
медсестер, весь медперсонал начали переодевать в но-
вую форму. До конца года ее должны получить все. И 
судя тому, что посмотреть, как именно выглядит новая 
рабочая одежда медиков, вчера приехал мэр Москвы 
Сергей Собянин, 
власти придают 
этому большое зна-
чение.

В Экипировоч-
ном центре здраво-
охранения Москвы, 
специально создан-
ном в Большом Сав-
винском переулке, 
главе города пред-
ложили примерить 
халат врача взро-
слой поликлиники. «Сделан из качественных матери-
алов, — оценил Собянин. — Это очень важно, ведь меди-
ки большую часть своего времени проводят в рабочей 
форме». И пообещал: «Пошьем где-то миллион единиц 
одежды и изготовим около 300 тысяч пар обуви». Свы-
ше 32 тысяч работников здравоохранения новую фор-
му уже не только получили, но и проверили ее на пра-
ктике. «Первый раз такое в нашей жизни произошло: 
всех сотрудников одновременно переодели. Ткань ды-
шит, а халаты после стирки даже крахмалить не нуж-
но, выглядят отлично, — поделилась с корреспондентом 
«РГ» главный врач поликлиники № 6 Инга Кокарева. 
— Причем выдали по три комплекта — летний из более 
тонкого материала и зимние — более плотные». Формы 
хватило всем, не было и проблем с размерами: «Даже 
те, кому нужен был 5XL, получили его». 

Новая форма для медиков — не только их внешний 
вид, но и экономия семейного бюджета. Ведь прежде 
они покупали халаты за свой счет, а они недешевые. 
Сейчас же выдают полный комплект бесплатно — длин-
ные и короткие халаты, брюки, поло, джемперы. Об-
увь модная и тоже качественная — сабо и полуботинки. 
«Будем ежегодно менять, чтобы все было постоянно 
новым, — сказал мэр. —  И дизайн будем дорабатывать, 
если еще какие-то идеи появятся». Но пока, похоже, ра-
бочая группа, созданная два года назад для разработки 
новой формы, учла все. Базовый цвет — белый, для вра-
чей взрослых поликлиник — голубой, для детских до-
кторов — салатовый. Мельчайшие детали — размещение 
карманов, форма воротников — тоже учтены.  

РАКУРС Кому и сколько москвичи жертвуют на благотворительность

Будьте добры
Сергей Бабкин

Ж
ители Москвы — самые 
щедрые благотвори-
тели России. К такому 

выводу пришел сервис «Добро 
Mail.ru», по его данным, пользо-
ватели из столицы перечисли-
ли в благотворительные фонды-
партнеры более 23 миллионов 
рублей. Средний размер пожер-
твования в городе, как сообщи-
ли «РГ» в пресс-службе сервиса, 
составил 540 рублей.

«Каким бы ни был размер по-
жертвования, он все равно будет 
эффективным», — рассказала ру-
ководитель проектов Александ-
ра Бабкина. Ведь только в одной 
столице за год было сделано 42 
970 благотворительных пожер-
твований. Судя по этим цифрам, 
большая часть москвичей пере-
числяет не миллионы, но благо-
даря тому, что горожан, готовых 
помочь другим, много, фонды 
получают неплохую поддержку.

Но любой «средний» пока-
затель не всегда отражает пол-
ную картину. «В нашей практи-
ке самым крупным, например, 
было пожертвование руководи-
теля крупной столичной корпо-
рации в размере 28 миллионов 
рублей, — поделился с «РГ» пре-
зидент «Русфонда» Лев Амбин-
дер. — Но мы кланяемся в ноги 
всем нашим благотворителям. 
Ведь у каждого разные возмож-
ности, главное, есть желание по-
мочь! Например, однажды к нам 
поступило пожертвование в 37 
копеек, мы и ему рады». Такие 
суммы поступают, например, 

от пенсионеров. Скорее всего, 
37 копеек — «хвостик» пенсии, 
который можно было бы просто 
машинально взять и положить 
в карман. Но человек решил от-
править их на благое дело.

В последнее время среди ме-
ценатов растет доля корпора-
тивных клиентов. Это не обя-
зательно корпорации, у кото-
рых в Москве немало предста-
вительств. Жертвуют на благие 
дела и создатели небольшого 
бизнеса. По оценкам Льва Амб-
индера, общие сборы «Русфон-
да» за этот год могут превысить 
показатель 2020-го, который со-
ставлял 1,5 миллиарда рублей. 
Число пожертвований «Рус-
фонд» оценивает в 780 тысяч. 
Так что за счет участия крупно-
го бизнеса средний показатель 
получается весьма высоким.

Как следует из статисти-
ки, опубликованной сервисом 
«Душевная Москва», чаще все-
го горожане перечисляют день-
ги в фонды, помогающие детям 
— «По зову сердца», «Шалаш», 
«Дом с маяком» и другие. При-
чем москвичам не важно, в ка-
ком регионе постоянно живет 
ребенок. Тем более что довольно 
часто сбор начинается, когда па-
циент находится в крупных мед-
центрах, а они как раз сосредо-

точены в столице. Например, не 
так давно жители города помо-
гли собрать деньги отчаявшейся 
семье трехлетней Алены Шесто-

паловой. На ее родине, в алтай-
ском селе Косиха, врачи вовре-
мя не распознали ретинобласто-
му, малышке грозила ампутация 
глаза. Однако благотворители 
помогли не только собрать день-
ги на курсовое лечение в Швей-
царии, но и обеспечили семью 
квартирой в Москве — отсюда 
маме и дочке добраться до Же-
невы гораздо проще, чем из Ко-
сихи. Папа Алены в своем селе 

работал лесорубом за 10 тысяч 
рублей в месяц. Сегодня он по-
лучает гораздо больше и прожи-
вает рядом с семьей в столице.

Также москвичи перечисля-
ют деньги на лечение взрослых 
и даже на поддержку молодых 
дарований. В частности, одними 
из лидеров благотворительного 
сбора стали музыканты, участ-
вующие в проекте по возрожде-
нию русского романса.  

МЕТРО 

Запущен поезд, 
посвященный 
125-летию 
Российского 
университета 
транспорта

СОЗДАТЕЛИ 
ДВИЖЕНИЯ 
Ирина Огилько 

На серой ветке столичной под-
земки вчера вышел в дорогу те-
матический поезд, посвящен-
ный 125-летию Российского 
университета транспорта. С 
гербом вуза на кабине маши-
ниста, вагонами, расписанны-
ми изображениями нейтронов, 
протонов и надписью: «1896 
МИИТ  #Мысоздаёмдвижение».

История у этого вуза, с ко-
торой, пройдя по вагонам, 
пассажиры смогут познако-
миться, достойная.  Фотогра-
фии свидетельствуют, что по-
ступить в него учиться было 
сложно с самого открытия — в 
1896 году на 60 мест претен-
довали 250 человек. Еще на 
одном из снимков — знамени-
тый  Царский мост  в городе 
Красноярске  через реку Ени-
сей, его изображение многим 
знакомо по десятирублевой 
купюре. Сама бумажная купю-
ра, правда,  уже изъята из об-
ращения. Спроектированный  
Лавром Проскуряковым, пре-
подавателем Императорско-
го московского инженерного 
училища, из которого и вырос 
МИИТ, а сейчас РУТ, мост чест-
но прослужил больше ста лет 
в составе Транссибирской ма-
гистрали. Гран-при и Большую 
золотую медаль за его макет  
на Всемирной выставке в Па-
риже в 1900 году авторам вру-
чил знаменитый французский 
инженер  Гюстав Эйфель со 
словами: «Этим проектом вы 
сразили меня...». 

Есть в вагонах и совре-
менная история вуза. В этом 
году в него поступили, напри-
мер, 6 тысяч первокурсни-
ков, а всего  в заведении учат-
ся свыше 30 тысяч студентов 
из 33 стран. Многие из них ча-
сто становятся победителями 
Международных националь-
ных конкурсов «Молодые про-

фессионалы». Как рассказал 
на торжественном митинге 
в честь запуска поезда ректор 
РУТ Александр Климов, вуз и 
город тесно работали при со-
здании самой первой ветки 
Московского метрополитена. 
Нынешний начальник столич-
ной подземки Виктор Козлов-
ский и все его предшествен-
ники тоже выходцы из РУТ, 
как и глава «Мосметростроя» 
Сергей Жуков. Тысячи других 
выпускников  университета 
вкладывают на протяжении 
всей его истории свои силы в 
развитие  масштабной тран-
спортной системы страны. За-
меститель начальника Москов-
ского  метрополитена Юлия 
Темникова рассказала, что ме-
тро и сейчас ждет  студентов и 
молодых специалистов — оно 
строится небывалыми темпа-
ми и нуждается в энергичных 
талантливых специалистах. 
Префект Северо-Восточно-
го административного округа 
Алексей Беляев напомнил, что  
транспорт в Москве развива-
ется не только под землей, но и 
на земле. МЦД и МЦК, взявшие 
на себя перевозку миллионов 
пассажиров и разгрузившие 
столичные магистрали от про-
бок, могут служить примером 
для всего мира. Их появлению 
способствовали студенты, пре-
подаватели и выпускники Рос-
сийского университета тран-
спорта. 

На этих словах юбилейный 
поезд отправился в свой пер-
вый рейс. Прокатиться в нем 
сможет каждый, в ежедневном 
режиме состав будет ходить 
ближайшие  полгода по Серпу-
ховско-Тимирязевской ветке, 
возвращаясь на ночь в родное 
депо «Владыкино».  

ПАРАЛЛЕЛИ Возможен ли парижский перформанс 
с Триумфальной аркой в Москве ?

Одной тканью 
не укутать 

Сергей Жуков 

С
мелые эксперимен-
ты современных ху-
дожников на улицах 
городов все чаще 
привлекают к себе 
внимание. Не всег-
да однозначное, как, 
например, произош-
ло с инсталляцией 

у московского дома культуры 
«ГЭС-2». Вот и в Париже знаме-
нитую на весь мир Триумфаль-
ную арку, обернутую в полиэ-
тиленовую ткань, не все встре-
тили с воодушевлением. Возмо-
жен ли подобный перформанс в 
Москве? Как отреагируют горо-
жане, если покрыть чем-то, ска-
жем, Большой театр или храм 
Василия Блаженного?

Москва, как другие мегапо-
лисы мира, пытается «оживить» 
общественные пространства. 
Например, к праздникам и фе-
стивалям на улицах и площа-
дях появляются необычные де-
корации и арт-объекты. По мне-
нию гендиректора архитектур-
ной студии IND architects Ами-
ра Идиатулина, эстетика этих 
украшений бывает сомнитель-
на, но тем не менее находит под-
держку москвичей. «Например, 
фасад Большого театра, арки 
главного входа в парк Горько-
го и ВДНХ во время новогодних 

праздников бывают скрыты за 
конструкциями из светодиодов, 
— говорит он. — Быть может, сто-
ит привлечь знаменитых худож-
ников и предложить им декори-
ровать город к праздникам?». 
В то же время, отмечает Идиа-

тулин, современное искусство 
постепенно становится частью 
контекста Москвы: недавно на 
Красной площади завершилась 
экспозиция монументальных 
скульптур в рамках фестиваля 
«Красный сад», а следом на ули-

цах города стартовал фестиваль 
«Здесь и сейчас». По его мне-
нию, столица и ее жители уже го-
товы воспринимать современ-
ное искусство: оно не конфлик-
тует, а гармонично вписывается 
в городскую среду.

Всевозможные перформан-
сы и инсталляции, отмечает ген-
директор коммуникационного 
агентства КРОС Екатерина Мо-
всесян, это не только авторское 
высказывание, но и общение го-
рода со своими жителями. «Оно 
не обязано быть исключитель-
но позитивным, но чтобы город 
ощущался живым, важно, чтобы 

оно было, — считает эксперт. — В 
любом случае и «Большая гли-
на» у ГЭС-2, и фестивали «Мо-
сковских сезонов» привлекают 
людей, дают возможность заду-
маться и высказаться о город-
ской среде». А что думают по 
этому поводу специалисты, ко-
торые следят за тем, как совре-
менное искусство вписывается 
в городскую среду в других сто-
лицах, и пытаются найти ему 
место в Москве?  

Вот так сейчас выглядит обтянутая тканью Триумфальная арка в Париже.Фасад Большого театра не раз становился экраном для световых представлений.

А К Ц Е Н Т

Чаще всего горожане перечисляют 
деньи в фонды, помогающие детям

А К Ц Е Н Т

Российская столица, как и другие 
мегаполисы мира, пытается «оживить» 
общественные пространства

Голову тематического поезда 
украшает герб университета. 

Свыше 32 тысяч 
работников здра-
воохранения 
форму уже прове-
рили на практике

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Екатерина Пикерсгиль, гендиректор 
коммуникационного агентства Win2Win 
Communications:
— Большинство москвичей не одобрили бы сме-

лого формата парижского перформанса даже 

на короткое время, особенно на таких истори-

чески важных зданиях, как Большой театр и 

храм Василия Блаженного. Это подтверждает 

мини-исследование, которое мы провели в со-

цсетях. Оказалось, что об этом перформансе 

было всего 2495 упоминаний этого, из которых 

90% нейтральных, 7% — негативных, и только 

3% москвичей восприняли инсталляцию пози-

тивно. Надо считаться и с фактором финансов. 

На проект в Париже потрачено 14 миллионов 

евро, которые удалось собрать только с помо-

щью пожертвований. У нас такой отклик со сто-

роны ценителей искусства маловероятен.

Екатерина Мовсесян, гендиректор ком-
муникационного агентства КРОС:
— Напомню: на фасаде Большого театра регу-

лярно проходили представления фестиваля 

«Круг света» — и москвичи и гости столицы 

приходили посмотреть на них с удовольстви-

ем. Вопрос скорее в том, что художники 

должны бережно относиться к символам го-

рода и чувствам горожан. Часто между эпата-

жем современного искусства и ощущением, 

что привычный и любимый город изуродован, 

пролегает очень тонкая грань. Москвичи в 

этом вопросе, пожалуй, консервативнее па-

рижан, но и они вполне современные люди, 

открытые новому. Я считаю, что Москва гото-

ва к экспериментам, просто надо понимать, 

что невозможно угодить всем. Кому-то не 

нравится инсталляция у ГЭС-2, а кто-то не вы-

носит декорации к ежегодному фестивалю ва-

ренья.

Маргарита Ивлиева, 
тревел-эксперт французской компании 
Cozycozy:
—При всей своей консервативности французам 

нравятся различные инсталляции и перфор-

мансы. Недавно, например, перекрасили в зо-

лотистый цвет Эйфелеву башню, и никого это 

не возмутило. Русским не по душе то, что меня-

ет привычный облик достопримечательностей. 

Максимум, на что у нас согласно большинство, 

это украшение улиц к праздникам. К масштаб-

ным проектам мало кто готов. Чаще всего в на-

шем сознании современное искусство равно-

сильно безвкусице или непониманию искусст-

ва как такового.
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Посмотреть на новую форму медиков Сергей Собянин приехал 
в Экипировочный центр системы здравоохранения Москвы. 
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Почему метро и магазины 
Москвы переходят на Face Pay - 
узнайте на сайте
rg.ru/art/2173635

В Банке России назвали главные проблемы на пути 
финграмотности — подробнее на сайте
rg.ru/art/1783384

Читайте также: Цифровой паспорт ребенка стал доступен 
московским детским врачам
rg.ru/art/2173901
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ФИНАНСЫ 
Спрос 
на погашение 
кредитов 
новыми 
займами растет

ССУДНЫЙ 
ОБМЕН
Анастасия Алексеевских 

Количество россиян, которые 
обратились в банк за рефинан-
сированием (погашением дол-
га по займу путем оформления 
нового), в первом полугодии 
2021 года увеличилось на 57% 
по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. Та-
кие расчеты «Российской га-
зете» предоставило Объеди-
ненное кредитное бюро (ОКБ). 
По его прогнозам, тренд про-
должится до конца года.

В рамках рефинансирова-
ния существующий кредитный 
договор полностью закрывает-
ся, новый займ закрывает ста-
рый долг. При рефинансирова-
нии ссуд должник может обра-
титься в организацию, где была 
выдана предыдущая ссуда, или 
в новый банк, который перечи-
слит на счет клиента сумму для 
погашения прежнего долга.

В рамках программы мож-
но закрыть один или сразу не-
сколько кредитов или долгов 
по кредитным картам для упро-
щения планирования графика 
платежей и снижения долговой 
нагрузки. Новый займ офор-
мляется как целевой на кон-
кретные нужды. В рамках ре-
финансирования уменьшаются 
ставка и размер ежемесячного 
платежа, а график погашения 
становится удобнее.

Незакрытые вовремя обя-
зательства практически нигде 
не рефинансируются, просроч-
ка лишает шанса на измене-
ние условий. По данным ОКБ, 
за рефинансированием в пер-
вые шесть месяцев этого года 
обратились около 710 тыс. за-
емщиков, включая 3 тыс. про-
блемных. В первом полугодии 
2020 года — 450 тыс. заемщи-
ков, в том числе 1,5 тыс. про-
блемных.

«Тренд обусловлен замет-
но более низким уровнем кре-
дитных ставок в первом полу-
годии 2021 года в сравнении 
с аналогичным периодом 2020-
го, — уточнил управляющий ди-
ректор рейтингового агентства 
НКР Михаил Доронкин. — До-
полнительный стимул рефи-
нансированию придал разво-
рот ставок после повышения 
ключевой в конце марта — на 
этом фоне многие заемщики 
решили как можно оператив-
нее «закрыть» имеющийся кре-
дит по более выгодным усло-
виям».

По словам Доронкина, кли-
енту программа позволяет уде-
шевлять стоимость заемных 
средств, к тому же зачастую 
все кредиты аккумулируются 
в одном банке, что упрощает 
процедуру ежемесячных пла-
тежей, уточнил он. «Но потре-
бители должны понимать, что 
рефинансирование позволяет 
в первую очередь снизить еже-
месячный платеж, при этом об-
щая сумма долга за счет про-
центов увеличивается», — на-
помнил директор банковских 
рейтингов НРА Константин Бо-
родулин.

Директор группы рейтингов 
финансовых институтов АКРА 
Ирина Носова уверена: до кон-
ца года рост спроса на рефинан-
сирование продолжится. При-
чина — продолжающееся сни-
жение уровня реальных распо-
лагаемых доходов населения.  

СЫРЬЕ В России может появиться еще один экспортер природного газа

Шанс попасть в трубу
Сергей Тихонов

Р
оссия может обойти евро-
пейские правила и запол-
нить «Северный поток-2» 

почти на 60%, невзирая на Га-
зовую директиву ЕС, запреща-
ющую собственнику газопро-
вода использовать более поло-
вины его мощностей. В прави-
тельстве обсуждается возмож-
ность разрешить экспортиро-
вать 10 млрд кубометров газа 
компании «Роснефть». Пока по 
нашим законам право экспор-
тировать природный газ имеет 
только «Газпром».

Если «Роснефть» получит 
разрешение, то наша страна 
сможет прокачивать по «Север-
ному потоку-2» не 27,5 млрд ку-
бометров газа в год, а 37,5 млрд 
кубометров. Напомним, что со-
вокупная мощность двух ниток 

газопровода — 55 млрд кубо-
метров. По информации газе-
ты «Коммерсантъ» «Роснефть» 
предлагает платить налоги с эк-
спортируемых объемов по по-
вышенной ставке относительно 
биржевых цен на газ, которые 
сейчас бьют рекорды в Европе. 
В этом случае эффект от постав-
ки дополнительных 10 млрд ку-
бометров для бюджета соста-
вит 60 млрд рублей по НДПИ 
и 100 млрд рублей по экспор-
тной пошлине, посчитали в ком-
пании.

Помимо возможной экспор-
тной выгоды разрешение, не-
сомненно, будет шагом к ли-
берализации газового рынка. 
Многие производители газа 
в нашей стране уже давно хотят 
получить доступ к трубопро-
водному экспорту газа. На вну-
треннем рынке цена газа, как 

правило, значительно ниже. По 
итогам 2020 года «Роснефть» 
заняла третье место по объе-
мам добываемого газа в Рос-
сии — 62,8 млрд кубометров. 
На первом идет «Газпром» — 
453,5 млрд кубометров, на вто-
ром «Новатэк» — 77,4 млрд ку-
бометров.

Но у медали всегда две сто-
роны. Действие Газовой дирек-
тивы ЕС на «Северный поток-2» 

это не простое крючкотворст-
во и бюрократия европейских 
чиновников. Это планомерная 
борьба с увеличением энерге-
тического влияния России в Ев-
ропе. Причем вдохновителем 
противодействия российско-
му проекту были США, которые 
в итоге вынуждены были пойти 
на уступки Европе, но совсем не 
зарыли топор войны. Нет ника-
ких гарантий, что Евросоюз не 
найдет возражений против уве-
личения пропускной способ-
ности «Северного потока-2» 
для российского газа, особенно 
если учесть, что главным акцио-
нером обеих компаний являет-
ся государство.

Кроме этого, по мнению за-
мглавы Фонда национальной 
энергетической безопасности 
Алексея Гривача, сама поста-
новка вопроса неприемлемая. 
Она покажет нашим партне-
рам на Западе, что можно заста-
вить Россию отказаться от сво-
ей энергетической политики, 
создав искусственные прегра-
ды для работы инфраструкту-
ры, построенной по взаимной 
договоренности и к взаимному 
интересу.

Возникают вопросы и к по-
тенциальным доходам бюдже-
та. «Северный поток-2» еще не 
запущен, а цены на газ совсем 
не идеал стабильности. Год на-
зад цены на споте (по контрак-
там срочной поставки и опла-

ты) в Европе упали ниже регу-
лируемых цен в России, уточ-
няет Алексей Гривач. Прогно-
зировать поведение спотовых 
цен практически невозможно, 
и, главное, этот способ про-
даж характеризуется край-
ней волатильностью, считает 
экс перт.

Также расширение списка 
экспортеров трубопроводного 
газа может отразиться и на вну-
треннем рынке. В нашей стране 
сейчас реализуется програм-
ма социальной газификации 
без привлечения средств насе-
ления, которая требует финан-
совых вложений и поставок до-
полнительных объемов газа на 
внутренний рынок.

По словам Гривача, у «Ро-
снефти» падает собственная 
добыча (в прошлом году на 
6,2%, по итогам первой поло-
вины 2021 года — на 2,3%. — 
«РГ»). Компания не смогла вы-
полнить программу наращива-
ния добычи до 100 млрд кубо-
метров в прошлом году и тем 
самым поставила под угрозу 
снабжение внутреннего рын-
ка, считает Гривач. Эти объе-
мы вынужден компенсировать 
«Газпром» за счет резервных 
добычных мощностей, кото-
рые поддерживаются в том чи-
сле из экспортных доходов. За 
счет них также обеспечива-
ются газификация и поставки 
газа населению по льготным 
ценам, подчеркнул эксперт.
Не исключено также, что раз-
решение экспортировать при-
родный газ еще одной компа-
нии кроме «Газпрома» вызо-
вет сильное неудовольствие 
у остальных участников рынка. 
Среди них «Лукойл» и «Сургут-
нефтегаз» — компании совсем 
не маленькие, которые могут 
требовать равных для всех ус-
ловий.  

ТЕНДЕНЦИЯ Почему малый 
бизнес все чаще идет 
за деньгами не в банки, 
а на биржу

Доросли 
до облигаций

Роман Маркелов, 
Наталья Швабауэр, Свердловская область

На фондовый рынок вышли образовательные и про-
изводственные проекты: так, сразу два представителя 
малого бизнеса из Свердловской области выпустили 
облигационные займы в рамках нацпроекта «Малое и 
среднее предпринимательство и поддержка индивиду-
альной предпринимательской инициативы». Малый 
бизнес — от лизинговых компаний до маникюрных са-
лонов — активно выходит на долговой рынок третий 
год подряд. На биржу их повели низкие ставки и более 
простые условия привлечения денег — в отличие от кре-
дита в банке под выпуск облигаций не нужен залог. 

Одному из проектов из Свердловской области заим-
ствования нужны, чтобы реализовать ряд частных обра-
зовательных проектов «Школа «под ключ». В них эми-
тент выступает как управляющая компания, которая бе-
рет на себя переговоры с застройщиками, бухгалтерию, 
юридическую поддержку, лицензирование, подбор обо-
рудования, необходимые для запуска школы, но излиш-
ние для педсостава. Первый выпуск коммерческих обли-
гаций на 25 млн рублей был зарегистрирован 27 августа, 
а вся программа, рассчитанная на 1820 дней, оценивает-
ся в 1 млрд рублей. 

«Изменилось не 
только отношение 
граждан к качест-
ву образования, но 
и отношение деве-
лоперов к социаль-
ной инфраструкту-
ре своих проектов, 
— поясняет замди-
ректора компании 
Екатерина Пруд-
никова. — Сейчас у 
нас несколько таких 
проектов в работе и 
один готов к запуску, 
поэтому мы решили 
привлечь облигаци-
онный заем». 

П р и н я т о  с ч и -
тать, что вклады-
вать деньги в обра-
зование никто не хо-
чет. Это не так, есть 
люди, готовые это делать. «В основном родители школь-
ников, имеющие свой бизнес», — отмечает директор од-
ной из екатеринбургских гимназий Алексей Бабетов.

Другой новоиспеченный эмитент — инжиниринговая 
компания, которая занимается производством высоко-
эффективных теплообменников, а также оборудования 
для водоподготовки и очистки стоков. 

«Все варианты привлечения средств, от друзей и род-
ственников до банков, за пять-семь лет прошли. Когда 
планов много, производственный цикл длинный, а ре-
сурсов не хватает, и банки еще не готовы тебя кредито-
вать на льготных условиях, хорошо, что есть альтернати-
ва», — поделился гендиректор компании Павел Блохин. 
Его предприятие прошло рейтингование и выпустило 
биржевые облигации. В начале августа зарегистрирова-
на программа на 1,5 млрд рублей сроком на 15 лет, 9 сен-
тября состоялась дебютная эмиссия.

Выход на фондовой рынок у новичков занял шесть-де-
вять месяцев. Главная сложность заключалась в том, что-
бы выполнить все требования биржи по подготовке до-
кументов. И здесь как нельзя кстати оказалась помощь 
со стороны. «Конечно, мы сами ценные бумаги не выпу-
скаем. Консультируем, помогаем пройти все этапы ре-
гистрации и размещения, ведь процедура, особенно при 
дебютном тираже, не самая простая. Также можем прио-
брести часть облигаций после выпуска», — директор об-
ластного фонда поддержки предпринимательства Вале-
рий Пиличев.

Эмитенты МСП начали активно выходить на дол-
говой рынок с 2019 года, говорит эксперт по фондово-
му рынку «БКС Мир инвестиций» Игорь Галактионов. 
Значительную долю сегмента облигаций МСП занима-
ют лизинговые и микрофинансовые компании, которые 
нуждаются в источниках финансирования оборотных 
средств. «Биржа дает доступ к относительно дешевому 
беззалоговому финансированию. Мы видели несколько 
десятков размещений компаний малого и среднего биз-
неса, на рынок выходили компании с оборотами вплоть 
до нескольких сотен миллионов рублей и с объемом 
эмиссии от 50 млн рублей, что по меркам рынка очень 
небольшие величины. Это происходит несколько раз в 
месяц, то есть каждый месяц мы видим либо рефинанс 
и увеличение объемов прошлых выпусков, либо появле-
ние новых эмитентов, причем этот процесс идет непре-
рывно, и даже летом перерывов не было», — рассказыва-
ет управляющий директор «Эксперт РА» Павел Митро-
фанов. По его словам, сейчас уже сложно говорить о том, 
что какой-либо новый эмитент сталкивается с уникаль-
ным опытом. На рынок уже выходили и сеть автошкол, и 
сеть маникюрных салонов, и сеть шаурмы, и производ-
ственные компании, то есть спектр выходящих на биржу 
бизнесменов довольно широкий.

Почти 100% покупателей таких облигаций — рознич-
ные инвесторы, большинство из которых привлекает 
высокая доходность таких бумаг. Обычно она не меньше 
10% и может в два-три раза раза превышать уровень ин-
фляции (ставки по таким облигациям очень конкурен-
тные по сравнению с депозитами).

Есть и подводные камни. Такой массовый выход на 
рынок неквалифицированных инвесторов привел к 
тому, что для их защиты регулятор начал менять условия 
работы на рынке: появились требования к квалифика-
ции инвесторов и ограничения на доступные для них ин-
струменты, поскольку инвестиции с ориентиром толь-
ко на уровень доходности без анализа рисков, без учета 
кредитных рейтингов и других характеристик кредито-
способности, естественно, могут обернуться для них по-
терями.  Пока право экспортировать природный газ по трубопроводам из России имеет только «Газпром».

Почти 100% покупателей облигаций МСП — розничные инвесто-
ры, большинство из которых привлекает высокая доходность.

Почти 100% поку-
пателей облига-
ций малых компа-
ний — это рознич-
ные инвесторы. 
Их привлекают 
высокие ставки, 
связанные, 
правда, с высоки-
ми рисками

В рамках рефи-
нансирования 
уменьшаются 
ставка и размер 
ежемесячного 
платежа

А К Ц Е Н Т

Если «Роснефть» получит разрешение 
на экспорт газа, Россия сможет увеличить 
его прокачку по «Северному потоку-2» 
с 27,5 до 37,5 млрд кубометров R
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Евгения Думанская, 
Михаил Загайнов

М
инпромторг под-
готовил проекты 
постановлений 
о б  и з м е н е н и и 
программ льгот-
ного автокреди-
тования и льгот-
ного лизинга. До-
кументы опубли-

кованы на портале норматив-
но-правовых актов.

Предлагается расширить 
правила предоставления субси-
дий на льготное автокредитова-
ние, включив в программу элек-
тромобили. Сейчас можно по-
лучить скидку в 10% (на Даль-
нем Востоке — 25%) при покуп-
ке автомобиля стоимостью до 
1,5 млн рублей.

Как пояснил глава минпро-
мторга Денис Мантуров, если 
документ будет принят, поку-
патели электромобилей смогут 
получить скидку в 25% от сто-
имости, но не более 625 тысяч 
рублей. При этом ограничений 
по стоимости машин для уча-
стия в программе не будет.

«Этот шаг — логичное про-
должение государственной по-
литики, направленной на сти-
мулирование производства и 
спроса на транспорт с низким 
углеродным следом», — сказал 
Мантуров.

Кроме того, предлагается 
расширить категории граждан, 
которые смогут участвовать в 
программе, добавив к списку 
работников учреждений госу-
дарственной системы образова-
ния. Сейчас льготой имеют пра-
во воспользоваться россияне, 
приобретающие свой первый 
автомобиль, семьи с детьми, со-
трудники государственных ме-
дучреждений и владельцы, сда-
ющие автомобиль старше ше-
сти лет в трейд-ин, при усло-
вии, что он был в собственности 
больше года.

Во втором документе речь 
идет о расширении программы 
льготного лизинга. Предлагает-
ся дополнить перечень субсиди-
руемой техники электромоби-
лями с предоставлением скидки 
в 25% от стоимости, но не более 
625 тысяч рублей.

Для обеих программ дей-
ствуют некоторые ограниче-
ния, например, электромоби-
ли должны быть произведены в 
России по специальному инве-
стиционному контракту.

Аналитик рабочей груп-
пы «Автонет» Национальной 
технологической инициативы 
(НТИ) Денис Пилипишин счи-
тает, что предлагаемые минпро-
мторгом меры позитивно отра-
зятся на рынке электромобилей 
в России. «Цена электромобиля, 

как правило, значительно выше, 
чем бензиновой машины того 
же класса, инструменты, кото-
рые помогают сблизить эти две 
цены, конечно, окажутся весь-
ма полезными и своевременны-
ми», — отмечает эксперт. По его 
словам, по этому пути идут мно-
гие страны — в Германии субси-
дия покупателю может дости-
гать 9 тысяч евро, а во Франции 
— 7 тысяч евро.

При этом аналитик счита-
ет необходимыми не только це-
новые стимулы, но и развитие 
инфраструктуры для подобно-
го транспорта. «Электромобиль 
нужно не только купить, но и за-
ряжать, причем регулярно, удоб-
но и быстро. В Европе эта про-
блема частично разрешается за 
счет того, что значительная доля 
населения живет в собственных 
домах. Две трети всех зарядок 
происходят частными образом 
— человек приезжает с работы и 

ставит автомобиль на зарядку 
на ночь в гараже, пользуясь са-
мым дешевым тарифом», — отме-
тил он, подчеркнув, что в России 
европейский подход может не 
сработать — в крупных городах 
основная часть населения жи-
вет в многоквартирных домах, 
где вечером даже парковку най-
ти проблематично.

«Важный момент — зарядная 
инфраструктура должна стро-
иться не только в городах. Рос-
сия — страна большая, и дальние 
поездки — не редкость. Многие 
семьи привыкли ездить летом 
на машине на море. Но захотят 
ли они покупать электромобиль 
— пусть даже очень дешевый, — 
если от привычной поездки на 
море придется отказаться, так 
как неизвестно, удастся ли во-
время подзаряжаться по пути?» 
— подчеркнул Пилипишин.

О необходимости развивать 
меры поддержки для рынка 

электромобилей говорит и ана-
литик Института комплексных 
стратегических исследова-
ний Дмитрий Плеханов. «У нас 
на рынке имеется по сути дела 
всего одна модель внутреннего 
производства — легкий коммер-
ческий грузовик GAZelle e-NN. 
Российские проекты по выпу-
ску легковых электромобилей 
все еще находятся на стадии 
опытно-промышленных образ-
цов, а иностранные концерны 
пока не рассматривали Россию 
в качестве потенциальной ло-
кации для сборки электромоби-
лей», — подчеркивает он.

По мнению эксперта, про-
грамма поддержки должна 
включать в себя не только сти-
мулирование спроса, но и выде-
ление средств на развитие про-
изводства автокомпонентов для 
новой техники. Особый акцент 
следует сделать как раз на раз-
витии инфраструктуры в виде 
станций по зарядке и замене ба-
тарей. Немалое значение имеют 
и дополнительные преферен-
ции для автовладельцев (льгот-
ные условия парковки, уплаты 
налога и так далее).

До конца года в Тольятти 
должна быть запущена сборка 
автомобилей Zetta, стоимость 
которой в базовой комплекта-
ции составит 550 тысяч рублей. 
Концерн воздушно-космиче-

ской обороны «Алмаз-Антей» 
сообщил о работе над гибрид-
ным автомобилем с рабочим 
названием E-NEVA, который бу-
дет доступен и для гражданско-
го использования. Как отмечает 
РБК, автомобиль получит сразу 
две комплектации топливной 
системы: газовый автомобиль 
с электропередачей (запас хода 
на одной заправке — более тыся-
чи километров) и электрогазо-
мобиль с 52-литровой газовой 
топливной системой и аккуму-
ляторной батареей емкостью 70 
кВт (запас хода — 810 км).

Пока на российском рынке 
новых электрокаров лидируют 
премиальные модели — Porsche, 
Audi и Jaguar, цены на которые 
составляют 6—7 млн рублей.

По данным аналитического 
агентства «Автостат», за пять 
месяцев 2021 года в России 
было продано 650 новых элек-
тромобилей. За тот же период 
прошлого года было продано 
всего 92 устройства, рост соста-
вил более 600%.  

По данным агентства «Автостат», 
за пять месяцев 2021 года в России 
было продано 650 новых 
электромобилей.
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Если инициатива будет одобрена, 
покупатели электромобилей смогут 
получить скидку в 25% от стоимости авто 
(не более 625 тысяч рублей)

АВТОПРОМ Россияне смогут получить скидки 
на электромобили при кредите и лизинге

Курс — на розетку

— Все о новинках автопрома 
и ПДД читайте в спецпроекте 
«АвтоПарк» на сайте
rg.ru/auto

Между тем

Объем бесконтактных операций 

в банкоматах с помощью карты 

или смартфона за год вырос в 

полтора-три раза. Об этом «РГ» 

рассказали в пяти банках, входя-

щих в топ-40 по активам. В Райф-

файзенбанке число бесконтак-

тных операций в банкоматах вы-

росло на 52% (июнь 2020 — июнь 

2021). В банке Дом.рф по сравне-

нию с шестью месяцами прошло-

го года отметили рост на 100%, в 

МТС Банке и Росбанке — на 200%. 

В банке «Уралсиб» прирост таких 

транзакций составляет 1,7—2% 

ежемесячно. По прогнозам банка 

«Русский стандарт», к концу года 

до 70% объемов наличных будет 

снято с помощью карты или смар-

тфона бесконтактно.
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ПЕРСПЕКТИВЫ Новые мосты, заповедные тропы и фермы 
от глобального потепления

Путешествие по жизни
ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

РЕАНИМАЦИЯ В ПУТИ

Константин Бахарев, 
Ирина Белова, 
Анна Скрипка

Врач «скорой помощи» Свет-
лана Щербина работает на но-
вом реанимобиле класса «С» — 
маневренном, вместительном, 
удобном. В нем — большая ка-
бина, а в медицинском салоне 
можно встать во весь рост.

Этот чудо-мобиль приписан 
к Краснодарской клинической 
больнице скорой медицинской 
помощи. Как сообщили «РГ» в 
пресс-службе больницы, в этом 
году в регионе рамках нацпро-
екта «Здравоохранение» полу-
чено 60 автомобилей, из кото-
рых  только шесть находятся в 
столице Кубани.

«Это «однокомнатная квар-
тира», где можно провести сер-
дечно-легочную реанимацию и 
оказать любую другую медпо-
мощь, в том числе после ДТП, 
при инфарктах и инсультах, —  
рассказала Светлана Щербина. 
— Реанимобиль нашпигован про-
двинутой техникой. Есть здесь 
особенно актуальный в послед-
нее время аппарат подачи ки-
слорода. И вакуумный матрас, 
фиксирующий от макушки до 
пяток, например, при множест-
венных переломах.

В Курской области парк ма-
шин «скорой помощи» начал 
активно обновляться несколь-
ко лет назад. В гаражах больниц 
и поликлиник появились новые 
машины: более комфортные для 
медиков и пациентов. Недавно 
в регион поступили еще 22 но-

вые кареты «скорой помощи». 
Курирующий здравоохранение 
заместитель губернатора Кур-
ской области Андрей Белостоц-
кий сообщил, что новые маши-
ны проходят оформление. После 
этого они пополнят ряды «ско-
рых» в муниципалитетах регио-
на, в том числе и отдаленных.

В пандемию новые «скорые» 
медики используют не только 
для выездов к пациентам, но и 
для транспортировки больных, 
передачи анализов в лаборато-

рии, от чего зачастую зависит 
правильность постановки ди-
агноза. Благодаря нацпроекту 
«Здравоохранение» в области 
остается не более 10 процентов 
«скорых» старше пяти лет

Этой осенью 31 автомобиль 
скорой медпомощи марки «Га-
зель» поступит и в Пермский 
край. Кроме того, в Прикамье 
появятся еще шесть «УАЗов» 
для станций скорой медпомо-
щи, рассчитанных на перевоз-
ку шести пассажиров. «Часть их 
будут работать на подстанции 
краевого центра, остальные — в 
городах и районах Прикамья», — 
сообщили в минздраве края.

А на сэкономленные средст-
ва краевого бюджета закупили 
56 машин для фельдшеров, вра-
чей и для доставки анализов, 31 
машину «Нива» и 36 — «УАЗов».

В регионах обновление мед-
транспорта идет по нацпроекту 
«Здравоохранение» и програм-
ме «Модернизация первичного 
звена здравоохранения РФ».  

ТУРИЗМ

КРУЧУ ШАР ЗЕМНОЙ НОГАМИ

Захар Алексеев

М
ой старый друг 
неожиданно для 
м е н я  п о м е н я л 
привычку к от-
дыху. Если рань-
ше он отправлял-
ся «поваляться 
на чужой земле и 
мир посмотреть», 

то сейчас пристрастился к по-
ездкам по нашим весям и горо-
дам. «Ты не представляешь, как 
это увлекательно, не говоря уже 
что дешевле, спокойнее и полез-
нее», — говорит Алексей.

В своей комнате карту мира 
он сменил на большую карту 
России. Она утыкана разноцвет-
ными флажками. И больше всего 
красными. Сюда Алексей соби-
рается отправиться. 

Зеленые там, где он уже был. 
Один из них пронзил Нельмин-
Нос в  Ненецком автономном 
округе. «Чудное место! — вспо-
минает Алексей. — Выходишь из 
чума в три часа ночи, а тундра 
в лучах солнца до горизонта пе-
реливается, словно разноцвет-
ными бриллиантами. А купать-
ся в Печорской губе! Одно удо-
вольствие. А поймать зубатку 
и приготовить ее по-местному! 

Тут рассказов на неделю». При-
чем побывал он не во всех местах 
округа. Здесь создано семь особо 
охраняемых природных терри-
торий регионального значения.  

Интересуюсь  красным флаж-
ком восточнее Нельмина-Но-
са. Это уже Ханты-Мансийский 
автономный округ. «Он сто-
ит в планах. Тут не только газ и 
нефть, но и красивейшие места. 
Знаешь, почему? В округе, как я 
вычитал, 24 особо охраняемые 
природные территории: запо-
ведники, заказники, природные 
парки, памятники природы».

Их общая площадь — 2,5 мил-
лиона га!  Но это не предел. В 
Югре планируют создать еще 
14  зон регионального значения. 
Уже в 2022 году в Сургутском 
районе появится «Реполовский 
кедровый бор», а следом за ним 

Тундринский и Ягельный. Дела-
ется все это, как и в других реги-
онах, благодаря  федеральному 
проекту «Сохранение биологи-
ческого разнообразия и разви-
тие экологического туризма». 
Он работает с 2019 года в рам-
ках нацпроекта «Экология».

— А Пермь, как я понял по кра-
сному флажку, тоже в планах?

 — В точку. Давно туда собира-
юсь. Это, мне кажется, край ста-
рой сохранившийся России. Вот 
смотри, — протягивает он мне 
фотографии, — Белогорский Ни-
колаевский монастырь на Белой 
горе... Удивительный храм. А ста-
рейшие города Чердынь и Соли-
камск. Это все надо увидеть! 

И здесь тоже создается мно-
го особо охраняемых зон. Благо-
устраивают долины малых рек 
Перми — Егошихи и Данилихи, 

Обновляют Егошихинский куль-
турно-мемориальный парк. 

— А знаешь, — продолжает 
Алексей, — в крае протекает бо-
лее 20 тысяч рек. Недавно чи-
таю: губернатор Пермского края 
Дмитрий Махонин  поручил чи-
новникам проанализировать ра-
боту организаций и компаний, 
расположенных на берегах ма-
лых рек. Есть ли среди них те, кто 
загрязняет русла стоками? Что-
бы не только берега были удоб-
ными, комфортными и благоу-
строенными, но и речная вода — 
чистая, безопасная.  

А сейчас мой друг отправил-
ся в дебри Хамар-Дабана. Это 
такая «горная страна» на тер-
ритории Иркутской области и 
Бурятии. Зашел как-то Алексей 
на сайт волонтеров-экологов 
«Делай!», а они как раз наби-
рали очередную смену. «Решил 
попробовать себя в роли эколо-
гического туриста. Помочь об-
устроить «Большую Байкаль-
скую тропу» в Байкальском за-
поведнике».

На его предложение присое-
диниться к нему, я отмахнулся: 
«Не до этого сейчас!» Но поче-
му-то с того дня в интернете все 
чаще нахожу и читаю о необыч-
ных местах нашей страны...  

ЭКОЛОГИЯ

ТОРФЯНИКИ СПАСУТ КЛИМАТ ПЛАНЕТЫ

Федор Костюченко

Т
юменский карбоновый 
полигон расположился на 
биостанции регионально-

го госуниверситета на озере Ку-
чак.  Зачем нужны такие терри-
тории и как будут влиять на кли-
мат, журналистам разъяснил  
ректор вуза Иван Романчук.

«Эти полигоны с уникаль-
ной экосистемой, — пояснял он. 
—  Созданы они для контроля за 
климатически активными газа-
ми с участием университетов 
и научных организаций». Речь 
идет о парниковых газах, о раз-
работке технологий дистанци-
онного и наземного контроля за 
их эмиссией и поглощением. 

Тюменский карбоновый по-
лигон охватывает наиболее ха-
рактерные для региона типы 
экосистем: различные виды 
леса, озера, болота, а также аг-
роценозы (искусственные эко-
системы). Здесь будут прово-
дить анализ территории, сбор 
информации при помощи бес-
пилотных систем и наземного 
оборудования. Результаты ис-
пользуют при реализации про-
ектов по лесовосстановлению и 
развитию агропрома. И при со-

здании карбоновых ферм — тер-
риторий с увеличенной погло-
щающей способностью углеки-
слого газа. 

«Мы делаем первый шаг, — 
рассказал  ректор в строитель-
стве эколого-климатической 
трансекты (пробная площадка. 
— Прим. ред.) с севера на юг. Уже 
совсем скоро добавятся полиго-
ны и станции в Тобольске, Хан-
ты-Мансийском и Ямало-Не-
нецком автономных округах». 
Тюменский государственный 
университет, по словам  Ивана 
Романчука, будет выполнять 
координирующую функцию 
для сети карбоновых полигонов 
Западно-Сибирского научно-
образовательного центра. 

В Год науки и технологий в 
России утверждена программа 

развития карбоновых полиго-
нов, которые открывают в реги-
онах. Например, научной базой 
проекта в Московской области 
станет межфакультетская науч-
но-образовательная школа «Бу-
дущее планеты и глобальные из-
менения окружающей среды». 
Над исследованиями углеродно-
го следа готовы работать ученые 
и преподаватели биологическо-
го, географического, почвенного 
и химического факультетов МГУ.  
Площадь карбонового полигона 
составит 600 гектаров. Первые 
метеорологические исследова-
ния проведут уже этой зимой. 

На карбоновом полигоне Ка-
лининградской области «Ро-
сянка» Балтийского федераль-
ного университета им. И. Канта 
особое внимание будет уделено 

обводнению торфяника, изуче-
нию потоков углерода на мор-
ском участке. По сути, тут те-
стируют технологию вторично-
го заболачивания для сокраще-
ния эмиссии парниковых газов.

Название полигона «Росян-
ка» выбрано не случайно. Тра-
ва росянка обитает на болотах, 
на которых достаточно влаги, и 
исчезает при осушении болот. 
Хотя они —  единственные эко-
системы, которые связывают 
углерод и надолго выводят его 
из дальнейшего круговорота, 
накапливая в форме торфяных 
отложений. Кстати, экосистемы 
болот занимают лишь 3 процен-
та поверхности Земли. Однако в 
них связано 30 процентов всего 
наземного углерода. Поэтому 
сохранение болот — важная за-
дача как для охраны природы, 
так и для стабилизации клима-
та. Эти мощные аккумуляторы 
углекислого газа смягчают из-
менение климата. 

Во многих проектах по кар-
боновым полигонам будут 
участвовать научно-образова-
тельные центры мирового уров-
ня, которые созданы в регионах 
благодаря нацпроекту «Наука и 
университеты».  

ДОРОГИ

НАВЕЛИ МОСТЫ

Наталья Саванкова

В Пензе праздник. Свершилось. 
После двух лет реконструкции 
по Бакунинскому мосту в цен-
тральной части города возоб-
новилось движение.

Он был построен в 60-х го-
дах прошлого века и с тех пор 
капитально не ремонтировал-
ся. В 2018 году мост признали 
аварийным, фактически его 
пришлось строить заново, что-
бы соединить два берега Суры.

Если перефразировать 
устойчивое выражение, то без 
моста как без ног долгое время 
оставались не только пензен-
цы, но и жители ближайшего 
города Заречного, где прожива-
ют 60 тысяч человек, при этом 
каждый второй работает или 
учится в областном центре.

Реконструкция Бакунинско-
го моста и подъездных путей 
осуществлялась в рамках нац-
проекта «Безопасные качест-
венные дороги». На эти цели из 
консолидированного бюджета 
направили более 932 миллио-
нов рублей. Для местной каз-

ны это огромная сумма, в оди-
ночку муниципалитет не оси-
лил бы.

Как принято, первой по об-
новленному мосту прошла тя-
желая строительная техника, за 
ними — легковые автомобили. В 
салоне одного из них не распле-
скался даже кофе в стакане — та-
ким ровным стал путь, хотя еще 
недавно здесь были ухабы.

Обустроены пешеходная 
зона и велосипедная дорожка. 
Рассматривается возможность 
организовать здесь реверсив-
ное движение, чтобы разгру-
зить потоки в центре города. В 
ближайших планах — сделать 
новый виадук. Эти планы впол-
не осуществимы. 

Федеральный проект «Мо-
сты и путепроводы» в прошлом 
году стал частью нацпроекта 
«Безопасные качественные до-
роги». В этом году удалось  по-
строить 40 крупных обходов го-
родов и искусственных соору-
жений. Так, в Брянской области 
завершены работы первого эта-
па строительства дороги, сое-
диняющей Брянск-I и Брянск-
II, построен мост через реку 
Снежеть. А в Ульяновской об-
ласти  открыли движение по об-
новленному мосту через реку 
Сельдь в поселке Дачный. 

«Мы поставили перед собой 
задачу: все стройки, которые 
запланировали до 2024 года в 
рамках нацпроекта, реализо-
вать до конца 2023-го, то есть 
достичь целей за четыре года 
вместо оставшихся пяти», —  со-
общил заместитель руководи-
теля Федерального дорожного 
агентства Игорь Костюченко.  

Краснодарский край. Медики «скорой помощи» в этом году получили 
для работы 60 автомобилей. В основном их распределили в районные центры.

У туристов, которые предпочитают отдых на природе, сегодня богатый выбор. Почти в каждом регионе есть заповедники, заказники,  природные 
парки, памятники природы. В Ханты-Мансийском автономном округе их 24! А в Кировской области сейчас формируют Южно-таежный комплекс 
елово-пихтовых лесов. Это помимо Нургушского заповедника, Котельнического местонахождения ископаемых животных и озера Шайтан.

ЦИФРА

5,5
МИЛЛИАРДА

рублей правительство России 

выделило только на закупку 

машин «скорой помощи». А К Ц Е Н Т

В сентябре отрылась смена экологиче-
ского туризма в Хамар-Дабане для благо-
устройства «Большой Байкальской 
тропы» в Байкальском заповеднике

А К Ц Е Н Т

Торфяные болота надолго выводят 
из круговорота 30 процентов наземного 
углерода, не давая ему попасть 
в атмосферу
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ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ООО «УРАЛГИДРОНИКЕЛЬ» 
Информационное сообщение  

о проведении общественных обсуждений
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом Минпри-
роды России от 01.12.2020 № 999 «Об утверждении требований к 
 материалам оценки воздействия на окружающую среду»,  

ООО «Уралгидроникель» извещает о проведении общественных 
обсуждений предварительного варианта материалов оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой деятельнос-
ти при реализации проектной документации «Открытый рудник 
 «Куликовский». Горнотранспортная часть».

Цель планируемой (намечаемой) хозяйственной и иной дея-
тельности: промышленное освоение запасов Куликовской группы 
месторождений.

Предварительное место реализации планируемой (намечаемой) 
хозяйственной и иной деятельности: Нагайбакский муниципаль-
ный район Челябинской области.

Наименование и адрес Заказчика: ООО «Уралгидроникель», 
623391, Российская Федерация, Свердловская область, г.о. 
 Полевской, г. Полевской, р-н Западный промышленный, здание 2/2,  
ком. 30.1.

Планируемые сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: III — IV кварталы 2021 г. 

Орган местного самоуправления, ответственный за организа-
цию общественных обсуждений: Администрации Нагайбакского 
муниципального района Челябинской области.

Предполагаемая форма и срок проведения общественных 
 обсуждений: опрос.

Заинтересованные лица могут ознакомиться с предваритель-
ным вариантом оценки воздействия на окружающую среду, за-
полнить опросные листы, представить свои замечания и предло-
жения в письменном виде в течение 30 дней с 24.09.2021 по адре-
су: Администрация Куликовского сельского поселения Нагайбак-
ского муниципального района Челябинской области по адресу: 
 Челябинская область, Нагайбакский район, п. Северный, ул. Мира, 
д. 7, помещение 3.

Режим работы: понедельник — четверг: с 8.30 до 17.15, перерыв 
с 12.30 до 14.00; пятница: с 8.30 до 17.00, перерыв с 12.30 до 14.00; 
выходные дни: суббота, воскресенье.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Об исключении ПАО «Камчаткомагропромбанк» 

из реестра банков — участников  
системы обязательного страхования вкладов

Г о с у д а р с т в е н н а я  к о р п о р а ц и я  « А г е н т с т в о 
по страхованию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, 
что в связи с отзывом Банком России лицензии  
на осуществление банковских операций у Акционерного 
К а м ч а т с к о г о  К о м м е р ч е с к о г о  А г р о п р о м б а н к а 
« К А М Ч А Т К О М А Г Р О П Р О М Б А Н К »  п у б л и ч н о е 
акционерное общество, ПАО «Камчаткомагропромбанк» 
(регистрационный номер по Книге государственной 
регистрации кредитных организаций 545, номер  по реестру 
банков — участников системы обязательного страхования 
вкладов 183),  и завершением Агентством процедуры 
выплаты возмещения по вкладам Правлением Агентства 
20 сентября 2021 г. (протокол № 87) принято решение 
об исключении указанного банка из  реестра 
банков — участников системы обязательного страхования 
вкладов с 14 сентября 2021 г. на основании письма Банка 
России от 17 сентября 2021 г.  № 14-39/10318 
о государственной регистрации банка в связи с его 
ликвидацией (запись в Едином государственном реестре 
юридических лиц от 14 сентября 2021 г. № 2214100071876).

В салоне первого 
авто, прошедшего 
по обновленному 
мосту, даже кофе 
в стакане не рас-
плескался

В новом реанимо-
биле есть аппарат 
подачи кислорода 
и вакуумный 
матрас для попав-
ших в аварии

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  3 (трех) судей Третьего кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  председателя Ульяновского областного суда;
—  заместителя председателя Севастопольского город-

ского суда;
—  судьи Семнадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Центрального окружного военного суда;
—  заместителя председателя Ростовского-на-Дону гар-

низонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 
4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 22 октя-
бря 2021 года. Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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ФЕСТИВАЛЬ 
В Москве покажут лучшее 
научное кино

Открытие 
попало в кадр

Мария Агранович

С 24 по 30 сентября в Москве при поддержке мини-
стерства культуры впервые пройдет фестиваль акту-
ального научного кино ФАНК. Самые яркие научные 
фильмы последних лет можно будет увидеть сразу в 
четырех столичных кинозалах — «Иллюзионе», Новой 
Третьяковке, «Октябре» и ЦДК. Двадцать с лишним 
полнометражных авторских картин о науке и новых 
технологиях, в том числе российские премьеры. О том, 
что увидят зрители и зачем наука выходит на большие 
экраны, «Российской газете» рассказала програм-
мный директор фестиваля, член экспертного совета 
министерства культуры по социально значимым, неиг-
ровым и анимационным фильмам Ирина Белых.

Ирина, сегодня много споров о том, как привлечь в нау-
ку молодежь и школьников. Фестиваль поможет?

ИРИНА БЕЛЫХ: В моей 
семье всегда был 
культ точных наук, 
но сама я выросла 
в абсолютного гу-
манитария. Теперь 
думаю, что если бы 
тогда кто-то пока-
зал мне такое кино, 
как показываем мы 
на ФАНК, возмож-
но, выбор был бы 
другим. В школе ма-
тематика, физика, 
химия казались не-
интересными. Теперь я понимаю, что многим людям, 
как и мне, важно эмоциональное вовлечение в науку. 
Не готовые вопросы, а импульс подумать, эмоциональ-
ный заряд. Мне кажется, это самое важное и это дает 
фестиваль научного кино.  

А в каком формате легче воспринимать научный кон-
тент? Лекция, кино, документалка, мультфильм? 

ИРИНА БЕЛЫХ: Буквально недавно на глаза попался све-
жий рейтинг Tools for Learning — самые популярные 
«инструменты», которые люди используют для полу-
чения знаний. На первом месте оказался... YouTube. 
Значит, сегодня люди предпочитают получать новые 
знания через просмотр видео. И мне кажется, что у 
кино здесь больше всего шансов, и дело не в количе-
стве просмотров, а в качестве знаний. В кино важны 
история и герой, именно они привлекают зрителя и 
удерживают его внимание. Наука дает контекст и об-
стоятельства для развития сюжета. Интересная, дра-
матичная история, неординарный герой или, наобо-
рот, герой, с которым каждый может отождествить 
себя, — через это, мне кажется, проще воспринимать 
все остальное. Сначала эмоциональное подключение, 
потом пробуждение любопытства, желание вникнуть и 
разобраться самостоятельно. 

Как снимать научное кино? Всегда есть опасность 
быть неточным.

ИРИНА БЕЛЫХ: Режиссеры научного кино делают боль-
шую работу уже на этапе «предпродакшена» — подго-
товки к съемкам. Исследуют материал, ищут нужных 
экспертов. Но вы правы, риск быть неточным все рав-
но есть. И, на мой взгляд, это не так уж страшно, ког-
да речь не о грубой ошибке. Это кино: не стоит подхо-
дить к фильму с теми же критериями, по которым мы 
оцениваем научную статью. Фильм — это прежде всего 
художественное произведение. Автор имеет право и 
на авторский взгляд, и на авторскую интерпретацию. 
Его задача — заинтересовать. А дальше, учитывая до-
ступность практически любой информации, каждый 
может разобраться сам. И кажется, такие знания, по-
лученные через эмоции от кино, самостоятельный по-
иск и обдумывание, будут более ценными и сохранят-
ся дольше.

Так, может, уже начать показывать такое кино в 
школах и вузах в качестве учебного пособия?

ИРИНА БЕЛЫХ: Можно и даже нужно, но я бы не стала на-
зывать фильмы пособиями. Это импульс, источник 
вдохновения, погружение в тему, за которым долж-
но (а, по моему опыту, так всегда и бывает) следовать 
собственное исследование. Кстати, в рамках проекта 
«Дни научного кино ФАНК» с октября по декабрь лю-
бой вуз или школа могут взять наши фильмы и пока-
зывать их у себя на семинарах и уроках. Ежегодно мы 
получаем более 200 подобных заявок только от уни-
верситетов. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Зачем отрываются от Земли актеры, 
режиссеры и миллиардеры 

Космос на любителя

Наталия Ячменникова, 
Сусанна Альперина 

В 
сентябре на орбите 
одновременно нахо-
дилось 14 человек: 
два космонавта и пять 
астронавтов, три тай-
конавта, а еще про-
фессор, врач, инже-
нер и бизнесмен-мил-
лиардер. Профессио-

налы и «любители». Космосу се-
годня нужны не только чистые 
спецы? Недаром Королев так 
хотел, чтобы на орбите побывал 
журналист Ярослав Голованов…

А 5 октября — уникальный 
старт. На Международную кос-
мическую станцию отправля-
ются актриса Юлия Пересильд 
и режиссер Клим Шипенко. До 
этого никогда актеры не рабо-
тали в космосе. Да, было такое, 
что на МКС прилетали так на-
зываемые космические тури-
сты, но для них это путешествие 
чаще всего было чистым развле-
чением. Сейчас на орбиту летят 
для работы — снимать кино.

Первый художественый 
фильм в космосе снимет не 
Голливуд, а страна, первая за-
пустившая человека в космос. 
Первый канал подготовил к со-
бытию новый фильм «МКС — 
селфи». В нем будет рассказа-
но, что ждет человека, который 
прилетает на МКС. «Для этого 
мы снимем селфи. Точнее, сни-
мем не мы, а российские кос-
монавты, находящиеся сейчас 
на орбите — Петр Дубров и Олег 
Новицкий», — говорится в анон-
се Первого канала. 

Космонавты покажут, как го-
товились к встрече съемочной 
группы. Где организовали го-
стевую комнату и что в ней есть, 
хватит ли на всех «стульев» за 
«общим столом». Где именно 
будут проходить съемки худо-
жественного фильма и не будут 
ли они мешать работе космо-
навтов. И, конечно, как органи-
зована жизнь на МКС. Премьера 
состоится за три дня до истори-
ческого старта — 2 октября.

 «Киноэкипаж» 
уже на Байконуре 

На космодроме Байконур 
полным ходом идут трениров-
ки, занятия и инструктажи «ки-
ноэкипажа» корабля «Союз 
МС-19», который отправится 
на МКС для съемки фильма. Ко-

мандир основного — Герой Рос-
сии Антон Шкаплеров. Вместе 
с ним летят режиссер и актриса 
Юлия Пересильд. Дублеры — Ге-
рой России Олег Артемьев, опе-
ратор Алексей Дудин и актриса 
Алена Мордовина. 

О некоторых деталях подго-
товки «киношники» рассказа-
ли на предполетной пресс-кон-
ференции. И первый вопрос был 
Антону Шкаплерову: усложни-
лась ли для него роль команди-
ра? Ведь рядом не будет профес-
сионального бортинженера. Ан-
тон заметил, что на корабле ему 
будут помогать и кинорежис-
сер, и актриса. «У них есть свои 
обязанности. Есть целый доку-
мент, есть целые книжки. Они 
прошли достаточно подготов-
ки», — пояснил он. 

Клим Шипенко поделился, 
что самым сложным для него 
оказались тренировки в косми-
ческом корабле. «Тесновато там 
сидеть людям моего роста по 
четыре часа, а то и по семь-во-
семь», — заметил он. А рост у ре-
жиссера поистине гренадер-
ский — чуть меньше 190. 

О смешном случае рассказа-
ла Юлия Пересильд. На орбите 
ей придется быть не только ак-
трисой, но и гримером, и костю-
мером. Так вот оказалось, что не 
так-то просто собрать «звезд-
ную» косметичку. Надо чтобы 
не в стекле, чтобы не сыпалось, 
чтобы в определенном пласти-
ке… В магазине консультанты 
долго не могли понять, что тре-
буется. А когда Юля сказала: 
«Я собираю косметичку в кос-
мос», — сразу отошли. 

 «Союз МС-19» полетит по 
быстрой схеме: на МКС уни-
кальный экипаж должен до-
браться всего за три часа с не-
большим. Ориентировочная 
продолжительность работы 
участников космического поле-
та — не менее 12 суток. Олег Но-
вицкий и Петр Дубров готовят 
российский сегмент к съемкам. 

Убирают все лишнее. «Скажем 
так, подчищают, чтобы, когда 
мы прилетим, больше времени 
было снимать», — заметил Шка-
плеров. Для съемок подготовле-
на специальная аппаратура. 

Напомним: в основе сюжета 
лежит история, когда женщине-
хирургу предлагают полететь 
на МКС, чтобы спасти жизнь 
космонавту.  

На орбите —
только «гражданские»

Между тем в космос слетал 
и благополучно вернулся экипаж 
Crew Dragon, где не было ни од-
ного профессионального астро-
навта. Полностью гражданский! 
Такого история еще не знала. По 
мнению некоторых экспертов, 
этот полет открывает совершен-

но новую страницу для мирового 
космического туризма. 

Компания Илона Маска не 
побоялась доверить корабль че-
тырем «любителям». Коман-
дир — 38-летний американский 
миллиардер Джаред Исаакман. 
Он же спонсор, оплативший 
все четыре «звездных» места. 
Правда, сколько выложил де-
нег из своего кармана, молчит. 
Две женщины: 29-летняя врач 
из детской больницы в Мемфисе 
Хейли Арсенокс и 51-летняя про-
фессор геологии Сиан Проктор. 
Единственный, кто имеет хоть 
какое-то отношение к аэрокос-
мической отрасли, это 41-лет-
ний инженер и ветеран ВВС 
США Кристофер Семброски. 

Корабль достиг небывалой 
для пилотируемой миссии высо-
ты — 585 км. Это намного выше 
орбиты МКС и даже выше той, 
где находится знаменитый теле-
скоп «Хаббл». Все делала авто-
матика. А для экипажа с капсу-
лы сняли стыковочный модуль 
и вместо него поставили про-
зрачный купол: чтобы открыть 
панорамный обзор. Но пассажи-
ры не только любовались косми-
ческими видами. Как сообщает 

SpaceX, они провели несколько 
научных исследований, касаю-
щихся влияния невесомости на 
организм человека. Несколько 
раз выходили на сеансы прямой 
связи с Землей. 

Эта миссия Crew Dragon но-
сила благотворительный харак-
тер: была направлена на сбор 
средств для одной из крупней-
ших больниц по лечению онко-
заболеваний. И здесь такой ню-
анс. Оказывается, у Хейли Арсе-
нокс в 10-летнем возрасте была 
диагностирована остеосарко-
ма левой ноги. Прошла двенад-
цать циклов химиотерапии и не-
сколько операций. 

Как заметил кто-то: NАSА на 
орбиту Хейли никогда бы не пу-
стило. Тем не менее Хейли стала 
не только самой молодой аме-
риканкой в космосе, но и пер-
вым человеком, побывавшим 
на орбите после онкологии. И с 
протезом. Перед стартом де-
вушка показала старое фото, где 
ей десять лет. «В космосе я до-
стану эту фотографию, мои во-
лосы будут развеваться, я буду 
держать это фото и покажу всем 
своим пациентам, детям, кто ле-
чится от рака, что у всех есть бу-
дущее», — сказала Арсенокс.

Впрочем, многие эксперты 
отнеслись к полету даже с такой 
доброй целью скептически. Ос-
новной аргумент: да, туристы 
прошли определенную подго-
товку. А если внештатная ситу-
ация? Смогут ли они справить-
ся? Отправлять в космос одних 
непрофессионалов — огромный 
риск. Может, не случайно сле-
дующих пассажиров Маска в на-
чале будущего года будет сопро-
вождать на орбиту Пегги Уит-
сон? Бывший астронавт NASA. 
Первая дама — командир МКС. 
За плечами у нее три полета 
и 665 суток, проведенных в не-
весомости. Абсолютный рекорд 
среди женщин, а также среди 
всех астронавтов NАSА. Десять 
выходов в открытый космос! Та-
кой опыт за бортом не оставишь. 
Страховка серьезная. 

Звучат и другие голоса: мол, 
ничего нового с точки зрения 
науки такие полеты не несут. 
Может, и не несут. Но у них и за-
дача совершенно другая. Кстати, 
космический туризм в исполне-
нии SpaceX дороже, чем субор-
битальные полеты конкурентов. 
По некоторым оценкам, кресло 
в Crew Dragon стоит примерно 
$55 млн, а Starliner — $90 млн, 
в то время как Virgin Galactic 
продает места по $450 тысяч.

Кто последний к звездам?
Когда-то из «гражданских» 

первыми в космос прорвались 
советские инженер-конструк-
тор ОКБ-1 (ныне РКК «Энер-
гия») Константин Феоктистов 
и врач Борис Егоров. «Если бы 
не поддержка Королева, мне 
едва ли удалось бы полететь. 
Слишком много было против-
ников», — признавался Феоктис-
тов в одном из последних своих 
интервью корреспонденту «РГ».

Американцы отправляли не-
профессионалов в космос в со-
ставе экипажей шаттлов. Слета-
ли даже американский сенатор 
и член королевской семьи Сау-
довской Аравии. В 1986-м — член 
палаты представителей Кон-
гресса США Билл Нельсон, кото-
рый сейчас возглавляет NАSА. 
Огромный резонанс в мире выз-
вала идея отправить простую 
учительницу: американцы ре-
шили не пожалеть денег на урок 
из космоса. Полетела 37-летняя 
Криста Маколифф. Но «Челлен-
джер» взорвался... 

Скажите, а кто помнит о том, 
что в космос хотели отправить 
журналиста? И в СССР, и в США 
пишущая братия буквально ата-
ковала руководителей космиче-
ских программ: дайте нам по-
чувствовать, что такое космос! 
По программе «Космос — детям» 
у нас отобрали шестерых, в том 
числе женщину. Все прошли 
подготовку, получили квалифи-
кацию «космонавт-исследова-
тель». Но задумка собрать день-
ги на оплату полета советского 
журналиста с треском прова-
лилась. Зато на орбиту слетал 
японец. 

…Два японских космических 
туриста войдут в экипаж кора-
бля «Союз МС-20», который 
стартует к МКС в декабре. Это 
миллиардер, коллекционер жи-
вописи Юсаку Маэдзава и его 
ассистент, продюсер Йозо Хи-
рано. Повезет их один из самых 
опытных наших космонавтов — 
Александр Мисуркин. И это бу-
дет первый тур на станцию за 
последние десять лет. 

Напомним: всего на МКС по-
бывали семь туристов, запла-
тивших миллионы долларов. 
Причем один из них, Чарльз Си-
мони, дважды. Маэдзава станет 
восьмым. Интересная деталь: 
ранее он сообщал о планах об-
лететь вокруг Луны в 2023 году 
на корабле Starship. 

Кадр из фестивального фильма «iHuman», в котором авторы 
пытаются понять, как искусственный интеллект и другие тех-
нологии меняют нашу жизнь, общество и будущее.

Непрофессиональный экипаж Crew Dragon поднялся на небывалую для пилотируемой миссии высоту — 585 км. 

А К Ц Е Н Т

Корабль «Союз МС-19» полетит 
по быстрой схеме: на МКС уникальный 
«киноэкипаж» должен добраться всего 
за три часа с небольшим

ОТКРЫТИЕ 
Выявлено 
новое 
состояние 
воды 

ШАНС 
ГОМЕОПАТА
Юрий Медведев

Простая вода остается для нау-
ки одним из самых загадочных 
веществ. К примеру, до сих пор 
ученые спорят о феноменах 
«памяти воды» и гомеопатии. 
Или известно, что все вещества 
в твердом состоянии обладают 
более высокой плотностью, чем 
в жидком. Но только не вода! 
Замерзая, она увеличивается 
в объеме и становится легче. 
Если бы не это свойство, жизнь 
на Земле выглядела бы иначе, 
водоемы промерзали бы до дна, 
а рыбы погибали.

Открытие о новом феноме-
не воды опубликовано в журна-
ле Science. Из школьного кур-
са известно, что вода бывает 
жидкой, твердой и газообраз-
ной. Напомним, что твердых 
состояний у химических эле-
ментов может быть несколько. 
Скажем, углерод может быть и 
алмазом, и графитом. Все зави-
сит от расположения атомов. 
У воды уже известно целых 14 
твердых состояний. 

А несколько лет назад, моде-
лируя на компьютере варианты 
состояния воды, ученые полу-
чили неожиданный результат: у 
жидкой воды может быть два со-
стояния. Второе возникает при 
температуре -70 градусов Цель-
сия и давлении в тысячи атмос-
фер. Эти два состояния воды бу-
дут образовывать слои и никог-
да не смешаются между собой. 
Примерно как вода и масло, ко-
торое из-за меньшей плотности 
всплывает на поверхность плен-
кой. Но ученые не могли под-
твердить гипотезу, так как при 
температуре - 60 градусов вода 
почти моментально затвердева-
ет. Во втором жидком состоянии 
может просуществовать не бо-
лее трех микросекунд. 

Современная техника по-
зволила, наконец, доказать, 
что вода действительно может 
иметь как минимум два жид-
ких состояния. Для экспери-
мента авторы использовали 
два фемтосекундных лазера. 
Инфракрасный моментально 
нагревал лед и превращал его 
в воду, а рентгеновский фик-
сировал, в каком состоянии 
находится вода в тот или иной 
момент времени. В результате 
им удалось увидеть появление 
необычных пузырей, которые 
содержали воду во втором жид-
ком состоянии. Правда, сущест-
вовала она непродолжительное 
время — от 20 наносекунд до 3 
микросекунд. Через несколько 
микросекунд вода переходила в 
твердое состояние. Но главное, 
что теория тридцатилетней 
давности была подтверждена. 
Возможно, это открытие даст 
новые аргументы сторонникам 
альтернативных теорий фено-
мена воды. 

 ЛАБОРАТОРИЯ 
Почему спорт 
помогает мозгу

АЭРОБИКА 
ДЛЯ ИЗВИЛИН
Аркадий Симонов  

Спорт помогает мозгу лучше 
работать — это подтверждает 
множество исследований. Но 
почему? Казалось бы, объясне-
ние очевидное. Аэробика, тре-
нажеры, бег, быстрая ходьба 
усиливают кровообращение и 
во всем теле, и в мозге. Он полу-
чает больше кислорода и пита-
тельных веществ, поэтому луч-
ше работает. 

Американские ученые ре-
шили копнуть глубже, разо-
браться, как и какие конкретно 
вещества в организме при за-
нятиях спортом улучшают ра-
боту мозга. В журнале Nature 
Metabolism они сообщают, что 
такую причину удалось най-
ти. Это гормон иризин. Когда 
его вводили мышам в один из 
главных центров памяти гиппо-
камп, они начинали лучше соо-
бражать. 

Но при чем здесь спорт? Эк-
сперименты показали, что по-
высить уровень гормона проще 
всего, занимаясь физическими 
упражнениями. Таким обра-
зом, механизм их действия и 
пользы получил научное дока-
зательство. И тем, кто хочет на-
долго сохранить свой мозг мо-
лодым, прямой путь в спортзал. 
Впрочем, почти наверняка ско-
ро появятся лекарства, повы-
шающие уровень иризина без 
всякого спорта. Такие препара-
ты будут помогать поддержи-
вать мозг в форме тем, кого не 
оторвать от дивана. 

Знания, получен-
ные через эмоции 
от кино, будут 
более ценными 
и сохранятся 
дольше 

ТОП 5 ФИЛЬМОВ ФЕСТИВАЛЯ ФАНК

«Мозг», (2021, Швейцария): авторы пытаются ответить на 

вопрос, возможно ли воссоздать человеческий мозг на 

компьютере.

«Мы словно боги», (2020, США): увлекательная история 

жизни Стюарта Брэнда — выдающегося биолога и издателя 

известного научного журнала «Каталог Земли».

«Решения», (2021, Дания): десять ведущих ученых в пусты-

не в Нью-Мехико размышляют над решением глобальных 

проблем человечества. 

«Человеческая натура», (2019, США): авторы исследуют по-

следние достижения в области генной инженерии, позволя-

ющие «конструировать человека».

«В поисках альтернативной планеты», (2021, США): история 

создания грандиозного  телескопа Уэбба НАСА (должен 

быть запущен в октябре 2021 года), и история группы жен-

щин-ученых, пытавшихся найти жизнь за пределами Сол-

нечной системы.

Между тем

Премьер-министр Михаил Мишустин подписал распоряжение о выде-

лении более 4,41 млрд рублей на создание до 2024 года ракеты-носите-

ля «Союз-2.1а» и пилотируемого корабля «Союз МС». «Направить 

в 2021 году бюджетные ассигнования, предусмотренные Минфину Рос-

сии по подразделу «Исследование и использование космического про-

странства» раздела «Национальная экономика» классификации расхо-

дов бюджетов, в размере 4 412 660 тыс. рублей на расходы Государст-

венной корпорации по космической деятельности «Роскосмос» для 

предоставления бюджетных инвестиций акционерному обществу 

«Главкосмос», г. Москва, на развитие пилотируемой космонавтики в ча-

сти создания не позднее 2024 года ракеты-носителя «Союз-2.1а», а так-

же транспортного пилотируемого корабля «Союз МС», — говорится 

в документе.

Ранее гендиректор компании «Главкосмос» Дмитрий Лоскутов сооб-

щил ТАСС, что с 2020 года по поручению «Роскосмоса» компания зани-

мается организацией коммерческих полетов на орбиту. Вырученные 

от этого средства планируется направлять на развитие российской пи-

лотируемой программы. По словам Лоскутова, это позволит снизить 

издержки при подготовке и отправке космонавтов на МКС и в перспек-

тиве — к будущей Российской орбитальной служебной станции.
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Командир корабля Антон Шкаплеров 
и актриса Юлия Пересильд: до старта 
осталось всего ничего. 
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ГЕОПОЛИТИКА «Конец истории» или конец гегемонии?

Афганский синдром
Алексей Пушков, сенатор 
Российской Федерации, 
председатель Комиссии 
Совета Федерации по 
информационной политике 
и взаимодействию со СМИ

П
рактически совпа-
ли 20-летие траги-
ческих событий в 
Нью-Йорке и 20-ле-
тие начала войны 
США и НАТО в Аф-
ганистане. Исто-
рический цикл, от-
меченный попыт-

кой установления и удержания 
американской гегемонии, за-
вершился спешной эвакуацией 
США из Кабула. Миссия оказа-
лась невыполнимой. 

Впечатлившие весь мир ка-
дры бегства американских 
войск из Афганистана вызвали 
разную реакцию. Одни смотре-
ли на них с недоумением, дру-
гие — с возмущением, третьи — с 
горечью, четвертые — со злорад-
ством, пятые — с ликованием. В 
СМИ заговорили о конце США 
как сверхдержавы, о том, что 
они не вправе претендовать на 
роль лидера свободного мира. 
Другие же, напротив, выража-
ют уверенность, что Америка 
оправится от этого поражения, 
как некогда оправилась от пора-
жения во Вьетнаме. 

В связи с этим возникают во-
просы, имеющие большое зна-
чение как для верного понима-
ния итогов афганской войны, 
так и для внешней политики на-
шей страны. Станет ли фиаско в 
Афганистане переломной точ-
кой, вслед за которой последует  
распад американской гегемо-
нии в мировых делах? Как ска-
жется Афганистан на отноше-
ниях США с их союзниками, на 
состоянии и перспективах за-
падного альянса? И правомерно 
ли говорить о возникновении в 
США и шире — на Западе в целом 
— «афганского синдрома», кото-
рый надолго изменит междуна-
родную политику США, как не-
когда изменил «вьетнамский 
синдром»?

Неизвестная война
Облетевшее все мировые 

СМИ сравнение бегства аме-
риканской армии из Кабула в 
августе 2021 года с эвакуацией 
из Сайгона в мае 1975 года яв-
ляется, разумеется, достаточно 
условным. Оно подходит для га-
зетных заголовков и хлестких 
политических комментариев, 
однако не отражает сути этих 
разных по характеру событий. В 
обоих случаях США потерпели 
военное поражение и бесслав-
но покинули поле битвы. Но это 
были разные войны и разные 
поражения. 

Во Вьетнаме США сража-
лись с наступавшим в те годы 
«мировым коммунизмом». По-
сле крайне болезненной потери 
Кубы они решили дать основ-
ной бой в Индокитае — и проиг-
рали. Для американцев это была 
прежде всего антикоммунисти-
ческая война, для вьетнамцев — 
антиимпериалистическая и ан-
тиколониальная. Фактически 
Северный Вьетнам завершил 
в 1975 году процесс деколони-
зации и объединения страны. 
За Северным Вьетнамом стоял 
Советский Союз, поэтому США 
тогда косвенно проиграли и Со-
ветам, как они называли СССР. 

Важнейшей чертой  «вьет-
намского синдрома» стало от-
торжение американским обще-
ством внешних интервенций. 
Америка дорого заплатила за 
эту войну. Во Вьетнаме она по-
теряла 58 с лишним тысяч чело-
век. Сотни тысяч молодых аме-
риканцев вернулись оттуда без 
рук и без ног и с глубокими пси-
хологическими травмами, что 
нашло отражение в десятках 
голливудских фильмов. Амери-
канский творческий класс, сту-
денчество, многие журналисты 
были настроены против вьет-
намской войны. К концу 1960-
х годов она стала очень непопу-
лярной. Позже Генри Киссин-
джер, который был в то время 
госсекретарем в администра-
ции Никсона, говорил в одном 
из интервью, что США могли бы 
победить в той войне, если бы не 
мощнейший протест против нее 
в самой Америке. 

В отличие от вьетнамской 
война США в Афганистане была 
для американского общества, 
если можно так выразиться, 
неизвестной войной. Она дли-
лась так долго, что к ней успели 
привыкнуть. США потеряли в 
ее ходе 2465 человек — несрав-
нимо меньше, чем  во Вьетнаме. 
Немаловажно и то, что Север-
ный Вьетнам ничем не угрожал 
самим Соединенным Штатам. 
Талибы (движение «Талибан» 
запрещено в РФ) же восприни-
мались в США как радикальные 
исламисты, террористы и — са-
мое главное — пособники  Уса-
мы бен Ладена, организовавше-
го, по официальной версии, ата-
ку на башни-близнецы в Нью-
Йорке и здание минобороны в 

Вашингтоне 11 сентября 2001 
года. Уже одно это оправдыва-
ло афганскую  войну, лишая та-
либов малейшего сочувствия в 
американском общественном 
мнении. Хотя талибы не убива-
ли мирных американцев, вой-
на против них считалась в США  
правильной войной, направ-
ленной на обеспечение безопа-
сности страны. Голливуд рабо-
тал именно на такое восприя-
тие, хотя и в фильмах о  подви-
гах американских спецназов-
цев нет-нет да и проскальзыва-
ло ощущение, что не одолеть им 
одетых в халаты и плохо воору-
женных талибов, которых по 
ходу очередной киноленты, как, 
впрочем, и в реальной жизни, 
становилось тем больше, чем 
больше их убивали.

В годы вьетнамской войны 
улицы и площади американских 
городов сотрясали мощные ан-
тивоенные демонстрации. В 
марте 1969 года в очередном 
марше на Вашингтон приня-
ли участие 600 тысяч человек. 
Против войны выступали не 
только студенты и родственни-
ки погибших солдат, но и звезды 
экрана, спорта, телевидения — 
Джейн Фонда, Мухаммед Али, 
Уолтер Кронкайт. А будущий 
госсекретарь Джон Керри и дру-
гие ветераны войны срывали с 
себя и бросали к ступеням Ка-
питолия медали, полученные за 
военные действия во Вьетнаме.

В годы  афганской войны ули-
цы и площади американских го-
родов сотрясали совсем другие 
протесты: на них вываливали 
агрессивные адепты «черных 
жизней», феминистки в двус-
мысленных розовых шапочках, 
участники погромов, сносов па-
мятников и разграбления ма-
газинов. А звезды кино и эстра-
ды типа Мадонны или актрисы 
Эшли Джадд, себя не помня, 
протестовали против прихо-
да в Белый дом Дональда Трам-
па. Другие же уличали в сексу-
альных домогательствах прев-
ратившегося в развалину гол-
ливудского продюсера Харви 
Вайнштейна, к которому сами 
же набивались в друзья и с кото-
рым фотографировались и об-
нимались, лучезарно улыбаясь, 
в надежде на новую роль в кино. 

А пока военные сдержанно, без 
фанфар хоронили очередного 
товарища по оружию, погиб-
шего в Афганистане, пол-Аме-
рики затаив дыхание следило 
за торжественной церемонией 
похорон в золотом гробу  пре-
ступника и наркомана Джорд-
жа Флойда.

Американское общество не 
было глубоко затронуто афган-
ской войной. Но ее стремитель-
ное и унизительное для США 
завершение потрясло многих. 
Оно показало, что Америка не 
всесильна, раз отступает перед 
бородатыми боевиками, воору-
женными лишь Кораном и авто-
матами Калашникова.

«Мы проиграли 
безграмотным пастухам»  

Парадоксальным образом 
поражение США в этой мало-
известной войне в нынешних 
условиях может оказать глубо-
кое воздействие на американ-
ское самосознание и внешнюю 
политику США. «Хаотичное па-
дение Кабула и стремительный 
захват Афганистана талибами 
свидетельствуют о серьезных 
изменениях в мировом поряд-
ке, который некогда возглавля-
ли Соединенные Штаты… Дол-
госрочные последствия этого 
масштабного фиаско еще бу-
дут преследовать Америку мно-
го лет», — делает вывод выходя-
щий в Вашингтоне журнал The 
National Interest.

В случае с Афганистаном 
США не имеют ни алиби, ни 
оправдания. В Южном Вьетна-
ме США столкнулись не толь-
ко с партизанским движением 
и поддерживавшим его Севе-
ром, но и  опосредованно, с Со-
ветским Союзом. За талибами 
в Афганистане не стоял какой-
либо центр силы. Ни Россия, ни 
Китай не поддерживали их. В 
итоге самая мощная и хорошо 
вооруженная армия в мире фак-
тически проиграла, по призна-
нию самих американцев, «без-
грамотным пастухам». Осозна-
вать это американской элите, 
глубоко убежденной в превос-
ходстве своей страны над всем 
остальным миром, особенно 
мучительно. 

«Даже Советский Союз, на-
ходившийся на грани полного 
коллапса, сумел упорядочен-
но уйти из Афганистана и оста-

вил за собой правительство, 
которое находилось у власти 
еще несколько лет», — отмеча-
ет Рич Лоури, редактор консер-
вативного журнала The National 
Review. «Страна, которая  бро-
сает на произвол судьбы стра-
тегических союзников и безза-
щитных мирных граждан, тем 
самым отказывается от любых 
претензий на то, чтобы считать-
ся исключительной нацией», — 
негодует на страницах журнала 

Foreign Policy его обозреватель 
Мина аль-Орайби. 

Никогда еще, вероятно, уни-
жение США от военного пора-
жения не было столь острым. 
Оно позволяет говорить о по-
явлении в сознании американ-
ской нации  «афганского син-
дрома», схожего в ряде отноше-
ний с «вьетнамским». 

Основания для такого син-
дрома накапливались в амери-
канском обществе давно, еще со 
времен войны в Ираке, начатой 
Джорджем Бушем-младшим. 
Сцены бегства из Кабула усугу-
били усталость от долгих войн 
на Ближнем и Среднем Восто-
ке. Начатые под предлогами эк-
спорта демократии и защиты на-
циональной безопасности США, 
эти войны, как выяснилось, не 
привели ни к решающему уси-
лению США в регионе, ни к его 
демократизации. Уже Барак Об-
ама вел свою избирательную 
кампанию 2008 года под лозун-
гом прекращения войны в Ира-
ке — и выиграл выборы. И это не 
было случайным: Америка уста-
ла от внешних вторжений.

Готовность американцев 
поддерживать глобальную роль 
США «пошатнулась после кол-
лапса Советского Союза, а за-
тем была подорвана  войнами 
в Ираке и Афганистане, а так-
же  финансовым кризисом 2008 
года», так в начале 2019 года 
оценили настроения амери-
канцев будущий госсекретарь 
Энтони Блинкен и политолог 
Роберт Каган. Интервенции и 
внешнее вмешательство стали 
непопулярными в американ-
ском обществе. Не случайно в 
апреле этого года, когда Байден 
заявил о своем намерении вы-
вести войска из Афганистана, 
его поддержали две трети аме-
риканцев.

Безрезультатная бесконеч-
ная война ослабляла Амери-
ку, которая потратила на нее за 
20 лет 2,2 триллиона долларов.  
Многим было ясно: из Афганис-
тана пора уходить. Но мало кто 
предвидел, сколь болезненным 
будет этот уход.

Завершение эры 
интервенций

Обращаясь 1 сентября к аме-
риканцам после вывода войск, 
а точнее — эвакуации из Афга-
нистана, президент Байден за-

явил: «Переворачивая страни-
цу нашей внешней политики, 
которой следовала наша нация 
последние два десятилетия, мы 
должны сделать выводы из на-
ших ошибок… Решение об Афга-
нистане касается не только Аф-
ганистана. Речь идет о заверше-
нии эры крупных военных опе-
раций с целью переустройства 
других государств». 

Это заявление вызвало шок 
во всем западном мире и дале-
ко за его пределами. Ведь отказ 
от использования военной силы 
для «смены режимов» означает 
пересмотр важнейшей установ-
ки американской внешней по-
литики и ее качественное изме-
нение с глубокими последстви-
ями для международной страте-
гии всего западного альянса.  

«Афганский синдром» назре-
вал давно. Раздающаяся сейчас 
в США и на Западе в целом рез-
кая критика Байдена и его адми-
нистрации за решение вывести 
войска и за то, как бездарно оно 
было осуществлено, маскирует 
куда более неприятную для Аме-
рики истину. А она состоит в том, 
что в Афганистане в течение 20 
лет пребывания там американ-
ской армии США день за днем, 
месяц за месяцем, год за годом 
только и делали, что проигры-
вали эту войну. Ее проигрывали 
ВСЕ администрации США. При 
этом  широкой публике посто-
янно рассказывали, что в Афга-
нистане наблюдается «замет-
ный прогресс», но на деле год за 
годом США приближались к по-
ражению. Дональд Трамп уже к 
2019 году пришел к выводу о не-
обходимости прекращения вой-
ны и даже начал вести в Катаре 
переговоры с талибами. Но тоже 
не довел дело до конца. Байден 
лишь поставил точку. 

Особенно важно, что пора-
жение в Афганистане — это не 
изолированное событие, не по-
ражение в одной, отдельно взя-
той стране, которое  можно вы-
дать за исторический казус. Это 
окончание 20-летнего проекта 
переустройства всего Большого 
Ближнего Востока на проамери-
канских началах, финал череды 
американских неудач в этом ре-
гионе. 

 В Ираке США одержали во-
енную победу, но завязли на 
долгие годы, причем обрекли 
эту страну на огромные жер-
твы и непрекращающуюся гра-
жданскую войну. Пришедший к 
власти в 2009 году Барак Обама 
назвал агрессию против Ира-
ка крупной ошибкой, но не по-
кинул ни Ирак, ни  Афганистан. 
Вместо этого он начал собствен-
ную войну — в Ливии, которая 
также закончилась не демокра-
тизацией, а политической ката-
строфой: гражданской войной, 
распадом страны, превраще-
нием ее в один из оплотов «Ис-
ламского государства» (ИГИЛ, 
группировка запрещена в РФ). 
Затем администрация Обамы 
попыталась провести «смену 
режима» в Сирии через под-
держку радикальных ислами-
стов из «Джебхат ан-Нусры» 
(группировка запрещена в РФ) 
и «Исламского государства». 
Вспомним высокомерное заяв-
ление Обамы «Дни Асада сочте-
ны». Это было сказано в марте 
2012 года. Пять лет спустя Оба-

ма покинул Белый дом, так и не 
добившись своего в Сирии. По-
пытки дестабилизировать ситу-
ацию в Иране с помощью «сан-
кционной войны» и провести 
там цветную революцию тоже 
не удались.

«Ошеломляющий крах зави-
симого от США афганского го-
сударства показал, что у аме-
риканской жесткой силы есть 
свои пределы» — такой вывод 
сделала 1 сентября этого года 
газета The Wall Street Journal. 
Но дело не только в этом. Речь 
идет также о неудачной попыт-
ке экспорта американских цен-
ностей в качественно другие об-
щества. Эти ценности, означаю-
щие неуважение к традициям и 
культуре захваченной страны, 
как и следовало ожидать, не по-
могли США в Афганистане. Раз-
умеется, некоторые воззрения 
талибов, замешанные на рели-
гиозном фанатизме и  средневе-
ковых подходах, такие, как от-
рицание прав женщин, симпа-
тий не вызывают. Афганистану 
лучше бы оставить их в прош-
лом. Но это не означает, что 
правомерно навязывать афган-
цам другие взгляды и ценности 
извне.

«Нужно обладать особым 
высокомерием, — говорил в сво-
ей программе на Fox News те-
леобозреватель Такер Карлсон, 
—  чтобы воображать, будто дру-

гие культуры захотят повто-
рить, например, нашу семей-
ную структуру. Разве афганцы 
не должны сами решать, какими 
они хотят видеть свои семьи? 
Но нет, мы пытались навязать 
им обычаи, которые они в душе 
ненавидели. Возможно, имен-
но поэтому талибы захватили 
страну за несколько дней». 

Так мир стал свидетелем кра-
ха доктрины «смены режимов», 
которая на протяжении 30 лет 
была важнейшей движущей си-
лой американской внешней по-
литики.  Байден фактически 
признал, что эта доктрина не 
срабатывает, а цена ее для Сое-
диненных Штатов слишком вы-
сока.  

Похороны «конца истории»
В афганских песках и го-

рах Гиндукуша была похороне-
на и теория «конца истории». 
Она была сформулирована бо-
лее 30 лет тому назад амери-
канским дипломатом и поли-
тологом Фрэнсисом Фукуямой 
(Francis Fukuyama. The End of 
History? — The National Interest, 
Summer 1989). Суть ее состоит 
в том, что с окончанием «холод-
ной войны» и переходом СССР 
и Китая к глубоким реформам в 
мире окончательно и навеки ут-
вердится либерально-демокра-
тическая модель организации 
общества по западному образ-
цу. «То, что мы, возможно, на-

блюдаем, — писал Фукуяма в 
1989 году, — это не только конец 
«холодной войны», но и конец 
истории как таковой: иными 
словами, конечная точка идео-
логической эволюции челове-
чества и универсализация за-
падной либеральной демокра-
тии как окончательной формы 
правления в человеческом об-
ществе». Последовавший через 
два года распад СССР, либераль-
ные реформы в России, рыноч-
ные реформы в Китае, а также 
переход всей Восточной Европы 
под крыло Соединенных Шта-
тов придали этому представле-
нию внешнюю убедительность. 

Справедливости ради следу-
ет отметить, что размышления 
Фукуямы на этот счет, основан-
ные на гегелевской историосо-
фии, намного менее примитив-
ны, чем тот  политический вы-
вод, который был сделан в США. 
А вывод был таков: США побе-
дили, СССР рухнул, западная 
либеральная модель организа-
ции общества отныне не имеет 
альтернативы, а потому США 
будут и должны переустраивать 
мир по собственному усмотре-
нию. Хотя сам Фукуяма пред-
усмотрительно поставил знак 

вопроса в заголовок своей ста-
тьи, огромная армия американ-
ских пропагандистов, идеоло-
гов, дипломатов, журналистов,  
военных, преподавателей школ 
и университетов, сотрудников 
спецслужб и прочих бюрокра-
тов, обеспечивающих работу 
американской государствен-
ной и идеологической маши-
ны, восприняла формулу «кон-
ца истории» буквально — как 
состоявшийся факт и как руко-
водство к действию. Некоторые 
из них даже ссылались на нее в 
ходе слушаний в конгрессе как 
на безусловную истину. 

В некотором смысле тео-
рия «конца истории» стала для 
американского политическо-
го класса тем, чем была ленин-
ская теория мировой револю-
ции и неизбежной победы ком-
мунизма для советского правя-
щего класса и чиновничества. 
Она была воспринята в США 
с тем большей готовностью и 
даже восторгом, что идеально 
обосновывала стратегию уста-
новления «глобального либе-
рального миропорядка» во гла-
ве с США. 

Однако судьба любой идеи,  
доктрины, теории или идеоло-
гии зависит от ее политическо-
го и социального успеха. Идея 
«конца истории», как и пред-
ставление о линейном характе-
ре прогресса, не оправдала себя. 
Вопреки прогнозам Фукуямы и 

целого сонма теоретиков его 
школы мысли Китай не принял 
вслед за рыночной экономикой 
либерально-демократическую 
модель западного образца: по-
требительство как образ жизни 
прекрасно уживается с автори-
тарным правлением.  Россия во-
преки логике «конца истории» 
отказалась встраиваться в аме-
риканский миропорядок. А в 
Афганистане, несмотря на все 
усилия, США не удалось создать 
даже постановочную, «фейко-
вую» демократию. Пришло вре-
мя говорить не о «конце исто-
рии», а о закате целой системы 
мифов и представлений, лежав-
ших в основе  стратегии США и 
западного альянса на мировой 
арене на стыке XX и XXI веков.

Шагреневая кожа 
«Как противники мы беззу-

бы, как союзники — ненадежны» 
— этот вердикт вашингтонского 
издания The Hill, вынесенный по 
горячим следам американского 
«исхода из Кабула», отражает 
ощущение,  возникшее как в са-
мих Соединенных Штатах, так 
и за их пределами. Отличитель-
ная черта «афганского синдро-
ма»: это не только внутриаме-
риканский феномен, он, подоб-
но COVID-19, быстро распро-
страняется на Европу, арабский 
мир, азиатские страны. Повсю-
ду усилились сомнения в дее-
способности США как глобаль-
ной державы.

«Американская беспомощ-
ность привела европейских ли-
деров в ярость», — написал в 
The New York Times обозрева-
тель Кристофер Колдуэлл. Еще 
бы, гегемон не оправдал воз-
ложенных на него ожиданий. 
В ФРГ новый глава ХДС Армин 
Лашет, один из главных канди-
датов на пост канцлера, назвал 
события в Афганистане «самым 
крупным поражением НАТО с 
момента ее создания». А один 
из ведущих политиков стра-
ны Манфред Вебер заявил, что 
США не решат проблемы Евро-
пы, поэтому она должна «взять 
на себя ответственность и дей-
ствовать самостоятельно».

Есть и более серьезные сиг-
налы. В Западной Европе давно 
считают, что США будут сво-
рачивать свое присутствие на 
континенте. «Американцы уй-
дут, это лишь вопрос времени, 
— говорила мне еще несколь-
ко лет назад глава Комиссии по 
иностранным делам парламен-
та Франции Мариэль де Сарнез. 
— Европа должна научиться за-
щищать себя сама».

Практически дословно по-
вторяли с тех пор эту мысль и 
президент Франции Эмманю-
эль Макрон, и другие европей-
ские политики и эксперты. И 
вот уже глава внешней полити-
ки Евросоюза Жозеп Боррель 
проводит прямую связь меж-
ду событиями в Афганистане и 
задачей создания  европейских 
сил быстрого реагирования на 
тот случай, если США откажут-
ся отныне использовать войска 
за рубежом. Понятно, что 5 ты-
сяч военных из разных стран 
ЕС, которые  должны составить 
эти автономные вооруженные 
силы Евросоюза, погоды не де-
лают. Но важна тенденция: до 
сих пор европейцы лишь беско-
нечно говорили о создании соб-
ственных вооруженных сил, но 
ничего не предпринимали. Те-
перь, после Афганистана, замы-
сел переходит в практическую 
плоскость. А это означает воз-
можность обособления Европы 
от США. Не случайно так пере-
полошился генеральный секре-
тарь НАТО Йенс Столтенберг. 
«Необходимо гарантировать, 
что Европа и Северная Амери-
ка будут держаться вместе, — за-
явил он в ответ на активизацию 
этих планов. — Любая попытка 
ослабить связь Северной Аме-
рики и Европы не только осла-
бит НАТО, но и разобщит Ев-
ропу». 

Растущее недоверие к США 
наблюдается не только в Евро-
пе. «Когда глубокой ночью 30 
августа последний американ-
ский солдат покидал Афганис-
тан, а талибы вошли в междуна-
родный аэропорт имени Хами-
да Карзая, многие в арабском 
мире,  наблюдая за этим,  зада-
вались вопросом, может ли по-
вториться нечто подобное в ме-
ждународном аэропорту Баг-
дада или где-то еще в регионе, 
— читаем в американском жур-
нале Foreign Policy.  — И союз-
ники, и противники Вашингто-
на на Ближнем Востоке делают 
выводы. Перед лицом угрозы 
со стороны террористических 
групп… американские союзни-
ки более не могут полагаться на 
Вашингтон». Свои выводы дела-
ют и в Азии, и в Латинской Аме-
рике, где США не удалось без 
внешней интервенции провести 
«смену режима» в Венесуэле.

Не приходится сомневать-
ся, что США постараются раз-
веять растущие сомнения в их 
военной дееспособности и ре-
шимости отстаивать свои инте-

ресы в разных районах земного 
шара. Однако Кабул останется 
для всего мира символом аме-
риканского отступления. «Зубы 
дракона» — семена недоверия к 
мощи, а главное — эффективно-
сти и компетентности тех, кто 
руководит Соединенными Шта-
тами, давно посеяны на Ближ-
нем и Среднем Востоке и уже 
дают всходы.

События в Афганистане мно-
гие рассматривают как символ 
конца гегемонии США в совре-
менном мире. На наш взгляд, 
правомернее говорить о ее за-
кате или истончении. Гегемо-
ния США убывает, как от чрез-
мерного использования убы-
вала шагреневая кожа в однои-
менном романе Оноре де Баль-
зака. Поражение в Афганистане 
— скорее часть процесса утраты 
Америкой своего доминирую-
щего положения в мире, чем его 
финальная точка. Но сам про-
цесс, судя по происходящим со-
бытиям, необратим. 

Прощаясь с американской 
гегемонией, мир прощает-
ся, естественно, не с США как 
сверхдержавой,  а с их заявкой 
на мировое господство. США в 
обозримом будущем останутся 
ведущей державой мира по со-
вокупности главных факторов 
внешнеполитической мощи: 
экономической, военной,  по-
литической, технологической, 
финансовой, информационной 
и культурной. Именно сочета-
ние этих факторов мощи, хотя и 
у них есть отрицательная дина-
мика, позволяет США оставать-
ся ведущей державой современ-
ного мира. Но уже не гегемоном.

Пик своего могущества и 
влияния Соединенные Штаты 
уже пережили. Однополярный 
мир, ненадолго установивший-
ся после распада СССР, а точнее 
недолгий  «однополярный мо-
мент» (по удачному выражению 
американского обозревателя 
Чарльза Краутхаммера) остал-
ся позади. Мне не раз приходи-
лось отмечать, что апогей «од-
нополярного мира» был достиг-
нут в период нападения США на 
Ирак. С этим согласен и Фрэн-
сис Фукуяма. В своей последней 
статье под названием «Будущее 
американской мощи» он пишет: 
«Пик американской гегемонии 
продлился менее 20 лет — от па-
дения Берлинской стены в 1989 
году до финансового кризиса 
2007—2009 годов… Кульмина-
цией американского высокоме-
рия стало вторжение в Ирак в 
2003 году,  когда они рассчиты-
вали переделать не только Аф-
ганистан (куда вторглись двумя 
годами ранее) и Ирак, но и весь 
Ближний Восток».

Почувствовав себя на вер-
шине мира, США «растратили» 
себя  на бесконечные войны: 7 
триллионов долларов было по-
трачено на агрессии, интервен-
ции и поддержку смены режи-
мов на Большом Ближнем Вос-
токе. Причем в отличие от пе-
риода после войны во Вьетнаме 
мир вокруг США меняется не в 
их пользу. В этом мире неуклон-
но падает и удельный вес, и вли-
яние США. У них появился гло-
бальный конкурент в виде Ки-
тая. По доле в мировом ВВП (в 
пересчете на покупательную 
способность) на США прихо-
дится 14—15 процентов; с 2015 
года они уступают первое место 
Китаю. Не США, а Китай являет-
ся ведущей торговой державой 
мира. Растущий вес КНР стано-
вится главной проблемой для 
Америки, а в Евразии ее планам 
противостоит Россия. Америка 
давно живет в долг: сейчас он 
достигает 28,7 триллиона дол-
ларов. Со времен 1990-х возни-
кли новые финансовые, геопо-
литические и другие ограниче-
ния для ее внешней политики. 
США уже не могут позволить 
себе те авантюры и те траты, ко-
торые позволяли в начале XXI 
века. В силу этого можно пред-
видеть, что одним уходом из Аф-
ганистана «падение» недавнего 
гегемона не закончится.  Стра-
ну разрывают небывалые вну-
тренние противоречия, ее образ 
в мире заметно потускнел.

На Среднем Востоке Аф-
ганистан был последней над-
еждой неконсервативного про-
екта, суть которого состояла в 
том, чтобы навязать миру «ко-
нец истории» под американ-
ским руководством. Но насту-
пил «последний день Кабула» 
— и проект рухнул, погребая под 
своими развалинами прежние 
амбиции США в регионе, а во 
всем мире — образ всемогущей  
Америки. Афганистан оставил в 
наследство и США, и миру сом-
нения в американской мощи и 
многоликий «афганский син-
дром». С поражением США в 
Афганистане исторический 
цикл, вдохновивший 30 лет на-
зад Фрэнсиса Фукуяму на на-
писание «Конца истории», сме-
няется новым, качественно от-
личающимся от предыдущего. 
История в отличие от гегемонии 
той или иной державы не закан-
чивается никогда.  

А К Ц Е Н Т

Отказ от использования военной силы 
для «смены режимов» означает 
пересмотр важнейшей установки 
внешней политики США

А К Ц Е Н Т

Поражение в Афганистане — 
не изолированное событие, а окончание 
20-летнего проекта переустройства 
Большого Ближнего Востока

Сенатор Алексей Пушков: 
«Афганский синдром» распростра-
нился по всему миру подобно COVID-
19, посеяв сомнения в дееспособно-
сти США как глобальной державы.
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ТЕННИС Медведев 
будет первой ракеткой 
домашнего турнира

За титулом 
в Москву

Анна Козина

У московского турнира «ВТБ Кубок Кремля», который 
пройдет с 18 по 24 октября сразу на двух площадках — 
во Дворце гимнастики Ирины Винер-Усмановой и во 
Дворце спорта «Лужники», будет сильнейший состав за 
последнее время.

Мужскую сетку возглавит вторая ракетка мира Дани-
ил Медведев, который всего десять дней назад выиграл 
свой первый «Большой шлем» в карьере и увез заветный 
трофей с US Open. В соревнованиях примут участие пя-
тый номер рейтинга Андрей Рублев, а также Аслан Кара-
цев и Карен Хачанов, входящие в топ-30 лучших тенни-
систов мира. Помимо российской «Большой четверки» 
в заявке представлены двукратный победитель Кубка 
Кремля, чемпион US Open 2014 года хорват Марин Чи-
лич и финалист московского турнира двух последних 
лет француз Адриан Маннарино.

У девушек состав тоже очень представительный. 
На кортах в Москве выступят пять победительниц тур-
ниров «Большого шлема»: это чемпионки US Open 
2021 и 2019 годов Эмма Радукану и Бьянка Андрееску, 
обладательница титула на «Ролан Гаррос»-2017 Еле-
на Остапенко, неоднократные чемпионки «мэйджо-
ров» Гарбинье Мугуруса и Анжелика Кербер. На ВТБ 
Кубок Кремля заявились олимпийские чемпионки То-
кио-2020 Белинда Бенчич (одиночный разряд) и Анаста-
сия Павлюченкова (микст). Не забудем про московскую 
чемпионку 2018 года Дарью Касаткину и финалистку 
Уимблдона 2021 года в парном разряде Веронику Кудер-
метову. Всего в составе 14 теннисисток из топ-30. 

Директор женского турнира Алексей Селиваненко 
отметил, что в обеих сетках это сильнейшая заявка за по-
следние годы с уникальным сочетанием игроков.

— Они побеждали на турнирах «Большого шлема» 
и Олимпийских играх: почти половина заявившихся иг-
роков, 15 человек, являются победителями или фина-
листами данных соревнований, имея в общей сложно-
сти 13 побед на турнирах «Большого шлема» и три на 
Олимпиадах в одиночных или парных разрядах, — цити-
рует Селиваненко пресс-служба. — Мне особенно при-
ятно, что к нам возвращаются победители прошлых лет, 
в этом году это шесть человек. И, конечно, отдельно сто-
ит отметить, что оба чемпиона завершившегося недавно 
US Open Эмма Радукану и Даниил Медведев заявились 
на наши соревнования.  

ХОККЕЙ В Северной 
столице представили 
логотип чемпионата мира 
2023 года

Питер 
в авангарде

Михаил Щербань

В Санкт-Петербурге состоялась презентация логоти-
па 86-го чемпионата мира по хоккею, который пройдет 
в Санкт-Петербурге в 2023 году.

Торжественная церемония прошла в Гранд Отеле «Ев-
ропа» в Санкт-Петербурге. Почетным гостям и участни-
кам полугодового Конгресса Международной федера-
ции хоккея логотип представили президент Междуна-
родной федерации 
хоккея (ИИХФ) Рене 
Фазель, президент 
Федерации хоккея 
России Владислав 
Третьяк, а также 
специальный пред-
ставитель ФХР по 
международным 
делам Павел Буре 
и вице-губернатор 
Санкт-Петербурга 
Борис Пиотровский.

Логотип чемпи-
оната мира создан 
на основе образа, 
использованного 
в картине «Спортсмены» великого русского художника 
Казимира Малевича, и выполнен в стилистике супрема-
тизма — одного из наиболее влиятельных направлений 
абстрактного искусства ХХ века.

Глава ИИХФ Рене Фазель в беседе с журналистами 
отметил, что очень рад тому факту, что турнир пройдет 
именно в Санкт-Петербурге:

— Здорово, что турнир пройдет на новой арене. Никог-
да не забуду 2000 год, когда президент России Владимир 
Путин открыл чемпионат мира, который тоже проходил 
на новой арене. Эта арена прекрасна и сейчас, но теперь 
у нас будет новая — одна из самых больших, если не са-
мая большая хоккейная арена в мире. И играть на ней бу-
дет сборная России, а не ОКР — в 2023 году мы вернемся 
к нормальной жизни. С нетерпением жду этого. Это бу-
дет прекрасный чемпионат мира с прекрасной органи-
зацией. Вы знаете, как проводить крупные спортивные 
события в России. Не забудем, что в том же 2023 году нас 
ждет еще один очень важный для нас турнир — молодеж-
ный чемпионат мира в Новосибирске и Омске.  

БАСКЕТБОЛ Россия подала заявку на проведение игр финального турнира 
чемпионата Европы 2025 года

Зовем на точку для броска
Илья Трисвятский

М
еждународная федера-
ция баскетбола (ФИБА) 
официально приняла 

кандидатскую заявку России 
на проведение игр финально-
го турнира чемпионата Евро-
пы 2025 года среди мужских ко-
манд. Наши шансы стать одним 
из четырех организаторов  рас-
цениваются достаточно высоко.

Сразу поясним, что начиная 
с 2015 года европейский чемпи-
онат проходит в четырех стра-
нах с участием 24 команд. Одно 

из принимающих соревнования 
государств является также и хо-
зяином стадии плей-офф. 

На Евробаскет-2025 посту-
пило шесть заявок, но Кипр 
и Финляндия претендуют толь-
ко на групповой этап. А вот Рос-
сия, Венгрия, Латвия и Украи-
на готовы к тому, чтобы в этих 
странах прошли решающие 
матчи турнира. 

У России хватает козырей. 
В последнее время в разных го-
родах страны построены сов-
ременно оснащенные и вмести-
тельные дворцы спорта. С бле-

ском были проведены чемпи-
онат мира-2018 и ряд матчей 
Евро-2020 по футболу, актив-
но готовимся к мировому муж-

скому волейбольному первен-
ству-2022.

Что касается именно баскет-
бола, то и здесь наработан впол-
не успешный опыт. К примеру, 
в 2015-м в подмосковных го-
родах Чехов и Видное состоял-
ся женский молодежный чем-
пионат мира, все последние 
годы домашние матчи взрослых 
сборных проходят при аншла-
ге. Неважно, будь то Пермь, Ека-
теринбург, Казань, Краснодар, 
Оренбург, Москва и так далее. 

Кстати, возможный статус 
одного из хозяев Евробаске-

та-2025 не оставит сборную 
России без игровой практики. 
Представители стран-органи-
заторов участвуют в проходя-
щей по разъездной системе ква-
лификации вне конкурса.

Есть еще одна интересная 
особенность организации кон-
тинентальных чемпионатов 
в четырех странах. Еще до про-
цедуры жеребьевки хозяин 
группы имеет право выбрать 
себе в качестве соперника по 
шестерке предварительного 
этапа любую приглянувшуюся 
команду из числа отобравших-
ся. Здесь приглашающие, как 
правило, исходят из уровня пар-
тнерских отношений между фе-
дерациями, учитывают марке-
тинговую составляющую. 

Уже в октябре оценочная ко-
миссии ФИБА-Европа начнет 
инспекционные и просмотро-
вые поездки по странам-конку-
рентам. Окончательное реше-
ние будет принято в марте буду-
щего года.  

ФУТБОЛ Московский клуб проиграл в дерби ЦСКА
и продолжает свое падение

«Спартак» штормит
Артур Нанян 

С
толичный «Спар-
так»  выда л  один 
из худших стартов 
сезона за послед-
ние годы. Проиграв 
в принципиальном 
дерби ЦСКА (0:1), 
« к р а с н о - б е л ы е » 
опустились на девя-

тое место в таблице Премьер-
лиги.

Имея в составе неплохих по 
российским меркам исполните-
лей вроде Квинси Промеса, Вик-
тора Мозеса, Джордана Лар-
ссона и Александра Соболева, 
«Спартак» разучился забивать. 
У команды в активе лишь во-
семь голов после восьми туров. 
Хуже показатели только у за-
нимающего последнюю строч-
ку «Урала» — два забитых мяча. 
И это лишь одна из многочи-
сленных проблем. 

Сложно даже сказать, что 
может помочь «Спартаку» пе-
реломить ситуацию. Абсолют-
но потерянным выглядит Руй 
Витория. Главный тренер «кра-
сно-белых», похоже, не пони-
мает, как выйти из кризиса. 
А ведь сколько было ожиданий 
от португальца, особенно по-
сле нескольких крупных побед 
в предсезонных матчах. Игро-
ки нахваливали методы Вито-
рии, некоторые из них ставили 
Руя выше его предшественника 
Доменико Тедеско. Но старт се-
зона показал, что спартаковцы 
абсолютно не готовы не то что 
к битве за чемпионство, а даже 
за место в тройке призеров. На 
данный момент подопечные Ви-
тории отстают от лидирующего 
«Зенита» на десять очков, а от 
третьей позиции — на шесть.

Сам Витория после каждого 
следующего поражения повто-
ряет примерно одно и то же: он 
не собирается сдаваться и ухо-
дить. Но всем понятно, что, если 
«Спартак» и дальше продолжит 
проигрывать, могут последо-
вать выводы. 

Руй, результат матча 
с ЦСКА справедлив?

РУЙ ВИТОРИЯ: Мы были лучше во 
всех аспектах игры, но, ког-
да в таком матче ты упускаешь 
свои моменты, победить слож-
но. Ребята действовали непло-
хо, у нас были шансы. Таков фут-
бол… «Спартак» не будет жало-
ваться и плакать, однако сегод-
ня три очка были упущены.

Почему такие игроки, как 
Промес, Мозес и Ларссон, не ре-
ализуют моменты? «Спар-
так» очень мало забивает… 

Р У Й  В И ТО Р И Я :  В футболе такое 
иногда случается: хорошие фут-
болисты не используют шансы. 
Мы превзошли ЦСКА по уда-
рам, то же самое было с «Ле-
гией». Если честно, мне непо-
нятно, почему такие игроки не 
реализуют свои моменты. Се-
годня у соперника была един-
ственная возможность, и он ею 
воспользовался. Хотя я бы не 

назвал тот эпизод опасным мо-
ментом — удар, отскок и гол…

Может, игроки «Спартака» 
не соответствуют уровню 
стоящих перед клубом задач?

РУЙ ВИТОРИЯ: Не время говорить 
об этом. Рассуждая об отсутст-
вии голов, я имел в виду коли-
чество наших ударов. Сегодня 
все видели, что мы были силь-
нее. Да, в некоторых моментах 
ЦСКА был лучше, но лишь эпи-
зодами. Понимаю: фанаты хотят 
знать, в чем дело. Я верю в своих 
футболистов. С самого начала, 
приступив к работе, видел, с ка-
кой страстью они тренируются. 
Никаких вопросов по самоотда-
че не было и нет сейчас. 

Как избежать психологиче-
ской ямы после двух обидных 
поражений?

РУЙ ВИТОРИЯ: Конечно, это непро-
стой момент, игроки все чув-
ствуют. Невероятно, что прои-
зошло в двух последних матчах. 
Выход тут один — не надо много 
говорить. Мне-то надо, потому 
что я тренер, но ребятам надо 
сфокусироваться на работе, по-
меньше обращать внимания на 
то, что пишут в прессе. В неко-
торой степени, может, даже за-
крыться. 

Что скажете фанатам 
«Спартака»?

РУЙ ВИТОРИЯ: Мы играем для них, 
они здорово нас поддержива-
ют. Могу только выразить им ог-
ромную благодарность. 

Как будет строиться ваша 
дальнейшая работа в клубе? 
Уже идут слухи о вашей от-
ставке.

РУЙ ВИТОРИЯ: Не скрою: мне не-
просто, причем так было с само-
го начала. Если говорить о слу-
хах, то здесь нечего обсуждать. 
Мне надо просто наилучшим 
для «Спартака» образом выпол-
нять свою работу. А разговоры — 
часть нашей профессии. Это 
нормально. 

В 2022 году «Спартак» отме-
чает столетие, при этом по-
казывая один из худших стар-
тов в истории. Кто в этом 
виноват? Какова ваша цель?

РУЙ ВИТОРИЯ: Цель — выигрывать 
в каждом следующем матче. 
Мы концентрируемся на побе-
де в каждой встрече. Нам нуж-
но создавать условия для ус-
пехов, но сейчас не самый под-
ходящий момент, чтобы гово-
рить об этом. Пока так: наша 
за дача — выигрывать. Если пос-
тоянно думать о том, на ка-
ком ты месте, ничего не полу-
чится.   

Спартаковцы разучились забивать: 
в восьми матчах на старте сезона 
в активе команды восемь голов.

Матчи сборной России всегда собирают много зрителей — как на выезде, так и на домашних площадках.

А К Ц Е Н Т

Тренер «Спартака» Руй Витория не соби-
рается покидать свой пост, но уже пару 
недель идут разговоры, что боссы клуба 
рассматривают вариант с его отставкой

Логотип ЧМ-2023 пришелся по душе главе Международной 
федераци хоккея Рене Фазелю и его коллеге из России 
Владиславу Третьяку.

Чемпионат мира 
в Санкт-Петербурге
пройдет
на новой арене, 
что отметил глава 
мирового хоккея
Рене Фазель

А К Ц Е Н Т

Континентальное первенство пройдет 
в четырех государствах, а претендуют 
на него шесть стран — Россия, Финляндия, 
Венгрия, Латвия, Кипр и Украина
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Положение команд
И В Н П М О 

1. «Зенит» 8 6 2 0 19-9 20

2. «Динамо» 8 5 1 2 12-8 16

3. «Локомотив» 8 4 4 0 12-6 16

4. «Сочи» 8 5 0 3 12-6 15

5. «Рубин» 8 4 2 2 13-8 14

6. «Краснодар» 8 4 1 3 14-9 13

7. ЦСКА 8 4 1 3 11-8 13

8. «Нижний Новгород» 8 3 2 3 11-11 11

9. «Спартак» 8 3 1 4 8-8 10

10. «Кр. Советов» 8 3 1 4 10-11 10

11. «Ахмат» 8 3 0 5 9-14 9

12. «Уфа» 8 2 2 4 11-14 8

13. «Арсенал» 8 2 2 4 12-17 8

14. «Ростов» 8 1 3 4 10-17 6

15. «Химки» 8 1 3 4 8-15 6

16. «Урал» 8 0 3 5 2-13 5

КОММЕНТАРИЙ

Наталья Галкина, исполнительный директор —
генеральный секретарь РФБ:
— Мы все надеемся, что проведение части Евробаскета у нас дома при-

даст дополнительный импульс развитию обновленной сборной России, 

в которой к 2025 году может появиться новое поколение звезд. Это важ-

ное событие и для национальной команды, и для всей РФБ, которая уже 

проводила турниры резервных сборных и готова к новому вызову. Заяв-

ка в ФИБА — лишь первый шаг, обозначение намерений. Сейчас продол-

жаем работу по отработке всех формальностей внутри страны: готовим 

документацию для подачи в министерство спорта и межведомственную 

комиссию, прорабатывая в деталях все параметры заявки.

НОВОСТИ 

Артем Дзюба
отказался
от вызова
в сборную

НЕ НАБРАЛ
ФОРМУ
Сергей Литвинов

Нападающий «Зенита» Артем 
Дзюба отказался играть за сбор-
ную России в октябрьских мат-
чах отборочного турнира чем-
пионата мира-2022 против Сло-
вакии (8 числа) и Словении (11). 
Об этом сам футболист заявил 
в интервью «Матч ТВ». 

В понедельник тренерский 
штаб национальной команды 
во главе с Валерием Карпиным 
огласил расширенную заявку 
на ближайшие встречи. В ней 
оказался и Дзюба, который 
не был вызван в сборную на сен-
тябрьские матчи с Хорватией, 
Кипром и Мальтой. По словам 
Артема, практически сразу по-
сле объявления списка он пере-
говорил с Карпиным и сказал 
ему, что не набрал нужную фор-
му и не сможет помочь сборной. 

— Долго думал над этой си-
туацией и пришел к выводу, что 
пока не набрал оптимальную 
форму, чтобы помочь сборной. 
Предыдущий сезон получился 
очень сложным и долгим. Были 
ожидания от чемпионата Евро-
пы, но результат был неудач-
ный. Все это сказалось и на фи-
зической форме, и на эмоцио-
нальной составляющей, — объя-
снил свое решение Артем.

Аргументация Дзюбы вы-
глядит немного странной. По-
сле матча с «Рубином», в кото-
ром форвард «Зенита» офор-
мил дубль, забив первые мячи 
в сезоне, он отметил, что поти-
хоньку возвращается в преж-
нюю форму. Возможно, Ар-
тем отказался ехать в сбор-
ную из-за натянутых отно-
шений с Карпиным. Стороны 
и не скрывают: конфликт меж-
ду ними до сих пор есть. 

Сам Карпин дипломатич-
но отреагировал на заявле-
ние Дзюбы. «В будущем, если 
тренерский штаб посчитает, 
что он сможет помочь коман-
де, то, конечно, будет вызван. 
Собственно, как это сейчас 
и произошло», — отметил Кар-
пин в интервью пресс-службе 
 сборной.  

Левандовски
получил приз
лучшему
снайперу 
Европы

ПОЛЬСКИЙ
ЗЛОТЫЙ
Артур Нанян

Нападающему «Баварии» Ро-
берту Левандовски вручили на-
граду как лучшему бомбарди-
ру Европы — «Золотую бутсу». 
Поляк впервые в карьере стал 
обладателем этого приза. 

В прошлом сезоне Левандов-
ски забил 41 мяч в 29 встречах 
в немецком чемпионате. В спи-
ске претендентов на «Золотую 
бутсу» он опередил Лионеля 
Месси (30 голов), Криштиану 
Роналду (29), Андре Силву (28), 
Эрлинга Холанда (27), Килиа-
на Мбаппе (26), Ромелу Лукаку 
(24), Жерара Морено, Карима 
Бензема и Харри Кейна (по 23). 

Несмотря на солидный по 
футбольным меркам возраст 
(33 года), Левандовски не сбав-
ляет оборотов: в нынешнем ро-
зыгрыше Бундеслиги форвард 
в пяти играх отличился семь 
раз. Поразив ворота «Бохума» 
на минувших выходных, Роберт 
установил рекорд первенства 
Германии, забив в 13-м домаш-
нем поединке подряд. 

— Меня порой спрашивают 
о возрасте, понимаю эти вопро-
сы. Могу сказать, что я очень 
хорошо готов физически, мои 
тесты в полном порядке. Ду-
маю, мое тело даст мне прове-
сти еще несколько лет на высо-
ком уровне. Не чувствую себя 
на свои годы. Надеюсь, я как 
красное вино: с годами все луч-
ше, — отметил Левандовски 
в беседе с журналистами. 

Прошлым летом сообща-
лось, что поляк не прочь перее-
хать в другую страну. В частно-
сти, в нем были заинтересова-
ны мадридский «Реал» и «Ман-
честер Сити». Но в итоге Роберт 
остался в Германии и ничуть не 
жалеет об этом.

— Я играю против всех этих 
клубов вроде «Реала», «Ли-
верпуля» и «Манчестер Сити» 
в Лиге чемпионов. «Бавария» 
показывает, как она хороша на 
их фоне. Я на все 100 процентов 
сконцентрирован на нынешней 
команде. Вот и все, — подыто-
жил Левандовски.  
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ГЕРОЙ В лоб его пассажирскому поезду летел товарняк — на решение оставались секунды...

Александр Шалыгин:
Иду на перехват 
Владимир Нордвик

Р
анним утром 12 сентя-
бря 2005 года у стан-
ции Азанка Свердлов-
ской железной дороги 
едва не случилась тра-
гедия. Лоб в лоб друг 
на друга шли два пое-
зда — грузовой и пасса-
жирский. Катастрофы 

в последнее мгновение удалось 
избежать благодаря профессио-
нальным действиям машиниста 
Александра Шалыгина и его по-
мощника Валерия Корелина.

 О происшествии, не превра-
тившемся в большую беду, пару 
раз коротко упомянули феде-
ральные СМИ, потом появился 
телесюжет на питерском «5 ка-
нале», и, собственно, на этом все. 

Строго говоря, слава так и не 
нашла героя. Хотя Александр 
Шалыгин вполне ее заслужил.

О выборе
— Удовлетворите любопыт-
ство, Александр Емельяно-
вич: вы сначала стали маши-
нистом, а потом поселились 
на улице Паровозников или 
же наоборот — сперва пропи-
сались здесь, после чего выбра-
ли профессию? Так сказать, 
по созвучию.

— И не то, и не другое. Третий ва-
риант.

В мае 1984 года я вернул-
ся сюда, в Артемовский, после 
службы в армии. Вскоре встре-
тил будущую жену Галину, с ко-
торой мы вместе почти трид-
цать семь лет, и она привела 
меня в свою железнодорожную 
семью. Тесть до ухода на пен-
сию был дежурным по Егор-
шинскому отделению Свер-
дловской дороги, теща работа-
ла в локомотивном депо, Галя 
моя трудилась там же в химиче-
ской лаборатории. Сейчас воз-
главляет ее.

— Значит, родня жены соблаз-
нила рассказами о романтике 
про стук колес?

— Честно? Я знал, что на дороге 
платят хорошо.

Заочно окончил железнодо-
рожный техникум в Екатерин-
бурге, потом там же — дорожно-
техническую школу. Но управ-
ление тепловозом мне довери-
ли не сразу. Два года проездил 
помощником машиниста, об-
катался, лишь потом стал ра-
ботать самостоятельно. Ездил 
без всяких приключений, пока 
в сентябре 2005-го не случилась 
та история.

О ЧП
— Давайте вспомним в де-
талях, как все происходило. 
По какому маршруту вы сле-
довали?

— Екатеринбург — Устье-Аха. 
Одна бригада ехала до Егор-
шина, вторая, значит, моя, 
до Тавды, а третья, послед-
няя, вела пассажирский поезд 
до Устье-Аха.

Со мной в кабине находился 
помощник машиниста Валерий 
Корелин.

— Народу в поезде было много?
— Битком! Девятнадцать ваго-
нов. В первом везли детвору, ко-
торая возвращалась в Тавду от-
куда-то с юга. 

Честно говоря, нас спасла 
остановка на перегоне. Меня за-
ранее предупредили, что надо 
будет высадить путейскую бри-
гаду из Туринска. Остановился 
у отметки, если не ошибаюсь, 
319-й километр, мужики выш-
ли, дали отмашку, мол, можешь 
ехать. Только сдвинул тепловоз 
с места, вдруг слышу по рации 
крик Валентины Михалевой, 
дежурной по станции Азанка: 
«Грузовой, ты куда?! Там пасса-
жирский!»

Я тут же сбросил скорость, 
покатился по инерции…

Говорю помощнику: «Что-то 
не понял, Петрович. Кто-то на 
красный сигнал проехал? Или 
как?»

Время — около пяти часов 
утра, сумерки, вокруг лес, ни 
души. Я не мог поверить, что 
кто-то на полной скорости го-
нит в лоб другому составу, 
но товарняк прошел на красный 
свет, срезал стрелочный пере-
вод и продолжил движение.

— Какое расстояние было 
между вами?

— Километров шесть-семь, 
когда дежурная заметила непо-
рядок. Пока вели разговоры-пе-
реговоры, оно стремительно со-
кратилось. Наш поезд ведь сто-
ял, а товарняк двигался! Меня 
по рации вызвал диспетчер из 
управления Свердловской до-
роги и подтвердил информа-
цию про грузовой поезд. Едва 
я услышал сообщение, как сам 
увидел локомотив. Километрах 
в двух от себя.

Сообщил в Екатеринбург, 
что отцепляю состав и иду на 
перехват. Петрович вылез из ка-
бины, я скинул ему тормозные 
башмаки, велел закрепить ваго-
ны, чтобы не укатились никуда.

И тронулся вперед…

О страхе
— Боюсь спрашивать, что 
было бы в случае столкно-
вения?

— Ничего хорошего, уверяю вас. 
В лепешку расшиблись бы. Не-
давно в Чехии лоб в лоб сошлись 
два поезда. В итоге трое погиб-
ших, включая обоих маши-
нистов…

Словом, я ехал навстречу 
грузовому составу, пытаясь уга-
дать, сколько метров остается 
до него и каким временем рас-
полагаю. Глаза слепил встреч-
ный прожектор, толком ничего 
не мог понять.

Параллельно подавал звуко-
вые и световые сигналы, кричал 
по рации: «Остановитесь!»

Ни фига!
Знаете, что самое удивитель-

ное? Внутри не было никакого 
страха. Вот ни капли! До сих пор 
не найду внятного объяснения. 
Словно не со мной все происхо-
дило. 

От вагонов со спящими пас-
сажирами отъехал метров на 

пятьсот. Поняв, что поезд в без-
опасности, остановил тепловоз, 
заглушил дизель, приготовился 
выскакивать из кабины и тут за-
метил, что товарняк начинает 
резко тормозить…

Он замер, чтобы не соврать, 
метрах в десяти от меня. Пред-
ставляете?

О коленях
— Ваши действия?

— Вылез из своего тепловоза, 
поднялся в соседний, увидел 
до смерти испуганных коллег — 
Морева и Маренкова. Вероятно, 
они заснули, я разбудил в по-
следний момент.

Прокричал: «Моряк, что тво-
ришь?!» Сергея Морева все на-
зывали по кличке, производной 
от фамилии. Он смотрел ошале-
ло: «Не знаю… А как ты тут ока-
зался?» Я не сдержался, употре-
бил пару крепких выражений. 
Потом добавил: «Не я оказался, 
а вы проехали сигнал семафора! 
Чуть аварию не устроили!»

— Набить физиономии «ви-
новникам торжества» не хо-
телось?

— Лез в кабину, чтобы врезать 
в морду и одному, и второму, но 
потом остановился.

— Почему?
— Знаете, когда они поняли, ка-
ких бед едва не наделали, у Ма-
ренкова от страха пена изо рта 
пошла. Натурально! Рядом Мо-
рев стоял — белый-белый, ни 
кровинки в лице, и пот на лбу 
вот та-а-акими каплями!

Как их бить-то?..
О другом скажу. Много раз 

читал в книгах, слышал в филь-
мах фразу про трясущиеся с пе-
репуга коленки. Всегда думал: 
что за глупость! Разве подобное 
возможно? Как они могут тря-
стись-то?

А тут, значит, вышел из те-
пловоза, делаю шаг в сторону 
товарняка и чувствую: колен-
ные чашечки вовсю гуляют — 
тук-тук-тук-тук. Как вагоны на 
стыках, только чаще. Вроде нор-
мально иду, а ноги не слушают-

ся, коленки сами по себе взад-
вперед ходуном ходят.

Очень странное ощущение. 
Сильно тогда удивился.

При этом, повторяю, внутри 
никакого страха не было, спо-
койно себя чувствовал.

Видимо, напряжение вот так 
выходило. С коленями.

О наградах 
— Что было потом?

— Вернулся в свой локомотив, 
откатил назад, туда, где стоял 
наш поезд, Петрович, помощ-
ник, прицепил вагоны. Прове-
рили тормоза и поехали дальше 
по маршруту.

— Пассажиры все это время 
спали?

— Конечно. Им ничего не стали 
говорить, чтобы не поднимать 

панику. Время-то было самое 
сонное, пять утра. Люди отды-
хали. Зачем зря пугать?

Ну разбудили бы, спросонья 
начался никому не нужный ки-
пеж... Пока объяснили бы, что 
случилось, вывели бы из ваго-
нов… Тем более там негде было 
спрятаться. Высокая насыпь, 
а вокруг — болотина непролаз-
ная. Получилось бы только 
хуже, пассажиры стали бы ме-
таться, бегать туда-сюда, пры-
гать, падать. Еще кости перело-
мали бы. Нет!

Начальник поезда и провод-
ники все знали, им сообщил Ва-
лерий Корелин, когда отцепил 
локомотив. Они вышли из ва-
гонов и смотрели, произойдет 
столкновение или нет.

В той ситуации ничего иного 
не оставалось.

— Слышал, будто после слу-
чившегося вам, Александр 
Емельянович, предлагали по-
вышение по службе, обещали 
новые должности…

— Сказки! Ничего похожего. 
Никто не звонил, никуда не 
звали…

Другое было. Поначалу исто-
рию пытались замять. В общем-

то ничего удивительного. Каж-
дый начальник боится, что сни-
мут, дадут по шапке, если узна-
ют, что в его хозяйстве все орга-
низовано тяп-ляп.

Но сейчас заметать следы 
стало намного труднее, все-та-
ки живем в современном мире. 
Информация утекла в интер-
нет, кто-то из диспетчерского 
аппарата сообщил в газету «Гу-
док», там появилась небольшая 
заметка о предотвращенном 
столкновении поездов на Свер-
дловской железной дороге.

— Вас как-то отметили?
— Мне и Валерию Корелину при-
своили звание Почетного же-
лезнодорожника, выписали по 
тридцать тысяч рублей премии. 
Правда, подоходный налог все 
равно удержали.

— Вроде бы ходатайствовали 
о государственных наградах…

— Да, вроде бы готовили до-
кументы на орден Мужества, 
но дело так ничем и не закон-
чилось.

Телевизионщики с «5 ка-
нала» узнали нашу историю, 
в 2006 году приезжали сюда, 
снимали сюжет. Потом пригла-
сили меня с женой и дочкой в Пе-
тербург, оплатили билеты на са-
молет, гостиницу. Мы хоть по-
смотрели Питер, раньше в нем 
не были.

Мне и Петровичу вручали 
памятные знаки «Настоящий 
герой», Даниил Гранин написал 
мне хорошие слова, а Александр 
Розенбаум даже песню специ-
ально спел.

О возвращении
— Когда вернулись домой, что 
сказали жене?

— Да Галина к моменту моего 
приезда уже все знала. Я ведь до 
улицы Паровозников к вечеру 
добрался. Поужинал, выпил хо-
рошенько, врать не буду. Бутыл-
ку водки или, может, чуть боль-
ше. Надо было снять стресс.

— Отпустило?
— У меня три выходных дня вы-
пали. Времени вполне хватило, 
чтобы восстановиться.

— Как коллеги отреагировали 
на случившееся?

— Спокойно. Я выполнил свою 
работу. Конечно, не все от меня 
зависело, могла приключить-
ся беда, но итог ведь благопо-
лучный.

Героем себя не чувствовал. 
До сих пор не знаю, почему тог-
да страха не было. Сказать, ког-
да мне по-настоящему стало не 
по себе? Лет пять назад ездили 
семьей на отдых в Крым. Решили 
посмотреть на знаменитое Ла-
сточкино гнездо под Ялтой. Под-
нялись на скалу. Внучки вдоль 
ограждения бегают, щебечут: 
«Деда, смотри, как красиво!»

Я подошел к краю, глянул 
вниз, и голова моментально за-
кружилась. Говорю: «Не пойду 
туда, боюсь». Только тогда по-
нял, что у меня, оказывается, 
страх высоты. Жизнь прожил, 
но даже не догадывался.

О переменах
— Пенсию уже оформили? 

— Третий год как… Но пока рабо-
таю. Медкомиссия пропускает 
по здоровью — это главное.

— Какие профессиональные бо-
лезни у машинистов?

— В основном, сердце. Раз в год 
специальный холтер цепля-
ют, ходишь с ним сутки, спишь, 

а потом он выдает врачам все 
параметры, и медики уже ре-
шают, пускать ли тебя в каби-
ну. Многих списывают по здоро-
вью. Я вот держусь.

Мне кажется, на пенсии 
скучно жить. Вроде никому ты 
и не нужен. Сколько раз гово-
рил с мужиками, ушедшими, 
так сказать, на заслуженный 
отдых. В один голос твердят: 
«Сань, трудись, пока не гонят».

Я ведь всю жизнь на желез-
ке. Ничего другого не знаю 
и не умею. Да и не хочу, честно 
говоря.

— Когда тяжелее работать — 
летом или зимой?

— Свои прелести у любого вре-
мени года. Кондиционера в ка-
бине нет, спасает только окош-
ко. Если стоит жара за тридцать, 
ветерок уже не помогает, начи-
наешь плавиться. В дизельном 
отделении воздух вообще рас-
каленный. При движении рабо-
чая температура масла — 70 гра-
дусов, воды — 80. И вентиляции 
никакой. Дизель закрыт кожу-
хом. А мы постоянно проходим 
по отсеку…

Зимой другая беда — холоди-
на. Кабина быстро выстужива-
ется. Раньше мы готовили свои 
тепловозы к морозам, полы, 
швы отделывали, пеной закры-
вали. И было тепло. А сейчас ло-
комотивы постоянно меняют-
ся, приходят машины с дырами 
сквозными, оттуда сифонит, ду-
бак конкретный. Страшно даже 
не то, что сам мерзнешь — из-за 
техники переживаешь. Если 
кран торможения прихватит мо-
розом, кранты, тепловоз теряет 
управление. Вот в чем беда-то.

Хорошо, что в последние годы 
зимы стали не такие лютые, со-
рока градусов давно не было. 
Но и когда тридцатка ударяет, 
тоже противно, холод пробирает. 
У нас есть специальная одежда — 
курт-ки, ватные штаны, сапо-
ги с мехом. Без них точно окочу-
ришься. Знаете, когда устраивал-
ся в депо в 1984 году, не мог поду-
мать, что до пенсии доработаю, 
двадцать первый век наступит, 
а машинисты по-прежнему будут 
в тепловозах зимой замерзать.

У начальства на все вопро-
сы одна отговорка, мол, мы вас 
экипируем, теплые вещи выда-
ем. Спрашиваю: «А тормозной 
кран при -15 в кабине мне чем 
согревать?» К комплекту фор-
мы нам еще галстуки фирмен-
ные положены. Это же смех на 
палочке. Я сижу в ватнике, на 
ногах — валенки, на голове — 
ушанка, зубами от холода цо-
каю, пальцами пошевелить не 
могу, зато на шее — галстук.

Только кукарекнутые та-
кое могли придумать, честное 
слово!

Это у вас в Москве ребята 
в электровоз заходят в рубаш-
ках и пиджачках. Правильно, 
там тепло, хорошо, комфортно. 
А тут, в Егоршино, все по ста-
ринке…

Нет, я не жалуюсь, но иногда 
удивляюсь.

— Не боитесь, что вам приле-
тит от «генералов» за такие 
откровения?

— Про свои страхи я все уже пове-
дал. Как говорится, дальше каби-
ны тепловоза не сошлют…  

Екатеринбург — Артемовский

Полный текст интервью 
с А. Шалыгиным читайте 
в сентябрьском номере 
«Родины»

Диспозиция проста: навстречу тебе несется товарняк, а за твоей спиной — 19 пассажирских вагонов, в первом из которых дети. Шалыгины с улицы Паровозников.

А К Ц Е Н Т

Мне и Валерию Корелину присвоили 
звание Почетного железнодорожника, 
выписали по тридцать тысяч рублей пре-
мии. Но подоходный все равно удержали

А К Ц Е Н Т

Я ехал навстречу грузовому составу, 
пытаясь угадать, сколько метров остается 
до него и каким временем я располагаю. 
Глаза слепил встречный прожектор

Александр Емельянович Шалыгин.
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